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Мажилис: законодательная 
основа «М ңгілік Ел» 
одобрена
Время течет стремительно, и в потоке истории 
каждый год современного развития нашей 
страны порой равен десятилетиям. С момента 
обретения суверенитета Республика Казахстан 
добилась значительных успехов в своем 
социально-экономическом, политико-правовом 
развитии, стала узнаваемым и признанным 
членом мирового сообщества.

Кабибулла ДЖАКУПОВ, председатель Мажилиса 
Парламента Республики Казахстан

СТР. 2–3

ПРавитЕлЬство
ЭКСПО-2017:  
до и после

Вчера в Үкімет Үйі Премьер-Министр РК Карим 
Масимов провел встречу с генеральным секре-
тарем Международного бюро выставок Висенте 
Лоссерталесом. 

В ходе встречи обсуждались вопросы подготовки 
проведения ЭКСПО-2017 в Астане, строительства 
объектов и их послевыставочного использования, 
а также привлечения частного и квазигосударст-
венного сектора к реализации данного проекта.

ПовЕстКа ня

В режиме повышенной 
ответственности
Вчера на пленарном заседании Мажилиса 
председатель палаты Кабибулла Джакупов 
подвел итоги работы мажилисменов 
по законодательному обеспечению Плана нации. 

лаура ТУСУПБЕКОВА

За полтора месяца работы депута-
ты палаты рассмотрели и одобрили 
55 законопроектов, что, по словам 
К. Джакупова, является беспре-
цедентным в 20-летней истории 
Мажилиса. 

– И депутаты, и аппарат работали 
в режиме повышенной мобилизации 
и ответственности. За такой корот-
кий промежуток времени палатой 
проведена огромная и интенсивная 

законотворческая работа, – отметил 
К. Джакупов.

Говоря о выполнении задачи Гла-
вы государства – ввести законы 
в действие с 1 января 2016 года, 
спикер Мажилиса подчеркнул, 
что каждый законопроект прошел 
скрупулезное и профессиональное 
рассмотрение. Проведено 6 пленар-
ных заседаний и 7 заседаний бюро 
Мажилиса, 534 заседания рабочих 
групп, 22 расширенных заседания 
головных комитетов. 

– Конечно, основная законо-
творческая работа велась в рабо-
чих группах, в головных комите-
тах. Огромную законотворческую 
работу провели руководители 
рабочих групп. ежедневно про-
водилось до 30 заседаний. Были 
заседания в субботние и воскрес-
ные дни. По некоторым законо-
проектам заседания проводились 
по два-три раза в день, – уточнил 
К. Джакупов.

По словам спикера Мажилиса, 
в целях качественного улучшения 
содержания законопроектов де-
путатами внесено почти 11 тыс. 
поправок, половина из которых 
принята. При этом К. Джакупов 
акцентировал внимание на взаи-
модействии депутатов всех трех 
парламентских фракций, группы 

АНК с членами Правительства в 
целом и в работе над срочными 
законопроектами в особенности. 

– Свыше тысячи семисот – это 
1 726 – поправок депутатов было 
направлено на заключение в Прави-
тельство. Из них 62  – это 1 075 – 
поддержаны. Напряженно и резуль-
тативно работали руководство и 
аппарат Канцелярии Правительства. 
По большинству законопроектов за-
ключения выдавались в максималь-
но короткие сроки. А по ряду зако-
нов заключения – по 5–6 раз. Ранее 
по некоторым законопроектам мы 
же одно заключение месяцами не 
могли дождаться. А это означает, 
что резервы для совершенствования 
работы Правительства есть, – ска-
зал К. Джакупов.

СТР. 6

КонтаКты

Расширяя 
межпарламентские 
связи
Вчера в Мажилисе 
депутаты провели 
ряд международных 
встреч. 

Депутаты егор Каппель, Оль-
га Киколенко, Мурат Ахмадиев и 
Зухра Саяпова встретились с депу-
татами бундестага ФРГ. В составе 
германской делегации – депута-
ты Филип Ленгcфельд, Штефан 
Майер, хайнрих Цертик, Карин 
Штренц, а также уполномоченный 
Федерального правительства по 
вопросам эмигрантов и националь-
ных меньшинств хартмут Кошик 
и поверенный в делах посольства 
ФРГ в Казахстане Джонни Крамер.

В Астану немецкие парламен-
тарии прибыли для участия в за-
седании казахстанско-германской 
Межправительственной комиссии 
по делам этнических немцев, про-
живающих в Казахстане. В беседе 
стороны обменялись мнениями по 
актуальным вопросам межпарла-
ментского взаимодействия. От-
мечено поступательное развитие 
как политических, так и торгово-
экономических отношений между 
Казахстаном и Германией, под-
тверждением которому являются 
контакты на высшем государст-
венном уровне. 

Депутат Мажилиса е. Каппель 
поздравил коллег с прошедшим 
национальным праздником – Днем 
германского единства, а также с 
предстоящим председательством 
ФРГ в ОБСе.

Говоря о расширении межпарла-
ментских связей, стороны высказа-
лись за развитие динамики отноше-
ний в рамках депутатских групп 
дружбы. Собеседники подчерк нули, 
что подобные встречи будут спо-
собствовать расширению сотрудни-
чества двух стран, усилению роли 
парламентской дипломатии.

В этот же день состоялась встре-
ча депутата Мажилиса, секретаря 
Комитета палаты по законодатель-
ству и судебно-правовой реформе 
Светланы Бычковой с судьями го-
сударств – участников Шанхайской 
организации сотрудничества. Гости 
представляли такие страны, как Кыр-
гызстан, Россия и Таджикистан. 

Тему беседы определили вопро-
сы ювенальной юстиции. При их 
обсуждении Светлана Бычкова 
сообщила, что в настоящее время 
казахстанскими парламентариями 
разрабатывается законопроект, ко-
торый касается прав детей. есть на 
эту тему и предложения  ЮНИСеФ, 
которые изучаются. Усилия направ-
лены на то, чтобы Казахстан был 
без детдомов. В разговоре были 
затронуты такие аспекты темы, как 
подростки, оказавшиеся в трудной 
жизненной ситуации, медиация, 
интернатские организации, роль 
неправительственных организа-
ций, судебный контроль за судьбой 
трудных подростков и др.

Как отметили участники встре-
чи, с учетом всех этих проблем 
особую актуальность приобретает 
необходимость совершенствования 
законодательства и, соответственно, 
обмена опытом, рабочих контактов, 
в том числе и в рамках ШОС.

Ро а

На полях «Житницы»
До наступления осенних 
холодов успели собрать 
знатный урожай картофеля, 
выращенного по немецкой 
технологии, крестьяне 
одного из лучших хозяйств 
Шемонаихинского района.

Светлана АБЕНОВА,  
Восточно-Казахстанская область

еще несколько лет назад 18 тонн картош-
ки с гектара считалось пределом мечтаний. 
И это, несмотря на то что почва здесь 
с примесью песка, а значит, как нельзя 
лучше подходит для выращивания куль-
туры. Возможно, поэтому никто не считал 
раньше нужным особо церемониться с ней: 

весной закапывали клубни в землю, летом 
гряды пропалывали, а осенью выкапывали 
выращенное. Разумеется, всегда радовались 

хорошему урожаю и сетовали на плохую 
погоду, если картофель не уродился.

СТР. 10
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«Энергия будущего» 
привлекает интерес

Официальное 
участие 
в Международной 
выставке 
«ЭКСПО-2017» 
подтвердили 
48 стран и 
10 международных 
организаций.

Рысты АлИБЕКОВА
– Я уверен, что мы достигнем всех целевых пока-

зателей, и ЭКСПО принесет огромный успех. Это 
мнение, которое я передам представителям 168 го-
сударств – членов нашей организации, – поделился 
впечатлениями от трехдневного визита в Астану гене-
ральный секретарь Международного бюро выставок 
Висенте Лоссерталес, выступая на площадке Службы 
центральных коммуникаций при Президенте РК.

Высокий гость подчеркнул, что со времени пре-
дыдущего приезда в нашу страну в марте текущего 
года многое произошло.

– Но есть одна вещь, которая остается неизмен-
ной. Это интерес и приверженность Правительства 
Казахстана к успеху ЭКСПО-2017, – сказал генсек 
МБВ. – Несмотря на большие вызовы, в частности, 
сложную общеэкономическую ситуацию, ЭКСПО 
продолжает иметь достаточный бюджет. Руководст-
вом нацкомпании «Астана ЭКСПО-2017» были при-
няты меры для эффективной подготовки к ЭКСПО.

СТР. 6

оР Мы

Есть резервы 
и весомые проекты
В Павлодаре прошел Международный 
инвестиционный форум RT  INV T 2015.

Сергей гОРБУНОВ

Главной целью форума стала презен-
тация инвестиционных возможнос тей 
области, реализация Cтратегии разви-
тия региона до 2030 года. Но спектр 
интересов как самой облас ти, так и 
участвующих в форуме компаний, в 
том числе и российских, был гораздо 
шире. Поэтому развитие транспортно-
логистической системы и агропро-
мышленного комплекса, создание 
благоприятной среды для малого 
и среднего бизнеса, формирование 

индустриального пояса вокруг круп-
ных компаний региона, рост объемов 
отечественной продукции и интег-
рация – эти и многие другие темы 
поднимались в ходе работы форума. 
И, что немаловажно, на площадке 
Международного инвестиционного 
форума RT  INV T 2014, год 
назад, инвесторам было предложено 
124 проекта. В итоге было подписано 
документов на сумму 38,8 млрд тенге.

СТР. 10

Знания, которые скрепят нацию
В Таразе начались юбилейные торжества, посвященные 550-летию 
образования Казахского ханства. Празднование стартовало 
с республиканской научно-практической конференции « лы дала 
елі», на которой подведены итоги одноименной историко-культурной 
экспедиции, организованной Ассамблеей народа Казахстана. 

Михаил Т , Тараз

Проект экспедиции оказал-
ся настолько масштабным, что 
в нем были задействованы 
около 50 тыс. человек, при-

чем разных профессий, возрастов 
и этнической принадлежности. 
Большую роль в экспертной работе 
сыграли известные ученые-исто-
рики, краеведы и общественные 
деятели. Участники проекта по-

бывали во всех регионах страны, 
посетив самые отдаленные уголки 
Казахстана: горы Улытау, уще-
лье Бериккара, курганы древних 
правителей в степи, где столетия 
назад жили кочевники. 

Экспедиция проводилась в трех 
направлениях, охватывая наиболее 
значимые места в истории Казах-
ского ханства. Первый маршрут 
стартовал из Астаны, второй брал 
начало в Актау, последний – из 
Павлодара в сторону Аулие-атин-
ской земли. 

– Идея проведения такой экспе-
диции принадлежит Президенту 
страны Нурсултану Назарбаеву. В 
таком масштабе проект, направлен-
ный на изучение и исследование 
неизвестных стоянок и других 
исторических мест, реализован 
впервые. Группы ученых побыва-
ли практически во всех областях 
Казахстана. По ходу следования 
прошло около 350 мероприятий, в 
средствах массовой информации 
опубликовано более 400 материа-
лов. Проделана огромная работа, 
которая вылилась в общий науч-
ный труд, – сказал заместитель 
Председателя АНК – заведующий 
секретариатом Ассамблеи народа 
Казахстана Администрации Пре-
зидента РК ералы Тугжанов. 
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«Каратау-2015»: 
подведены итоги
Полина фЕДОРОВА

Министр обороны Имангали Тасмагамбетов 
подвел итоги тактико-специального учения по-
дразделений спецназначения «Каратау-2015», 
на котором отрабатывались вопросы подготовки 
и проведения спецопераций. За ходом действий 
военных наблюдал секретарь Совета безопасности 
РК Нурлан ермекбаев.

Тактико-специальное учение «Каратау-2015» на-
чалось в Вооруженных силах 1 октября 2015 года. На 
него были привлечены управления командующих, 
соединения и части региональных командований 
«Астана», «Восток», «Юг», «Запад» и Аэромо-
бильных войск ВС РК.

Военнослужащие совершили марш с пунктов мест 
постоянной дислокации в учебный центр «Матыбу-
лак». В ходе него были отработаны вопросы воздуш-
ного прикрытия войсковых колонн вертолетами Ми-8 
армейской авиации. Особое внимание уделялось 
методике десантирования из вертолетов военных 
грузов, продовольствия, боеприпасов и вооружения. 
Всего были привлечены более 1 300 человек личного 
состава, 220 единиц бронетанковой и автомобильной 
и 9 единиц авиационной техники.

Эти учения позволили оценить возможности 
подразделений и выработать единую методику в 
применении сил и средств спецподразделений при 
ведении боевых действий, применить их навыки 
в горно-пустынной местности. 

Кроме этого, военнослужащие отработали дейст-
вия в тылу, организацию засад и наблюдательных 
постов, маскировку личного состава и военной 
техники в условиях применения противником 
диверсионно-разведывательных групп и радио-
электронного подавления. 

Финальным этапом стали штурм населенного 
пункта, выставка вооружения и военной техники 
подразделений специального назначения. 
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ПОЛИТИКА

Окончание. Начало на 1-й стр.

Мир заговорил о «казахстанском 
пути» развития, об особой концепции, в 
основе которой находятся выверенный 
прагматизм и точный учет долгосроч-
ных национальных интересов нашего 
государства.

За два с небольшим десятилетия наша 
страна прошла, как отметил Прези-
дент Республики Казахстан Нурсултан 
 Назарбаев, несколько этапов своего 
развития: первый этап государствен-
ного строительства связан с построе-
нием основ суверенного государства, 
второй этап – путь к состоявшемуся 
государству. Третий этап нашего госу-
дарственного строительства начинается 
с великих реформ, прокладывающих 
путь к Мә гілік ел.

Пять институциональных реформ, 
начинающих Третий этап развития 
страны, предложены Лидером нации 
как нестандартный и сильный ответ 
на резко обострившиеся глобальные 
вызовы.

27 сентября текущего года на Сам-
мите ООН по принятию «Повестки дня 
в области развития на период после 
2015 года» в Нью-Йорке Президент 
отметил, что содержание и ориентиры 
Целей устойчивого развития и иных 
документов ООН полностью совпадают 
с приоритетами и задачами Казахстана, 
и ответственность за их реализацию 
лежит на национальных правительствах.

В качестве примера ответственности 
руководства Казахстана за устойчивое 
развитие страны может служить реали-
зация «Стратегии «Казахстан-2050»: 
новый политический курс состоявшегося 
государства», цель которой – вхожде-
ние страны в число 30 самых развитых 
стран мира. 

Все мировое сообщество на крупней-
шем международном форуме ООН было 
проинформировано нашим Президентом 
о реализуемых в стране «пяти институ-
циональных реформах», направленных 
на модернизацию аппарата государст-
венного управления, совершенствование 
работы гражданских и правовых инсти-
тутов, дальнейшую индустриализацию 
экономики.

Их воплощение в жизнь создаст осно-
ву для дальнейшего укрепления казах-
станской государственности, условия 
для ускоренного развития высокотех-
нологичной экономики и выхода ее на 
мировой рынок.

В мае текущего года Глава государ-
ства представил народу Казахстана 
детально выверенный алгоритм дей-
ствий государства по реализации пяти 
реформ – «План нации – 100 конкретных 
шагов». Этот документ направлен на 
придание стране такого запаса проч-
ности, который позволит уверенно 
пройти сложный период испытаний 
в непростых современных условиях 
глобальной нестабильности. 

Амбициозный по целям и реальный по 
осуществлению одновременно, «План 
нации 100 конкретных шагов» привлек 
внимание мировой общественности. 

Среди зарубежных экспертов про-
звучало мнение о том, что этот Пре-
зидентский план является настолько 
своевременным, актуальным и проду-
манным, что мог бы стать «манифестом 
трех четвертей мировых правительств».

Опыт развития нашей страны за годы 
независимости показал, что принятые 
Президентом программы никогда не 
остаются  манифестом. Они всегда во-
площаются в жизнь, принося огромную 
пользу государству и обществу, после-
довательно продвигая Казахстан вперед 
по пути прогресса. 

И на этот раз предложенный Главой 
государства План нации, как документ 
конкретных действий, закладывает во-
стребованные временем преобразования 
в обществе и государстве, направленные 
на дальнейшее благополучие каждого 
человека, каждой семьи, повышение 
конкурентоспособности страны в ми-
ровом масштабе.

Президентом была поставлена задача: 
первый пакет самых неотложных зако-
нов по реализации Плана нации должен 
заработать с 1 января 2016 года.

Сразу же после обнародования Плана 
нации была образована Национальная 
комиссия по модернизации при Пре-
зиденте, в которой был представлен и 
депутатский корпус, что позволило пар-
ламентариям уже на самом раннем этапе 
разработки концепции и самого текста 
законопроекта быть «в теме», вносить 
свои предложения, знать и учитывать 
мнение коллег. Национальная комиссия 
по модернизации проделала большую 
работу по подготовке законопроектов 
по каждому блоку преобразований.

Выполняя поручение Главы государ-
ства, совместными усилиями Прави-
тельства, иных государственных орга-
нов, обеих палат Парламента в течение 
лета был разработан План законотвор-
ческой работы по законодательному 
обеспечению «100 конкретных шагов». 
Центральное место в этом документе 

было отведено графику рассмотрения 
проектов законов в Парламенте. 

Во многом благодаря этой масштабной 
предварительной работе, согласован-
ности и выверенности Плана законо-
творческой работы большое количество 
законопроектов, поступивших к началу 
сессии в Мажилис Парламента, не стало 
для депутатского корпуса неожидан-
ностью.

Пакет законопроектов, в соответствии 
с графиком, согласованным с Адми-
нистрацией Президента Республики 
Казахстан, должен быть рассмотрен  
Парламентом и представлен на подпись 
Президенту уже этой осенью. Такая 
необходимая динамика обновления 
законодательной базы связана с тем, 
что время стремительно летит, и нам 
надо не только поспевать за ним, но и 
опережать его. 

Наша страна имеет опыт еще более 
сложных и масштабных реформ, прове-
денных в исторически короткое время. 
Причем все они отличаются системно-
стью, последовательностью, результа-
тивностью.

Напомню, в 1995 году, на перелом-
ном этапе развития государства, когда 
менялся тип национальной экономики 
– от плановой советской к рыночной, 
Президент взял на себя ответственность 
за будущее страны и принял 147 указов, 
имеющих силу законов, окончатель-
но переломивших ситуацию в пользу 
рыночных отношений. Я могу об этом 
уверенно судить, поскольку в эти годы 
работал руководителем региона.

Именно тогда были изданы указы 
Президента «О земле», «О недрах и 
недропользовании», «О нефти», «Об 
иностранных инвестициях» и другие. 
Этот блок принципиально новых ры-
ночных законов позволил в то время 
сделать значительный прорыв в сторону 
реформирования экономики, свободы 
производства и поддержки предпри-
нимательства. 

В результате наша республика стала 
лидером в СНГ по рыночным преобра-
зованиям, по количеству привлеченных 
инвестиций, в целом – по росту эконо-
мики и благосостояния граждан.

В тот сложнейший момент развития 
страны проявились уникальные каче-
ства Главы государства – видеть свет 
в конце тоннеля, принимать срочные 
решительные меры по спасению эко-
номики. В момент острых испытаний 
Президент всегда думает о новых воз-
можностях, смотрит далеко вперед и 
находит единственно правильные, эф-
фективные «ключи от кризиса».

Этот яркий пример решительности 
и успешности проведения модерни-
зации страны вдохновляет нас сейчас 
при реализации нового этапа развития 
государства и общества.

В целях обеспечения качественной 
работы над значительным объемом 
законопроектов руководство палаты 
объединило в Мажилисе Парламента 
силы депутатского корпуса, Правитель-
ства и других государственных органов, 
аппарата Мажилиса, отечественных и 
зарубежных экспертов и специалис-
тов, неправительственные организа-
ции, ученых и многих представителей 
граж данского общества, включенных 
в состав рабочих групп, и нацелило их 
на оперативную, профессиональную, 
открытую работу.

В эти незабываемые дни Мажилис 
стал центром, настоящим штабом за-
конодательной работы в нашей стране. 

Все время и силы депутатов были 
направлены на рассмотрение пакета 
законопроектов, разработанных для реа-
лизации Президентского плана «100 кон-
кретных шагов». Мне, как руководителю 
палаты, было приятно видеть профес-
сионализм, полную отдачу депутатов в 
законодательном обеспечении реформ.  
Остальные необходимые мероприятия 
Мажилиса, такие как парламентские 
слушания, выездные заседания коми-
тетов, конференции, «круглые столы», 
командировки и многое другое, были 
отложены до решения этой важнейшей 
задачи.

График работы Мажилиса был плот-

ным. На счету был каждый день, каждый 
час. Сразу после официального открытия 
пятой сессии Парламента 1 сентября 
состоялось бюро Мажилиса, на кото-
ром были распределены поступившие 
законопроекты.

На заседаниях профильных комите-
тов были определены руководители и 
утверж дены составы рабочих групп, 
уточнен график работы над законо-
проектами.

Основная напряженная законо-
творческая деятельность проходила 
на уровне рабочих групп, всевозможных 
консультаций, согласований, оценки 
экспертиз, дебатов и так далее. Это  
священная лаборатория законодателя, 
в которой, впрочем, может принять 
участие любой неравнодушный житель 
нашей страны. Парламент всегда открыт 
для сотрудничества со своими избира-
телями. Каждый гражданин, научная и 
любая иная организация при разработке 
того или иного законопроекта может 
внести предложения, рекомендации, 
поделиться своим жизненным опы-
том на сайте Парламента, обратиться 
к депутату. Каждое конструктивное, 
аргументированное мнение наших соо-
течественников представляет интерес 
для законодателя, потому что закон 
направлен на удовлетворение и защиту 
интересов каждого жителя страны, всего 
общества и государства в целом.

С первого дня пятой сессии Пар-
ламента Пятого созыва кропотливая 
законотворческая работа в Мажилисе 
шла во всех семи комитетах и аппа-
рате с утра и до позднего вечера, при 
необходимости – в субботу и даже по 
воскресеньям.

Следует сказать, что работа по сроч-
ным законопроектам в Мажилисе про-
водилась открыто. Представители СМИ, 
общественность  имели возможность 
посещать заседания рабочих групп, ко-
митетов и пленарные заседания. Сотни 
членов рабочих групп, разработчиков за-
конопроектов, специалистов, экспертов, 
журналисты десятков СМИ, иные при-
глашенные в Мажилис представители 
государственных органов, общественных 
организаций с утра прибывали в здание 
Парламента. ежедневно проводилось 
до 30 заседаний рабочих групп и коми-
тетов. По некоторым законопроектам 
заседания проводились по два раза в 
день (например, «Об общественных 
советах», «О Высшем судебном совете», 
по вопросам индустриально-инноваци-
онной политики и другим). 

О напряженности законодательной 
работы Мажилиса в этот период кра-
сноречиво свидетельствуют следующие 
цифры. С начала сентября по 7 октября 
проведено более 500 заседаний рабо-
чих групп, 22 расширенных заседания 
головных комитетов. Депутатами по 
всему пакету законопроектов рассмо-
трены порядка 11 тысяч поправок в 
законопроекты, половина из которых 
была принята. 

Глубокое чувство ответственности за 
будущее страны, искренняя заинтере-
сованность в качестве законопроектов 
вызывали жаркие дебаты в рабочих 
группах по каждому концептуальному 
предложению. Порой эмоции зашкали-
вали, и все же в конце концов выслушав 
друг друга, обсудив все возможные ва-
рианты, члены рабочей группы находили 
оптимальную норму закона, ту норму, 
которая не противоречит Конституции, 
отвечает концепции законопроекта, 
которую ждет простой избиратель, рабо-
чий или ученый, учитель или бизнесмен, 
житель села или горожанин – все наши 
граждане, составляющие единый народ 
Казахстана. 

На пленарное заседание палаты депу-
таты приходили уже с отработанными 
позициями по всему тексту объемных 
сопоставительных таблиц проектов за-
конов, с консолидированным мнением, 
прошедшими все непростые стадии 
законотворческой работы. 

если говорить о нагрузке, то больше 
всего ее выпало на Комитет по социаль-
но-культурному развитию и Комитет по 
экономической реформе и региональ-
ному развитию, которые подготовили к 

рассмотрению на пленарном заседании 
Мажилиса по 15 и 12 законопроектов 
соответственно. Комитет по финансам и 
бюджету и Комитет по законодательству 
и судебно-правовой реформе  рассмо-
трели по 10 законопроектов.  Комитет 
по аграрным вопросам – 7, Комитет 
по международным делам, обороне и 
безопасности и Комитет по вопросам 
экологии и природопользованию  – по 
4 законопроекта. 

Что касается конкретных законопроек-
тов, то среди одобренных – 3 конститу-
ционных закона, 19 проектов основных 
законов, 40 законопроектов о внесении 
изменений и дополнений в действую-
щую правовую базу.

Законодательное обеспечение Плана 
нации выглядит так: 13 законопроектов 
принято по вопросам государственного 
строительства;  9 – о финансах, налогах 
и таможенном деле; по 7 – о труде, 
социальном страховании и социальном 
обеспечении, а также о государственном 
регулировании хозяйственной деятель-
ности; 6 – по вопросам обеспечения на-
циональной безопасности, деятельности 
судов и правоохранительных органов; 
5 – по вопросам образования, науки, 
культуры и охране здоровья; 4 – по 
вопросам сельского хозяйства; по 2 – в 
области гражданского и гражданско-
процессуального законодательства, 
по вопросам предпринимательства, а 
также промышленности, транспорта и 
связи; по одному – в области земельного 
законодательства и по вопросам строи-
тельства, ЖКх, архитектуры и другим. 

Как видно, реформы Президента за-
тронули практически все основные 
сферы жизнедеятельности государства 
и общества.

Думаю, читателям будут интересны 
некоторые особенности как самих зако-
нов, так и хода работы над ними. Ведь 
этот пакет законов открывает новые 
возможности для развития государства 
и общества, в большей степени отвечает 
интересам граждан. 

Коснусь только некоторых, наиболее 
характерных для того или иного блока 
реформ, законов. Так, первые пятнад-
цать шагов Плана нации посвящены 
вопросам формирования современного 
профессионального государственного 
аппарата. Все эти шаги нашли свое 
отражение в новой редакции Закона 
«О государственной службе» вместе с 
сопутствующим. Об этом законе было 
уже достаточно публикаций, и мне хо-
телось бы отметить только несколько 
новых моментов этого нормативного 
правового акта, над шлифовкой которых 
поработали и разработчики, и депутаты 
Мажилиса.

Опыт человечества показывает, что 
от грамотного, компетентного, некор-
румпированного чиновника во многом 
зависит не только авторитет власти, 
но и успех самой государственности. 
Поэтому все годы независимости мы 
совершенствовали законодательство о 
государственной службе и параллельно 
– о борьбе с коррупцией. 

Законопроект во многом основан на 
таких понятиях  и подходах, как «прин-
цип меритократии», который понимается 
как «правление наиболее достойных в 
интеллектуальном, моральном и про-
фессиональном отношениях» и «ком-
петентностный подход к реализации 
профессиональной деятельности», к 
которому следует отнести отбор и про-
движение государственных служащих, 
умеющих эффективно применять знания, 
навыки, опыт на практике и нести за это 
личную ответственность; способность и 
стремление непрерывного развития  гос-
служащего; обеспечение его карьерного 
роста на основе открытой конкуренции; 
неуклонное следование госслужащего 
правилам служебной этики.

Нововведения в Закон «О госслужбе» 
всесторонне обсуждены на 11 заседа-
ниях рабочей группы. Депутаты все 
поправки вносили с той целью, что-
бы традиционный бюрократический 
подход, временами еще проявляющий 
себя, заменить новой культурой госу-
дарственного менеджмента, немедленно 
откликающегося на нужды и чаяния 
народа, обеспечивающего интересы 
государства и общества.

Тесно связанным с предыдущим 
является Закон «О противодействии 
коррупции». 

Человечество с давних времен борет-
ся с продажностью должностных лиц, 
взяточничеством, злоупотреблением 
некоторыми чиновниками своим долж-
ностным положением и добивается 
определенных, порой впечатляющих 
успехов. Тому подтверждением – пример 
ряда развитых стран. 

Казахстан последовательно ведет 
борьбу с этим злом. Достаточно отме-
тить Антикоррупционную стратегию на 
2015–2025 годы, утвержденную Указом 
Президента Республики Казахстан от 
26 декабря 2014 года, Программу по 
противодействию коррупции партии 
«Нур Отан» на 2015–2025 годы и другие 
документы.

В представленном Правительством 
законопроекте раскрываются понятия 
«коррупция», «антикоррупционная 
политика», «коррупционный риск», 
вводятся новые меры противодейст-
вия коррупции: «антикоррупционные 
ограничения», «антикоррупционный 
мониторинг» и другие. Одной из новелл 
законопроекта является подготовка 
уполномоченным органом ежегодного 
Национального доклада по противодей-
ствию коррупции, который вносится 
на рассмотрение Главы государства. 

В ходе работы над законопроектом 
проведено 15 заседаний рабочей группы, 
депутатами предложено более 150 по-
правок, принято около одной сотни. 
Депутатский корпус поднял вопро-
сы антикоррупционного воспитания; 
антикоррупционного мониторинга; 
антикоррупционных стандартов; мер 
противодействия коррупции в сфере 
предпринимательства – для прозрач-
ности процедур принятия решений в 
частном секторе, в том числе в деятель-
ности субъектов квазигосударственного 
сектора; определения круга коррупци-
онных правонарушений и ряд других.

Депутаты Парламента, как члены 
высшего законодательного органа 
страны, с особым профессиональным 
интересом подошли к рассмотрению 
ряда законопроектов по направлению 
«Обеспечение верховенства закона». 
Этот блок представлен рядом законов, 
среди которых такие как «О Высшем 
судебном совете Республики Казахстан», 
проект Конституционного закона «О 
внесении изменений и дополнений в 
Конституционный закон Республики 
Казахстан «О судебной системе и ста-
тусе судей Республики Казахстан». Эти 
законопроекты тщательно рассмотрены, 
в целом подготовлены к принятию.

Среди законопроектов, рассмотрен-
ных и одобренных Мажилисом, нужно 
особо отметить блок, направленный 
на реализацию органической части 
президентских реформ – программы  
«Нұрлы жол», которая имеет основную 
цель – создание инфраструктурной сети 
государства как части евразийской 
континентальной транспортной систе-
мы для последующего экономического 
прорыва государства. Казахстанский 
инфраструктурный проект удачно соче-
тается с программой «Экономический 
пояс Шелкового пути», предложенной 
руководством КНР. 

Этот мегапроект является много-
гранной экономической стратегией, 
направленной на преодоление эконо-
мической разрозненности государств 
Азии, европы и Африки с открыто-
стью для включения в экономическое 
сотрудничество стран Американского 
континента и Австралии.

Надо особо подчеркнуть, что проекты 
еАЭС и Экономический пояс Шелко-
вого пути носят взаимодополняющий 
характер. В этом контексте Президент 
Казахстана на Саммите ООН (сентябрь 
2015 г.) подчеркнул важность спло-
чения вокруг идеи Большой евразии, 
которая, при безусловном сохранении 
национального суверенитета и ува-
жении национальных особенностей 
стран-участниц, объединит в единый 
интеграционный проект I века еАЭС, 
Экономический пояс Шелкового пути 
и европейский союз.

Необходимо отметить три главных 
компонента, которые, на наш взгляд, 
будут составлять базовую основу эко-
номического взаимодействия между 
странами еАЭС с Китаем в рамках 
реализации проекта Экономического 
пояса Шелкового пути. 

Во-первых, это развитие транспорт-
ной инфраструктуры, соединяющей 
все наши страны, и ее интеграция в 
международные транспортно-комму-
никационные коридоры. 

Во-вторых, принятие комплекса мер 
по укреплению торгово-экономического, 
индустриального и инвестиционного 
сотрудничества государств – участ-
ников евразийского экономического 
союза и Китая. 

Третий, не менее важный компонент 
сотрудничества евразийского эконо-
мического союза с Китаем в рамках 
Экономического пояса Шелкового пути 
– это сфера инноваций и технологий.

Уверен, что системное взаимодействие 
двух стратегических проектов позволит 
во многом формировать мировое раз-
витие в I веке.

Казахстан станет ключевым тран-
зитным государством в транспортном 
железнодорожном сообщении и в авто-
мобильном проекте «Западная европа 
– Западный Китай», из 8 445 километ-
ров дорог которого 2 787 пройдут по 
территории нашей страны.

Для создания и эффективного функ-ци-
онирования данного коридора требуется 
совершенствование нормативной право-
вой базы. На это направлены изменения 
и дополнения в Гражданский, Бюджет-
ный, Налоговый кодексы и законы РК 
«О транспорте в РК», «О естественных 
монополиях и регулируе мых рынках», 

МАЖИлИС: ЗАКОНОДАТЕльНАЯ Победила дружба
Роза РА МЕТУллИНА

В Москве с 1 по 5 октября прошли Междуна-
родные парламентские игры с участием команды 
Мажилиса Парламента во главе с вице-спикером 
палаты Абаем Тасбулатовым.

Соревнования проведены в целях укрепления 
дружеских связей между парламентариями разных 
стран, а также пропаганды спорта и популяризации 
здорового образа жизни. В рамках мероприятия 
прошли турниры по мини-футболу, большому 
теннису, настольному теннису, шахматам и бад-
минтону. Местом всех соревнований стали лучшие 
спортивные сооружения Москвы с обслуживанием 
профессиональными судьями. хорошей физической 
подготовкой, слаженной игрой и мастерством от-
личилась команда казахстанских парламентариев, 
занявших второе место по мини-футболу. «Серебро» 
в турнире по бильярду досталось депутату Азамату 
Абильдаеву, по большому теннису – Ромину Ма-
динову. В спортивных баталиях лидерство проявил 
вице-спикер Абай Тасбулатов, занявший второе 
место в настольном теннисе и малую «бронзу» в 
бадминтоне. 

Спортивным праздником стал проведенный 
в завершение игр гала-матч по футболу между 
сборными России и парламентариев мира. 

Состоялся прием граждан
Ольга фАйНШТЕйН

Генеральный 
прокурор Ас-
хат Даулбаев 
провел оче-
редной прием 
граждан. 

Как сооб-
щила пресс-
с л у ж б а  Г П 
РК, обраще-
ния заявителей 
были связаны 
с жалобами на 
судебные акты 
по граждан-
ским, уголов-
ным, административным делам и в социально-эко-
номической сфере. Выслушав доводы заявителей, 
А. Даулбаев поручил провести всестороннюю 
проверку их аргументов и при установлении на-
рушений законности внести акты прокурорского 
надзора, принять меры по восстановлению нару-
шенных прав. 

Защитил детишек 
прокурор
Наталья РыЖКОВА

Прокуратурой Бухаржырауского района Кара-
гандинской области защищены конституционные 
права 45 детей с ограниченными возможностями. 

Нарушения законности были выявлены при провер-
ке ГУ «Бухаржырауский районный отдел занятости 
и социальных программ». На основании приказа 
Минздрава и социального развития РК больные 
ребятишки должны быть обеспечены необходимыми 
средствами реабилитации в обязательном порядке. 
В нарушение гарантированных прав дети-инвалиды, 
проживающие на территории региона, не получали 
протезно-ортопедических, аудио- и тифлотехниче-
ских, других средств реабилитации. 

Руководство отделения социальной помощи 
на дому и по уходу за детьми с ограниченными 
возможностями привлечено к дисциплинарной 
ответственности. 

Языковая школа  
для болашаковцев
Марина МИ АйлОВА

В Алматы распахнула двери первая в Казахстане 
языковая школа международной стипендии «Бола-
шак». Она создана по инициативе Министерства 
образования и науки РК и официального админи-
стратора международной стипендии «Болашак» – АО 
«Центр международных программ» на базе Казах-
ского национального университета им. Аль-Фараби. 

Основным партнером языковой подготовки 
выступает ведущая международная организация в 
области образования – Британский совет. Работа 
школы предлагает новый формат обучения ан-
глийскому языку – «6  6», где первые 6 месяцев 
стипендиаты «Болашака» проходят обучение в 
Казахстане, остальные 6 – за рубежом. 

Курс рассчитан на подготовку квотных категорий 
стипендиатов, поступающих на академические 
программы. Стажеры будут изучать язык только 
в Казахстане. Первыми слушателями школы стали 
38 болашаковцев, которым международную сти-
пендию присудили в 2015 году. 

В активе метро –  
более миллиона
Уак МАНБЕТЕЕВ

Метрополитен Алматы продолжает укреплять 
позиции любимого вида общественного транспор-
та алматинцев. его преимущества для жителей и 
гостей города очевидны: скоростной, комфортный 
и экологически чистый. 

Ушедший сентябрь побил рекорд за все время 
работы алматинской подземки: за месяц услугами 
метро воспользовались 1 млн 13 тыс. 704 человека! 
А это на 370 тыс. человек больше, чем за аналогич-
ный период 2014 года. Это связано с повышенной 
активностью алматинцев в начале учебного года. 
Вместе с тем с января 2015-го число перевезенных 
пассажиров составило 7 млн 123 тыс. 408 человек, 
а это почти в 2 раза больше, чем за 9 месяцев 
прошлого года. 
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ПОЛИТИКА

«О железнодорожном транспорте», «Об 
автомобильных дорогах», «О торговом 
мореплавании», «Об автомобильном 
транспорте», «О внутреннем водном 
транспорте», «Об использовании воз-
душного пространства РК и деятельности 
авиации» и другие, которые содержатся 
в Законе «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные 
акты РК по вопросам развития дорожно-
транспорт ной инфраструктуры, тран-
спортной логистики и авиаперевозок».

Блок законов экономической сферы 
представлен также такими законами, 
как «О внесении изменений и допол-
нений в некоторые законодательные 
акты РК по вопросам регулирования 
торговой деятельности»; Предпринима-
тельский кодекс, консолидировавший в 
себе 11 законов, поставленных на утрату 
(«О частном предпринимательстве», «О 
крестьянском или фермерском хозяй-
стве», «О мерах защиты внутреннего 
рынка при импорте товаров», «Об ан-
тидемпинговых мерах», «О субсидиях 
и компенсационных мерах», «Об инвес-
тициях», «О техническом регулиро-
вании», «Об аккредитации в области 
оценки соответствия», «О конкурен-
ции», «О государственном контроле 
и надзоре в РК», «О государственной 
поддержке индустриально-инноваци-
онной деятельности»); «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты РК по вопросам 
предпринимательства», по которому 
депутаты рассмотрели внесение изме-
нений и дополнений в 10 кодексов и 
83 (!) закона РК; «О государственных 
закупках» с сопутствующим; «О са-
морегулировании» с сопутствующим 
и ряд других. 

В законопроект «О государственном 
аудите и финансовом контроле» внесена 
принципиальная поправка касательно 
ежегодного аудита субъектов квазигосу-
дарственного сектора по использованию 
бюджетных средств. Теперь аудиторские 
компании будут раскрывать в отчете 
вопросы использования бюджетных 
средств отдельным приложением.

По проекту закона по вопросам нера-
ботающих кредитов депутатами внесены 
очень важные поправки в части защиты 
прав наших граждан – потребителей 
финансовых услуг.

В стране сформирована законодатель-
ная база, создающая благоприятные 
условия для привлечения инвестиций, 
привлекаются транснациональные ком-
пании. 

Казахстан – лидер в СНГ по объему 
привлеченных инвестиций, которые 
идут в нашу страну во многом благо-
даря активной деятельности и автори-
тету Главы государства. Самый свежий 
пример этому – встреча 28 сентября 
т. г. Президента Республики Казахстан 
в Нью-Йорке с руководителями более 
40 ведущих американских компаний, 
инвестиционных фондов и финансовых 
институтов с общей капитализацией 
более 10 трлн долларов. В ходе встречи 
были рассмотрены пути расширения уча-
стия компаний в дальнейшем развитии 
экономики Казахстана и возможности 
сотрудничества в рамках создаваемого 
Международного финансового центра 
Астаны. Американские бизнесмены 
высоко оценили открытость нашей рес-
публики для сотрудничества, усилия 
руководства страны по укреплению 
правовой системы и повышению ее 
инвестиционной привлекательности.

Дальнейшее совершенствование 
условий для развития отечественной 
промышленности, привлечения круп-
ных инвесторов требует постоянного 
совершенствования законодательства.

Наряду с законами экономического 
направления был рассмотрен целый 
блок законов в трудовой и социальной 
сферах, среди которых надо отметить 
Трудовой кодекс РК с сопутствующим 
законом; «Об обязательном социаль-
ном медицинском страховании» с со-
путствующим законом; «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики Ка-
захстан по вопросам социальной защиты 
населения»; «О благотворительной, 
спонсорской и меценатской деятель-
ности» с сопутствующим законом; «О 
внесении изменений и  дополнений в не-
которые законодательные акты Респуб-
лики Казахстан по вопросам культуры 
и историко-культурного наследия»; «О 
коммерциализации результатов научной 
и (или) научно-технической деятель-
ности» с сопутствующим законом и 
ряд других.

Новый Трудовой кодекс был разрабо-
тан в связи с необходимостью расшире-
ния механизмов гибкого регулирования 
трудовых отношений, снятия ряда ог-
раничений, препятствующих развитию 
предприятий, что положительно скажет-
ся на развитии предпринимательства, 
рынке труда, привлечении иностранных 
инвестиций.  

Законопроект вызвал вполне объясни-
мое повышенное внимание депутатов, 
которые внесли свыше 300 поправок, 

215 из которых были приняты. Депутаты 
работали над точностью правовых фор-
мулировок, направленных на оптималь-
ное равновесие между экономической 
эффективностью и социальной защитой 
трудящихся, в частности,  предложили 
нормы о социальной защите лиц пред-
пенсионного возраста, дополнительной 
возможности перевода работника от 
одного работодателя к другому и другие. 
По депутатской поправке о коэффициенте 
оплаты труда в сверхурочные часы разго-
релась полемика с разработчиками нового 
Трудового кодекса, которые установили 
в проекте документа ставку оплаты в 
1,25 часовой зарплаты работника. Де-
путаты парламентской фракции партии 
«Нур Отан», учитывая коллективные 
обращения отраслевых профсоюзов и 
общественности, настояли на закрепле-
нии единого унифицированного размера 
оплаты труда за работу в сверхурочные 
часы, в праздничные и выходные дни не 
ниже 1,5 с правом повышения в соответ-
ствии с трудовым договором. 

Кстати, надо отметить, что в рамках 
рассмотрения срочных законопроектов, 
эффективно работали все три фракции 
и депутатская группа Ассамблеи наро-
да Казахстана. Они показали высокий 
уровень ответственности и понимания, 
что эти законы нужны нашим избира-
телям, продемонстрировали образцы 
конструктивного взаимодействия и 
достижения компромисса. Это говорит 
о полной поддержке всем депутатским 
корпусом политики и реформ Лидера 
нации.

Вопросы социальной защиты населе-
ния были отражены в Законе «О внесе-
нии изменений и дополнений в некото-
рые законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам социальной 
защиты населения». В законе закрепле-
но реформирование государственной 
системы поддержки малообеспеченных 
граждан, направленной на стимулиро-
вание к трудоустройству, – введение 
новых механизмов, предотвращающих 
иждивенческое настроение среди полу-
чателей социальных выплат, а также 
преобразование и оптимизация социаль-
ных выплат для отдельных категорий 
граждан. Из более чем 40 поправок, 
внесенных депутатами, было принято 
34, т. е. эффективность депутатских 
предложений очень высока.

По проекту закона по вопросам об-
разования депутаты внесли поправ-
ку, предусматривающую обязанность 
местных исполнительных органов в 
области образования по обеспечению 
доставки учебников и учебно-мето-
дических комплексов до организаций 
образования в конкретный срок – еже-
годно до 1 августа.

Закон «О коммерциализации результа-
тов научной и (или) научно-технической 
деятельности» давно был востребован 
обществом и получил свою реализацию 
благодаря Программе нации «100 ша-
гов». 

Как известно, Казахстан отличается 
от технологически развитых стран на-
личием высокой доли государственного 
финансирования исследований и разра-
боток, отсутствием наукоемких частных 
компаний. В нашей стране бизнес и 
наука все еще отделены друг от друга, 
отсутствуют налаженные механизмы вза-
имодействия, не сформирована практика 
реализации со вместных проектов, со-
трудничества. На это обращал внимание 
Президент РК, который неоднократно 
указывал на необходимость принятия 
мер по полноценной кооперации науки 
и бизнеса, важность развития законода-
тельства, регулирующего правоотноше-
ния в области стимулирования научных 
разработок и их коммерциализации, т. е. 
практического применения результатов 
научной и (или) научно-технической 
деятельности, выведения их на рынок. 
Именно по его поручению и был раз-
работан данный закон, без сомнения, 
заполнивший значительный пробел в 
законодательстве.

Депутаты, многие из которых явля-
ются учеными, производственниками, 
руководителями с большим опытом, 
внесли в законопроект порядка 70 по-
правок, 64 из которых были приня-
ты. Все эти поправки конкретизируют 
нормы закона, делают его понятным и 
эффективным.

Важнейший аспект реформ – «Фор-
мирование Нации единого Будущего» 
– нашел свое отражение в Законе «О 
внесении изменений и дополнений в 
Закон Республики Казахстан «Об Ас-
самблее народа Казахстана». 

В Закон «Об Ассамблее народа Ка-
захстана» вносятся изменения и допол-
нения, направленные на дальнейшее 
институциональное развитие ассамблеи 
и укрепление общественного согласия и 
общенационального единства. Депутаты 
Мажилиса, 9 из которых избираются 
Ассамблеей народа Казахстана, внесли 
существенные поправки и одобрили 
данный законопроект, имеющий основ-
ную цель: укрепление и развитие ка-
захстанской идентичности и единства, 

формирование конкурентоспособной 
нации, объединенной ценностиями об-
щенациональной патриотической идеи 
«Мә гілік ел». 

Пакет законопроектов, направленный 
на формирование транспарентного и 
подотчетного государства, представлен 
рядом нормативных правовых актов, 
среди которых нужно отметить Закон 
«О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам 
развития местного самоуправления в 
Республике Казахстан». 

Закон развивает основные подходы 
по развитию местного самоуправления, 
предусмотренные  Концепцией развития 
местного самоуправления в Республике 
Казахстан, утвержденной Указом Главы 
государства от 28 ноября 2012 года, а 
также рекомендации Национальной 
комиссии по модернизации.

Законопроект направлен на повыше-
ние роли населения в решении вопросов 
местного значения; наделение органов 
местного самоуправления реальными 
финансовыми и материальными ре-
сурсами, а также поэтапное и после-
довательное укрепление финансовой 
и экономической самостоятельности 
акимов в решении актуальных вопросов 
местного значения.

На 6 заседаниях рабочей группы рас-
смотрено 49 поправок, в основном на-
правленных на уточнение и улучшение 
отдельных норм законопроекта. 

Закон «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодатель-
ные акты Республики Казахстан по 
вопросам оказания государственных 
услуг» имеет целью законодательное 
закрепление норм, регулирующих от-
ношения, связанные с предоставлением 
государственных услуг физическим 
и юридическим лицам по принципу 
«одного окна». 

Законопроектом закрепляется понятие 
«Государственная корпорация «Прави-
тельство для граждан», которое обес-
печивает повышение качества оказания 
государственных услуг, соблюдение 
стандартов и регламентов государст-
венных услуг, информированность 
услугополучателей и другие.  

Законопроект направлен на совершен-
ствование процедур оказания государст-
венных услуг населению и обеспечение 
соблюдения единых стандартов качества 
обслуживания в сферах социальной 
защиты населения, земельных отно-
шений и оформления недвижимости; 
сокращение сроков и документов и 
обеспечение прозрачности оказания 
государственных услуг и многое другое.

На 12 заседаниях рабочей группы 
поступило 285 поправок, 187 из которых 
было принято. 

Считаю необходимым хотя бы кратко, 
в рамках газетной статьи, охарактеризо-
вать деятельность по законопроектам, 
инициированным депутатами. 

Депутаты Парламента, имеющие ог-
ромный опыт практической работы в 
самых разных сферах, строят законо-
дательную деятельность, опираясь на 
реальные, жизненные потребности своих 
избирателей, всего населения страны.

Каждый из 11 проектов законов, ини-
циированных депутатами и вошедших в 
План законотворческой работы для этой 
сессии, отвечает требованиям современ-
ности. Среди них такие вызывающие 
повышенное общественное внимание, 
как «О противодействии коррупции», 
«О производстве органической про-
дукции», «О благотворительности» 
и другие. Каждый из перечисленных 
самостоятельных законов имеет сопут-
ствующий, которым вносились измене-
ния и дополнения в целый ряд других 
нормативных правовых актов. 

Закон «Об общественных советах в 
РК» является существенным вкладом 
депутатского корпуса в реализацию 
пятой реформы «Формирование транспа-
рентного и подотчетного государства». 

Глава государства постоянно говорит 
о необходимости открытости, прозрач-
ности власти, о возможности широкого 
участия общественности в принятии ре-
шений государственными органами всех 
уровней. Стратегическая цель – форми-
рование подотчетного перед населени-
ем государства. В ходе рассмотрения 
законопроекта проведено 23 заседания 
рабочей группы с участием представи-
телей Верховного суда, Генеральной 
прокуратуры, министерств юстиции, 
финансов, национальной экономики, 
внутренних дел, Агентства  по делам 
государственной службы и противо-
действию коррупции, Национального 
банка, Национальной палаты предпри-
нимателей «Атамекен», Гражданского 
альянса Казахстан, ПРООН и иных 
неправительственных организаций. В 
законопроект в ходе обсуждения депу-
татами внесено порядка одной сотни 
поправок, почти половина из которых 
была принята. Так, например, была 
принята очень важная поправка о том, 
что объектом общественного контроля 
является деятельность государственных 

органов республиканского и местного 
уровней и их должностных лиц.

Другой законопроект «О доступе к 
информации», инициированный де-
путатами, имеет целью обеспечение 
реализации конституционного пра-
ва каждого свободно получать и рас-
пространять информацию любым, не 
запрещенным законом способом. По 
сравнению с действующим Законом «О 
порядке рассмотрения обращений физи-
ческих и юридических лиц» расширен 
перечень субъектов, предоставляющих 
информацию по запросам.

В ходе 10 заседаний рабочей группы 
в Мажилисе было внесено 150 попра-
вок, принято 79. Депутаты поддержали 
норму об обеспечении путем онлайн-
трансляций открытых заседаний палат 
Парламента Республики Казахстан, 
включая их совместные заседания, 
местных представительных органов, а 
также коллегий государственных ор-
ганов, проводимых по итогам года, на 
интернет-ресурсах, а также настояли на 
внесении норм, которые позволят всем 
заинтересованным лицам знакомиться 
и принимать участие в обсуждении 
проектов концепций и текстов нор-
мативных правовых актов, проектов 
бюджетов всех уровней и отчетов об 
их исполнении.

Законопроект «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые законода-
тельные акты Республики Казахстан 
по вопросам ценообразования в строи-
тельстве, осуществления архитектурно-
строительного контроля, а также прием-
ки объектов в эксплуатацию» также 
разработан депутатами Мажилиса, с 
целью совершенствования действующей 
системы контроля и надзора в сфере 
архитектурно-строительной деятель-
ности, ценообразования в строитель-
стве, государственных нормативов, а 
также разрешительной системы. В ходе 
рассмотрения данного законопроекта 
депутатами предложено к внесению 
279 поправок, которые были обсуждены 
на 5 заседаниях рабочей группы. 117 по-
правок были отправлены на рассмотре-
ние Правительства, 102 концептуально 
одобрены Правительством. 

Законопроект принят в условиях 
строи тельного бума в стране, его нормы 
позволят повысить качество строитель-
ства и проектирования, а это не только 
обеспечение комфортным жильем граж-
дан, но и надежность проектирования 
строений в гармоничном сочетании с 
их эстетическим оформлением.

Столь напряженная и результативная 
работа над законами стала возможной 
благодаря слаженной, согласованной ра-
боте депутатов Парламента и Правитель-
ства, а также других государственных 
органов, экспертов и представителей 
гражданского общества.

Надо отметить, что взаимодействие 
Парламента и Правительства в законо-
дательном процессе всегда было кон-
структивным, но в эти полные напря-
женной работы дни, оно стало особенно 
продуктивным, результативным. 

Особую благодарность хочу выразить 
всему составу Правительства. В самом 
начале работы над пакетом законопроек-
тов по «100 конкретным шагам» была 
наша договоренность с Премьер-Мини-
стром  Каримом Масимовым о строгом 
следовании Плану законотворческой 
работы, своевременном представлении 
заключений Правительства по зако-
нопроектам. Он лично участвовал в 
законотворческой деятельности, вникал 
в каждый законопроект. 

Уже первые дни сентября показали 
организованность работы Правитель-
ства. Слаженно и оперативно работали 
министры, представители государст-
венных органов, принимавшие непо-
средственное участие в работе рабочих 
групп и комитетов. 

Проекты законов, внесенных в конце 
августа т. г. Правительством в Парла-
мент, отличались хорошим качеством, 
отработанностью, имели полный пакет 
сопроводительных документов. Это, без 
сомнения, результат продуктивной дея-
тельности Национальной комиссии по 
модернизации при Президенте, которая 
разработала до сентябрьской сессии 
Парламента совместно с министерствами 
и ведомствами большинство проектов 
законодательных изменений. Это и 
свидетельство значительного объема 
подготовительной законопроектной 
работы Правительства и других госу-
дарственных органов.

хочется надеяться, что такой ритм 
работы будет во всех нижестоящих 
уровнях исполнительной власти, чтобы 
эффективно реализовать институцио-
нальные реформы Главы государства.

Кроме того, что законопроекты разра-
батывали отечественные специалисты, 
к работе над ними были привлечены 
и иностранные эксперты. Так, проект 
Закона «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
совершенствования специальных эко-
номических зон» разработан с учетом 

предложений Национальной палаты 
предпринимателей и потенциальных 
инвесторов. К разработке проекта за-
кона была привлечена известная в мире 
сингапурская компания «Джуронг», а 
также международные эксперты от Все-
мирного банка и Всемирной федерации 
свободных и специальных зон. 

Заключения Правительства по пред-
ложениям депутатов на внесение из-
менений и дополнений, связанных с 
концепцией закона или изменением 
его правового содержания, а также 
предусматривающих сокращение го-
сударственных доходов или увеличение 
государственных расходов, давались 
в самые короткие сроки. На некото-
рые, особо сложные законопроекты, 
заключения Правительства были даны 
по 5–6раз. Это пример эффективного 
плодотворного сотрудничества ветвей 
государственной власти.

Премьер-Министр, члены Правитель-
ства, руководство и аппарат Канцелярии 
Премьер-Министра были в курсе всего 
законодательного процесса, и все воз-
никающие вопросы решали оперативно 
и профессионально.

А это сложные вопросы согласования, 
проведения заседаний Республиканской 
бюджетной комиссии (РБК), на кото-
рых принимались непростые решения 
по проектам нормативных правовых 
актов, предусматривающих увеличение 
расходов или сокращение доходов рес-
публиканского или местных бюджетов; 
заседаний Межведомственной комиссии 
(МВК), разрабатывающей предложе-
ния по законопроектной деятельнос-
ти Правительства и уполномоченных 
государственных органов Республики 
Казахстан, и много других организа-
ционных и процедурных моментов, без 
которых невозможна законотворческая 
деятельность.

Вице-министры, члены рабочих групп 
от Правительства шутили, что теперь 
на работу ходят в Мажилис, а не в свои 
министерства. 

Уверен, что эти ответственные дни 
совместной работы всех ветвей власти 
над столь необходимыми для страны 
законопроектами стали ярким подтверж-
дением действия конституционной 
нормы о единстве государственной 
власти.

Всех нас вдохновляло чувство сов-
местного созидания, причастности 
к историческому моменту законода-
тельного обеспечения нового, третье-
го этапа построения процветающего 
Казахстана.

Таким образом, мобилизация усилий 
депутатского корпуса и Правительст-
ва, и других государственных органов, 
сотрудников аппарата Мажилиса, 
экс пертов и представителей широкой 
общественности принесла конкретные 
результаты: 7 октября текущего года 
на пленарном заседании Мажилиса 
Пар ламента был одобрен и направлен 
в Сенат пакет законопроектов, завер-
шающий первый этап формирования 
правовой базы третьего этапа государ-
ственно-правового развития страны. 

Уже в ноябре текущего года пакет 
законопроектов, дающий старт реали-
зации всех пяти президентских реформ, 
должен быть представлен на подпись 
Главе государства, чтобы начать дей-
ствовать с 1 января 2016 года. 

Мы понимаем, что принятие закона 
– этап, безусловно, важный. Однако с 
принятием законов практическая работа 
только начинается. Будет дан старт 
огромной и не менее важной работе 
по их исполнению. Четкую и неукос-
нительную реализацию норм принятых 
нами законов должны обеспечить Пра-
вительство, местные исполнительные 
органы, которым также предстоит как 
разработка и принятие соответствую-
щих подзаконных актов, так и конкрет-
ная их реализация.

Все законы, направленные на зако-
нодательное обеспечение Плана нации 
«100 конкретных шагов», должны эф-
фективно реализоваться на практике и 
стать правовой основой модернизации 
аппарата государственного управления, 
совершенствования работы гражданских 
и правовых институтов, дальнейшей 
индустриализации экономики.

Глава государства в Стратегии «Сов-
ременное государство для всех: пять 
институциональных реформ» отметил, 
что «для становления сильного госу-
дарства и развитого общества необхо-
димы долгие десятилетия – 40–50 лет 
стабильного движения вперед». 

Страна уверенно развивается по из-
бранному стратегическому пути. Мы 
и дальше будем прилагать усилия для 
успешной реализации президентских 
реформ, ведущих к процветанию Ка-
захстана.

Наше время останется в истории 
как великое время формирования и 
укрепления суверенной казахстанской 
государственности, берущей истоки из 
многовекового прошлого и устремлен-
ной в будущее, – Мә гілік ел.

ОСНОВА «М г л К Ел» ОДОБРЕНА
фундаментальное 
исследование
Уак МАНБЕТЕЕВ

К 550-летию Казахского ханства вышел в свет 
фундаментальный труд кандидата исторических 
наук Ирины ерофеевой «Эпистолярное насле-
дие казахской правящей элиты 1675–1821 го-
дов. Сборник исторических документов в двух  
томах». 

Издание включает русские переводы 811 писем 
25 казахских ханов и султанов российским властям 
и монархам соседних восточных государств, а также 
250 факсимиле оригинальных текстов. Исторический 
труд Ирины ерофеевой вызвал большой интерес 
не только в отечественных научных кругах, но и 
получил признание в соседней России. 

За эту работу Ирина ерофеева удостоилась, в 
частности, награды администрации Кемеровской 
области РФ. Губернатор региона Аман Тулеев 
присвоил ей почетное звание лауреата премии 
Кузбасса. На родине заслуги казахстанского уче-
ного также были отмечены: за вклад в изучение 
истории Казахского ханства ей присвоили звание 
почетного профессора Международного казахско-
турецкого университета им. ходжи Ахмеда Ясави. 

Бюро информирует
Динара ЮСУПОВА

С 1 октября 2015 года приступает к опера ционной 
деятельности Государственное кредитное бюро. 
Это некоммерческая дочерняя организация На-
ционального банка.

Как отмечается в сообщении регулятора, инфор-
мационные системы бюро приведены в соответствие 
с требованиями законодательства республики. ГКБ 
получило подтверждение соответствия процедур и 
программно-технического комплекса требованиям 
информационной безопасности и обеспечения кон-
фиденциальности информации, пройдя проверку 
госкомиссии. Оно также получило акт о соответ-
ствии требованиям, предъявляемым к участникам 
системы формирования кредитных историй и их 
использования. 

Поставщиками информации о заемщиках в АО 
«Государственное кредитное бюро» являются 
36 банков второго уровня, 56 микрокредитных и 
микрофинансовых организаций и 14 организаций, 
осуществляющих отдельные виды банковских 
операций. Получение персонального кредитного 
отчета возможно при личном обращении или по 
почте. 

Отчет в течение календарного года при первичном 
обращении предоставляется бесплатно. 

Акимат представлен  
в соцсетях
любовь ДОБРОТА

Акимат Южно-Казахстанской области завел 
официальные страницы в социальных сетях Twitter, 
Insta ram, Face ook, Vkontakte. На этих информа-
ционных площадках теперь ежедневно размещается 
информация о работе органов власти. 

Это еще один способ, с помощью которого 
власть намерена стать ближе к людям и инфор-
мировать население региона о своих планах на 
будущее и текущих событиях. К тому же через 
социальные сети руководство области надеется 
наладить обратную связь, получая от граждан 
комментарии и предложения, которые позволят 
улучшить работу. 

В акимате надеются, что новый способ инфор-
мирования населения региона даст положитель-
ный результат, ведь далеко не все южане читают 
газеты и даже смотрят новостные программы. 
Расширение аудитории произойдет в основном 
за счет молодежи, которая активно пользуется 
социальными сетями. 

Вручили ключи  
офицерам
Чингиз ТАШЕНОВ

Служащие войсковой части № 44813, рас-
положенной в ауле Акмол Целиноградского 
района Акмолинской области, получили ключи 
от квартир.

В торжественной обстановке аким района Малгаж-
дар Таткеев поздравил военных c радостным собы-
тием – в эксплуатацию сдано отреставрированное 
общежитие. Это двухэтажное здание находится на 
территории воинской части, оно было построено 
в 1982 году. В нем размещалась казарма солдат 
срочной службы. 

Силами Акмолинской районной эксплуатацион-
ной части в доме проведена полная реконструкция 
под семейное общежитие. Теперь здесь три одно-
комнатные и 35 двухкомнатных квартир. Они даже 
частично меблированы.

В настоящее время обеспечение жильем воен-
нослужащих осуществляется за счет строитель-
ства, приобретения жилья, а также капитального 
ремонта жилых домов. Сдача в эксплуатацию 
общежития стала очередным шагом в решении 
жилищных вопросов военнослужащих и членов 
их семей.
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Живи века, страна Великой степи
В Актау прошла республиканская 
историко-культурная экспедиция « лы 
дала елі», посвященная 550-летию 
Казахского ханства. 

Ольга ЗОлОТы , Актау 

Экспедиция, в состав ко-
торой вошли известные уче-
ные, краеведы, представители 
Ассамблеи народа Казахста-
на и неправительственных 
организаций, стартовала от 
Площади государственных 
церемоний. В течение дня 
участники проекта изучали 
город – природные памятни-
ки, объекты, представляющие 
культурную ценность. 

На автомашинах с флагами 
республики и АНК члены эк-
спедиции отправились к памят-
нику председателю Адаевского 
ревкома Тобаниязу Алниязову, 
который в 1930 году вместе с 
другими 68 жителями Адаев-
ского округа был осужден, а в 
1961 году – реабилитирован. 

Здесь состоялось возложение 
цветов.

Затем автокараван отпра-
вился к морю, на новую на-
бережную, где в честь юбилея 
города установлен памятный 
монумент – маяк.

– У нас единственный в мире 
маяк, расположенный на кры-
ше многоэтажного дома. А 
на Мангышлаке еще столетия 
назад на всех мысах были уста-
новлены небольшие маяки, 
и смотрители в окошечках 
зажигали свечи. Сегодня же 
мы имеем маяки современные, 
оснащенные навигационными 
приборами, свет от них виден 
кораблям издалека, – расска-
зала экскурсовод.

На набережной Актау есть 
интересная малая архитектурная 
форма – двугорбый верблюд 

(балбал), ставший символом 
VII Международной конфе-
ренции городов Всемирного 
наследия евразии. А на спуске 
к морю стоит памятник первому 

председателю Центрального ис-
полнительного комитета Казах-
ской АССР Жалау Мынбаеву. 
Имя этого крупного полити-
ческого деятеля долгие годы 

было под запретом. По задумке 
авторов проекта, расстояние 
между морем и памятником – 
это жизненный путь, который 
прошел Жалау Мынбаев. 

Памятник Тарасу Шевчен-
ко, наверное, самый узнавае-
мый не только в Актау, но и 
за его пределами. Бронзовый 
акын Таразы (так во время 
ссылки называли поэта мест-
ные жители) вот уже больше 
тридцати лет величественно 
и строго смотрит вокруг с 
пятиметровой высоты. Он 
был торжественно открыт в 
октябре 1982 года. Это ока-
зался не просто монумент, а 
целый комплекс, в который 
входили видовые террасы, 
лестничный спуск к морю, 
консольная плита и цветоч-
ные газоны. Примерно такой 
же памятник Великому Коб-
зарю, правда чуть поменьше, 
стоит в Музее города Форт-
Шевченко...

Участники экспедиции 
также побывали на Аллее 
Славы у Вечного огня, за-
жженного к 40-летию победы 
в Великой Отечественной 
войне, у памятника акыну 
Кашагану Куржиманулы, из-
вестному мангистаускому 
поэту I  века; посетили 
известные некрополи Шопан-
ата и Бекет-ата, Музей Тараса 
Шевченко, историко-культур-
ный комплекс «Отпан-тау».
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В пицентре научных поисков
В Атырау прошла 
Международная 
научно-практическая 
конференция 
«От Казахского ханства 
– к суверенному 
Казахстану», в ходе 
которой научное 
сообщество историков 
обсудило различные 
аспекты развития 
государства. 

Ринат КУльМАгАМБЕТОВ, 
Атырауская область

В форуме, организованном 
акима том области и Атырауским 
государственным университетом 
им. х. Досмухамедова, приняли 

участие ученые-историки евразий-
ского национального университета 
им. Л. Гумилева, Института исто-
рии и этнологии им. Ч. Валиха-
нова, Института востоковедения 
им. Р. Сулейменова, востоковеды 

и тюркологи институтов Российской 
академии наук, МГУ им. М. Ломо-
носова, вузов Франции, Китая и 
Индии. Проявили неподдельный 
интерес к обсуждаемым темам чрез-
вычайные и полномочные послы 

Индонезии и Швеции в Казахстане 
Фостер Гултом и христиан Камилл, 
а также Генконсул Азербайджана в 
городе Актау Рашад Маммадов и 
советник по вопросам культуры и 
сотрудничества посольства Франции 
в РК Гийом Касперски. 

Научное сообщество, предста-
вители которого уже многие де-
сятилетия занимаются изучением 
истории евразийского континента, 
дали экспертную оценку процессам 
развития Казахской государствен-
ности, уделили особое внимание 
текущим процессам современного 
этапа истории в свете реализации 
национальной идеи «Мә гілік ел». 
Приветствуя участников конфе-
ренции, депутат Парламента РК 
Сарсенбай енсегенов зачитал обра-
щение председателя Сената Парла-
мента РК Касым-Жомарта Токаева, 
пожелавшего форуму плодотвор-
ной работы. В свою очередь аким 
Атырауской области Бактыкожа 
Измухамбетов отметил, что регион 
привлекателен не только своими 
природными ресурсами, но и бога-

тым историческим наследием. Речь, 
в частности, идет о древнем горо-
дище Сарайшык, некогда бывшем 
центром торговой и политической 
жизни Золотой Орды. 

Бесподобной, уникальной и 
мощной назвала историю Казах-
стана профессор Национального 
института восточных языков и 
цивилизаций (Париж) Катрин Пу-
жоль. По ее словам, становлению 
государственности способство-
вали такие качества казахов, как 
единство и сплоченность, откры-
тость и гостеприимство, уважение 
к старшим и способность перено-
сить тяжелые времена. Профес-
сор также отметила стремление 
казахов к технологическим ин-
новациям. 

– если раньше эти инновации по-
являлись в казахской степи посред-
ством Шелкового пути, то сейчас 
они реализуются благодаря быстрой 
модернизации страны, – считает 
Катрин Пужоль. 

Тем временем профессор заме-
ститель директора Института стран 
Азии и Африки МГУ им. М. Ломо-
носова Жибек Сыздыкова уверена, 
что 550-летие Казахского ханст-
ва – знаменательное событие не 

только для Казахстана, а для всего 
тюркского мира. 

– Все достижения казахстанцев, 
межэтническое согласие, эффек-
тивно действующая Ассамблея 
народа – все это служит примером 
успешной модели совместного со-
существования и взаимодействия 
представителей разных культур, 
этносов, религий. Вместе с тем 
важно, чтобы история Казахстана 
стала предметом изучения в других 
странах, это сделает страну открытой 
для мира, говорит Ж. Сыздыкова. 

При этом она не без гордости со-
общила, что в Институте стран Азии 
и Африки МГУ им. М. Ломоносова 
в 1992 году была открыта группа, в 
которой российские студенты изуча-
ют в качестве основного казахский 
язык, а также историю, географию, 
экономику, литературу Казахстана. 

– С точки зрения истории 550 лет – 
небольшая дата, и не исключено, что 
будут найдены письменные или дру-
гие источники о тысячелетней исто-
рии казахской государственности. И 
это предположение имеет право на 
жизнь, так как цивилизация развора-
чивалась не в европе, а на просторах 
евразии, – утверждает профессор 
президент института стран Азии и 

Африки МГУ им. М. Ломоносова 
Михаил Мейер. 

Подводя итоги, участники кон-
ференции сошлись во мнении, что 
550 лет назад была заложена основа 
для развития казахской государст-
венности. 

– Нам удалось собрать на одной 
площадке историков, имеющих свою 
точку зрения, и таким образом дать 
объективную оценку процессу разви-
тия государственности от Казахского 
ханства – к суверенному Казахстану, 
– отметил ректор АГУ им. х. Досму-
хамедова Бейбит Мамраев. – Данной 
конференцией мы не подводим черту, 
а даем старт началу большой работы 
по изучению отечественной истории. 
Ректор также отметил необходимость 
популяризации исторической науки 
посредством издания новых учебни-
ков и научных трудов.

Во второй день работы форума 
ученые посетили мемориальный 
комплекс «ханская ставка – Сарай-
шык», в музее которого выставлены 
обнаруженные в данной местности 
экспонаты. Многие зарубежные 
историки оказались здесь впервые. 
Набравшись впечатлений, иностран-
ные ученые намерены продолжить 
изучение Казахстана. 

С любовью 
к памяти предков
В Кызылорде состоялась республиканская 
научно-практическая конференция 
«Казахское ханство: историческое 
и литературное наследие».

Юрий лИ, Кызылорда

В работе форума, посвященного 
550-летию образования Казахско-
го ханства, приняли участие аким 
области Крымбек Кушербаев, 
деятели науки и культуры, в том 
числе ученые Института истории 
и этнологии им. Ч. Валиханова, 
КазНУ им. Аль-Фараби, Универ-
ситета им. Сулеймена Демиреля, 
Международного казахско-ту-
рецкого университета им. ходжи 
Ахмеда Ясави, Кызылординского 
государственного университета 
им. Коркыта-ата, представители 
общественности.

Открывая конференцию, руко-
водитель региона отметил особое 
значение празднования 550-летия 
Казахского ханства для всех ка-
захстанцев. «Этот праздник пре-
жде всего посвящен тому, чтобы 
почтить память и высокий дух 
наших героических предков и 
вспомнить историю, то, как они 
успешно преодолевали множество 
превратностей судьбы», – напом-
нил он слова Главы государства, 
произнесенные им на юбилейных 
торжествах в Астане. Не случай-
ным назвал К. Кушербаев и выбор 
места проведения республикан-
ского научного форума, который 
пал на Приаралье.

– Земля Сыра богата не только 
полезными ископаемыми, наш 
край отличается многогранным 
духовным наследием, славится 
своей культурой и древней исто-
рией. Здесь сохранилось много 
памятников героям, мудрецам, 
поэтам, философам казахского 
народа. Низовья Сырдарьи – это 
край четырех столиц. Здесь была 
резиденция сакских вождей Чи-
рик-Рабат, столица огузов – Жан-
кент, Сыганак – столица великой 
кипчакской империи и Казахского 
ханства. И первая столица Казах-
стана – Кызылорда, – подчеркнул 
аким области.

Подробно рассказал К. Ку-
шербаев об истории казахской 
государственности, которая берет 
свое начало с древних времен, 
о чем свидетельствуют данные 
персидских, греческих, арабских, 
китайских, русских ученых и 
многочисленные литературные 
источники. О роли и месте земли 
Сыра в становлении Казахского 
ханства, которое в 70-х годах 

V века раскинулось вдоль реки 
Сырдарьи, а в последующие де-
сятилетия укрепилось экономи-
чески и значительно расширилось 
территориально. Поведал он и о 
значимых этапах развития хан-
ства, просуществовавшего почти 
четыре столетия, о важных вехах 
в новейшей истории страны.

Большой интерес вызвали у 
участников конференции и до-
клады ученых, поделившихся 
своими исследованиями древ-
них и современных письменных 
источников о Казахском ханстве. 
В частности, доклад директора 
Института истории и этнологии 
им. Ч. Валиханова ханкельды 
Абжанова – «Расцвет и упадок 
Казахского ханства». Член-кор-
респондент Национальной ака-
демии наук РК профессор КазНУ 
им. Аль-Фараби Берекет Карибаев 
рассказал о том, как непросто ему 
пришлось, когда он выбрал для ис-
следований историю образования 
Казахского ханства, как коллеги 
отговаривали его от этой затеи, 
указывая на малочисленность 
источников. Но он не отказался 
от темы, и сегодня научные труды 
Б. Карибаева получили широкую 
известность, изучаются в вузах, по 
ним пишутся диссертации. 

Анализу особенностей освеще-
ния истории Казахского ханства 
в средневековых летописях был 
посвящен доклад профессора 
Университета им. С. Демиреля 
Ислама Жеменея. Много инте-
ресного рассказали доцент КГУ 
им. Коркыта-ата Онгар Бермаханов 
и профессор Международного 
казахско-турецкого университета 
Мухтар Кожи – исследователи 
образования Казахского ханства 
и городищ государства. Познава-
тельным был и доклад профессора 
КГУ Улжан Жанбершиевой о твор-
честве жырау в период Казахского 
ханства.

Подводя итоги форума, аким 
области отметил высокую зна-
чимость проведения подобных 
мероприятий, напомнив о том, что 
после обретения независимости в 
стране была проведена огромная 
работа по изучению культурно-
го наследия, нашей богатейшей 
истории, которая не ограничива-
ется 550 годами. Была отмечена 
и важность этой большой науч-
но-исследовательской работы в 
формировании патриотического 
самосознания подрастающего 
поколения.

– Мы начали с любовью восста-
навливать наследие предков. Не 
останавливаясь на достигнутом, 
нужно идти в ногу со временем, 
сохранять свою государствен-
ность, историю, целостность, 
национальную идею, чтобы и 
дальше развиваться и быть успеш-
ной страной. Мы должны делать 
все ради того, чтобы оправдать 
чаяния наших великих предков, 
с честью нести знамя суверените-
та. Тогда солнце независимости 
засияет над нами еще ярче, – под-
черкнул К. Кушербаев.
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Знания, которые скрепят нацию
Окончание. Начало на 1-й стр.

По мнению директора РГУ 
«Қо амдық келісім» при Президен-
те Республики Казахстан доктора 
политических наук Натальи Калаш-
никовой, это была трудная, но очень 
интересная экспедиция.

 – Мы побывали во многих регионах 
страны, каждая встреча с местными 
жителями – это новые открытия и 
откровения. С нами были около ста 
ученых, занимающихся изучением 
истории Казахстана и национальной 
идентичности. Мы собрали немало 
ранее неизвестных археологических 
материалов, которые существенно 
обогатили наше представление о 
жизни кочевников, – отметила она. 

По мнению ученых, их вполне мож-
но будет использовать в будущем 
для составления новых учебников 
истории Казахстана. 

– Работа в этом направлении Ас-
самблеей народа Казахстана начата 
несколько лет назад, – рассказывает 
член Ассамблеи народа Казахстана, 
доктор исторических наук, профес-
сор Георгий Кан. – Мы посетили 
более 10 стран мира, с которыми 
переплетается прошлое Казахстана. 
Но вершиной всех наших усилий 
стала эта экспедиция. Не случайно 
она завершается в Таразе. Это точка 
на карте, где 550 лет назад образова-
лось Казахское ханство. Лидер нации 
Нурсултан Назарбаев постоянно го-
ворит о необходимости воспитания 
казахстанского патриотизма, укре-
пления единства народа, сохранения 
идентичности, которые неразрывно 
связаны с историей страны. В связи 
с этим большую роль играет обще-
национальная идея «Мә гілік ел», 
озвученная Президентом. 

Участники экспедиции преодолели 
свыше 20 тыс. км, увидели много 
нового, собрали дополнительные ма-
териалы, уточнили данные об уже 
известных объектах, сделали более 
2 тыс. фотографий. Проект позволил 
взглянуть на нашу историю под дру-
гим углом, предоставил возможность 
переосмыслить ее, показал, насколько 
сильно она связана с развитием других 
евразийских государств и насколько 
глубоки ее корни. По мнению ученых, 

именно эти знания способны спло-
тить народ, чтобы выполнить План 
нации и войти в число 30 наиболее 
конкурентоспособных стран мира. 

– Удивительно, но каждая пядь 
земли хранит в себе тайны и загадки 
истории, – сказала депутат Мажилиса 
Парламента РК Надежда Нестерова. 
– Наш проект был нацелен именно на 
то, чтобы раскрыть их и рассказать об 
этом казахстанцам. Молодежь может 
в буквальном смысле прикоснуться 

к истории. На выставке мы предста-
вили многочисленные артефакты, 
найденные в ходе экспедиции. 

Как отметил Георгий Кан, даже 
одна-единственная находка может 
изменить представление о прошлом. 
К примеру, обнаруженные в ущелье 
Бериккара Жамбылской области пе-
троглифы и артефакты дали основа-
ния для предположения, что это место 
было колыбелью жизни не только в 
сакский период, но и в эпоху бронзы. 

По мнению заместителя директора 
Восточно-Китайского университета 
Ян Чена, осмысление прошлого для 
молодого Казахстана, стоящего в 
начале своего большого пути, имеет 
особое значение. 

– если народ не помнит своей 
истории, то не может быть и речи 
о национальном единстве, обще-
ственном согласии и государст-
венности. Поэтому очень хорошо, 
что государство делает такие шаги, 
чтобы народ знал больше о своей 
истории, – сказал гость из Подне-
бесной. 

В свою очередь заместитель аки-
ма Жамбылской области ерканат 
Манжуов считает, что всенарод-
ное празднование юбилея – это уже 
яркий пример единства народа на-
шей страны, живущего под одним 
шаныраком в мире и согласии. А 
сама дата, несомненно, станет яркой 
страницей в истории Казахстана, 
который за последние годы шагнул 
далеко вперед как в экономическом, 
так и культурном развитии. 

Венцом работы конференции ста-
ла церемония передачи Ассамб-
лее народа Казахстана дневников 
«Записки участников экспедиции» 
и уникальных архивных докумен-
тов. Также проведена презентация 
научного труда « лы дала тарихы» 
и принято обращение участников 
форума в адрес Главы государства 
Нурсултана Назарбаева. 

Вечером в областном драматиче-
ском театре состоялась премьера 
спектакля режиссера-постановщика 
ерсаина Тулеубая «Казахи», а завер-
шил программу первого празднич-
ного дня концерт мастеров искусств 
Алматинской, Южно-Казахстанской 
и Жамбылской областей. 
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

О подвигах  
батыров
Шемонаихинские школьники приняли 
активное участие в интеллектуальных 
играх «Истоки казахской 
государственности», которые проводились 
на базе воспитательно-образовательного 
центра «Казахстанский путь».

Светлана АБЕНОВА, Восточно-Казахстанская область

Руководитель центра Юрий 
Старожилов отмечает неосла-
бевающий интерес старшеклас-
сников ко всему, что имеет 
непосредственное отношение 
к различным историческим 
этапам Казахского ханства. И 
участие в проекте, охватившем 

все 16 школ района, по его мне-
нию, во многом способствует 
этому.

– Итоги первого тура интел-
лектуальных игр на заданную 
тему показали, что ребята обла-
дают довольно обширными 
познаниями о жизни и боевых 

подвигах казахских батыров, – 
рассказывает Ю. Старожилов. 
– На следующем этапе школь-
ники приступили к «мозговым 
штурмам» по таким направле-
ниям, как формирование ка-
захской народности, народно-
освободительное движение и 
другим.

Грамотами и призами отме-
чены выступления учащихся 
учебных заведений района, 
названных именами Д. Карбы-
шева, И. Астафьева, Н. Остров-
ского, а также школы-детсада 
поселка Октябрьский. Отдельно 
жюри конкурса поощрило ре-
бят за проведение поисковой 
и исследовательской работы 
«Лидеры и личности Казах-
ского ханства».

Уроки мудрости и справедливости суда биев
Великие мыслители говорили: «Народ 
без истории – что дерево без корня». 
Без памяти о прошлом, как без пищи, 
человек не сможет развиваться и строить 
достойное будущее. История каждого 
народа – это его биография, пройденный 
путь. Оглянувшись в прошлое, можно 
извлечь некоторые уроки, которые будут 
важны и полезны будущим поколениям.

Бекет ТУРгАРАЕВ, заслуженный юрист РК,  
доктор юридических наук, профессор 

С момента основания Казах-
ского ханства на берегах Чу и 
Таласа казахский народ прошел 
несколько этапов развития. 
Были в его истории периоды 
кровавых битв и мирного сосу-
ществования, разобщенности 
и объединения, доблестных 
побед и горьких поражений. 

После четверти века со дня 
обретения независимости у нас 
появилась возможность широко 
отметить 550-летие Казахского 
ханства. И, отдавая должное 
мужеству и мудрости наших 
предков, мы можем подыто-
жить свои нынешние дости-
жения, обсудить недостатки, 
провести своеобразную опись 
бесценного древнего наследия. 

О важности и значимости 
данного мероприятия на госу-
дарственном и общественном 
уровне в декабре прошлого 
года говорил Глава государства 
Н. Назарбаев в ходе встречи с 
руководителями крупнейших 
отечественных телеканалов: «У 
нас своя богатая история. На 
территории от Яика до Улы-
тау есть захоронения многих 
наших великих предков. В 
Туркестане также похороне-
ны предки многих ханов и 
батыров... Мы крепко вста-
ли на ноги и теперь должны 
обратить внимание на нашу 
духовность и историю. Имен-
но поэтому нам необходимо 
широко отметить 550-летие 
Казахского ханства. Особенно 
это важно для молодежи. Она 
должна знать, что мы обрели 
государственность благодаря 
предкам, которые боролись за 
эти земли, проливали кровь и 
отстояли наши земли», – от-
метил Президент.

Празднование историче-
ского юбилея – это не только 
возведение юрт, организация 
конно-спортивных состяза-
ний и щедрый дастархан. Это 
в первую очередь поиски и 
исследования, открытия и 
аналитика, способные объе-
динять специалистов разных 
сфер – литераторов, историков, 
экономистов, юристов и других 
– для активизации научных и 
исследовательских работ. 

Поэтому в первую очередь 
необходимо вывести на науч-
ную и поисковую плоскость 
тематику всех мероприятий, 
посвященных 550-летию Ка-
захского ханства. В этом ключе 

довольно познавательными 
получились научно-практиче-
ские конференции о древней 
судебной системе казахов, 
организованные Верховным 
судом РК в Астане и регионах. 
Они помогли осмыслить зако-
ны наших предков и вникнуть 
в суть философии суда древних 
биев. Может быть, еще не все 
секреты мудрости биев нам 
удалось раскрыть, но анализ их 
деятельности дает нам новую 
пищу для размышления. 

Так, в Великой степи, где, 
образно говоря, «немели кры-
лья летящих птиц, изнашива-
лись копыта скакунов», казах-
ский народ веками защищал 
свое отечество до последней 
капли крови и завещал своим 
потомкам жить по совести, 
придерживаться народных обы-
чаев и соблюдать традиции, 
устанавливать добрые связи 
с соседними странами. Все 
это подчинялось определен-
ным правилам, положениям, 
законам и правовым нормам. 
Задачи государства, связан-
ные с бытовыми проблемами, 
спорами о земле, живности, 
драгоценностях и т. д., рас-
сматривались в рамках опре-
деленных правил, так же как 
споры, вызванные внешней 
политикой. Ярким примером 
этого являются феномен казах-
ского права и справедливой су-
дебной практики, дошедшие до 
нас из глубины веков трактаты 
«Светлый путь Касым-хана», 
«Законы старого пути есим-
хана» и «Жеты жаргы» – свод 
законов Тауке-хана.

В последнее время в архи-
вах Китая, Монголии, Индии и 
Ирана находятся новые данные, 
касающиеся древней истории 
казахов. Недавно в СМИ была 
опубликована статья ученого- 
востоковеда Галии Камбарбе-
ковой о найденных в Иранских 
архивах данных о Касым-хане, 
а также копии письма-ответа 
Тауке-хану от персидского 
повелителя Аббас шаха . За 
два года до этого в архивах 
Монголии была найдена полная 
версия «Казахских законов». 
Также найдена особо ценная 
историческая реликвия – текст 
кодекса армянско-кипчакско-
го делопроизводства «Т ре 
бітігі» («Писание судей») 
(1519–1594 гг.). Исследования 
ученых-правоведов показали, 

что законы степи наших пред-
ков были очень объективными 
и служили примером для дру-
гих народов.

Однако особо следует выде-
лить степные законы Касым-
хана (1511–1521), есим-ха-
на (1598–1628) и Тауке-хана 
(1680–1715), внесших особый 
вклад в укрепление Казахского 
ханства в средние века и даль-
нейшее развитие. Например, 
«Қасым ханны  қасқа жолы» 
(«Светлый путь Касым-хана») 
в свое время состоял из пяти 
пунктов, посвященных управ-
лению государством, соблю-
дению обычаев и традиций, 
и охватывал нижеследующие 
задачи:

1. Закон имущества. Здесь 
регулировались споры о земле, 
живности и имуществе.

2. Закон преступления. Он 
рассматривал дела, связанные 
с убийством человека, воровст-
вом, ограблением, разбойным 
нападением.

3. Военный закон. Рассматри-
вал правила воинской службы, 
военного формирования, пове-
дение мужчин на службе и их 
дисциплину.

4. Пути посольства. Рассма-
тривал межгосударственные 
отношения, договорные обя-
занности и ответственность 
за их соблюдение.

5. Общественные законы. 
Здесь решались внутренние 
задачи, такие как правила про-
ведения поминок, торжеств, со-
блюдения обычаев и традиций, 
а также религиозные аспекты. 

Народ воспринимал эти по-
ложения как закон, как при-
мер должного поведения и 
справедливости, подчинялся 
и придерживался их. 

В конце V  века пришед-
ший к власти есим-хан (1598–
1628) руководствовался зако-
нами Касым-хана и широко 
применил их в управлении 
государством. Были доведены 
до конца нормы и правовые 
решения споров, возникающих 
при взаимоотношениях между 
людьми, а также касающихся 
живности, имущества и жилья. 

Дальновидный вождь и му-
дрый руководитель Тауке-хан 
(1680–1715) эти заповеди сумел 
совершенствовать и обновить 
согласно времени и принять в 
качестве «Семи заповедей». К 
прежним пяти заповедям были 
добавлены еще две: распри и 
расплата. Но об одном отличии 
следует сказать: Тауке-хан для 
написания «Семи заповедей» 
привлекал представителей 
народа – самых грамотных и 

мудрых. По некоторым све-
дениям, чтобы написать их, 
соревновались между собой 
известные бии-ораторы, такие 
как Анет баба, едиге, Сокыр 
Абыз, Кудайназар, Болпыш, 
Жылкелди, Толе, Казыбек, 
Айтеке, Кожаберген-жырау.

Метод правления государ-
ством мудрого Тауке-хана 
основывался на демократи-
ческих ценностях, в структуре 
управления были созданы хан-
ский совет и Управленческий 
совет. ежегодно проводился 
курыл тай, решение внутрен-
них и внешних политических 
вопросов государства было 
возложено на Управленческий 
совет. Беспрекословное испол-
нение их решений контролиро-
вал Тау ке-хан сам. Благодаря 
торжеству справедливости и 
правдивости государство ста-
ло процветать. Народ уважал 
мудрого Тауке, и этот период 
истории сохранился в памяти 
народной как «время мира и 
спокойствия».

Казахи не зря говорили: «Сча-
стье человека – в его руках». 
После смерти мудрого Тауке-ха-
на, правившего Казах ским хан-
ством около сорока лет, великое 
ханство распалось. Вместе с 
ним распались согласие и един-
ство в народе. После него его 
ровесник Кайып-хан сумел пра-
вить всего лишь один год. Внук 
Жанибек-хана великий Абул-
хаир-султан, разделив Млад-
ший жуз, правил им в течение 
1718–1748 годов. Для укрепле-
ния своей власти в 1731 году он 
присоединился к России. если 

в 1718–1726 годах Старшим 
жузом правил сын Тауке-хана 
Болат, то в 1718–1734 годах 
Средним жузом правил второй 
сын Тауке-хана – Самеке. Далее, 
в 1734–1771 годах правил сын 
Болата Адильмамбет. Юг был 
в подчинении Жолбарыс-хана. 
Вражда и неурядицы, выпавшие 
на долю казахского ханства, 
принесли большой вред внеш-
нему и внутреннему состоянию 
казахского народа.

Понятно, что, потеряв согла-
сие и единство, государство 
попало под зависимость от дру-
гого государства. В 1740 году 
после Младшего жуза и Сред-
ний жуз, а в 1765 году и Стар-
ший жуз вошли в подчинение 
России. В 1771 году на сцену 
истории взошел Абильман-
сур – Абылай-хан. 24 июня 
1778 года указом Российской 
императрицы елизаветы он 
был утвержден ханом. Абы-
лай-хан за время правления 
государством в течение десяти 
лет сумел объединить людей, 
внес огромный вклад в укре-
пление ханства, в налаживание 
дипломатических связей с со-
седними странами. Благодаря 
большому уму, дальновидности 
и усердию он был признан в 
качестве хана всем казахским 
народом. 

После смерти Абылай-хана 
удача вновь покинула степь. 
В 1781 году ханом был избран 
его старший сын Уали-хан. 
хотя его поддерживали со-
седние Китай и Россия, он не 
мог управлять ханством как 
его отец, а после его смерти в 

1821 году земли, принадлежа-
щие ему, были поделены между 
его 14 сыновьями. 

22 июля 1822 года сибирский 
генерал-губернатор М. Спе-
ранский принял «Устав о си-
бирских киргизах» (казахах), 
уничтожив систему ханско-
го управления в регионах 
Среднего жуза и Старшего 
жуза. Власть была передана 
в подчинение территориаль-
ному генерал-губернатору. 
А 20 марта 1824 года орен-
бургский генерал-губернатор 
И. Эссен выпустил «Устав об 
оренбургских казахах», кото-
рый отправил в историю хан-
скую систему правления на 
территории Младшего жуза. 
И здесь управление властью 
было передано в руки местного 
генерал-губернатора.

Однако, несмотря на эти 
перемены, в Казахской сте-
пи институт народных судов 
биев прослужил до середины 
х х века. Об истинном поло-
жении дел мы можем узнать 
из труда Чокана Валиханова 
(1835–1865) «Записка о судеб-
ной реформе», написанного 
28 февраля 1864 года. В нем он 
доказал, что народу, имеющему 
свой язык, религию, традиции 
и обычаи, привычный жизнен-
ный уклад, невыгодно насильно 
внедрять законы и правила За-
пада и России. Он отмечал, что 
узнать точку зрения и мнение 
народа нельзя, опираясь только 
на мнения богачей, аристокра-
тов и состоятельных людей. 
Чиновники и карьеристы, внося 
в суд биев изменения, были 
заинтересованы в выборе в су-
дьи своих людей. если бы так 
случилось, то существовавший 
испокон веков суд биев мог 
потерять свою суть, характер 
справедливости и стать ору-
дием в руках власти. Поэто-
му, чтобы раскрыть природу 
и суть института казахских 
биев, Чокан придумал объя-
снение: «Никто специально не 
выбирал, не утверждал биев. 
Их значительность можно было 
увидеть через истинное ува-
жение народа – как к поэтам, 
ученым и адвокатам европы. 
Народ знает Шекспира и Гете 
как великих поэтов, их величие 
было признано не каким-либо 
декретом правительства или 
народными выборами... Казахи 
признавали бием только тех, 
кто глубоко знал и почитал 
традиции и обычаи, и сумел 
переплести свои знания с ора-
торским искусством».

Казахский суд биев, сформи-
рованный в недрах граждан-
ской и правовой культуры 
кочевого казахского общест-
ва, считается особо важным 
институтом политико-правовой 
системы. Несмотря на различ-
ные исторические периоды, 
суд биев в своей структуре 
и деятельности смог твердо 
придерживаться особо важных 
организационных и мораль-
ных принципов. Таким обра-
зом, через этногенетические, 
природно-географические, 
политико-территориальные, 
социальные, этнокультурные 
особенности, сформированные 

в историко-этносной среде, 
казахский суд биев стоял выше 
других особенностей.

В памяти народа суд биев 
остался образом справедли-
вости, стал культурной цен-
ностью и образцовым направ-
лением. Он стал не только 
исторической легендой во всех 
периодах государственности 
кочевого казахского общества. 
Он стал частью жизненного 
развития народа. Суд веками, 
в каком бы обществе это ни 
было, был и остается значимым 
элементом общества и важней-
шим механизмом сохранения 
демократии и справедливой 
власти. хотя суд биев, ставший 
опорой кочевого казахского об-
щества, остался в истории, его 
авторитет не забыт и в наши 
дни. Это не просто дань прош-
лому, это – истина, берущая 
начало в справедливом суде 
биев.

В народе бии олицетворяли 
не только верховенство зако-
на, но и пример ораторского 
мастерства. Когда это было 
необходимо, ораторы-бии 
выполняли посредническую 
деятельность в налаживании 
дипломатических отношений 
с соседними странами, за-
щищали честь и достоинство 
своего народа, интересы го-
сударства. есть прекрасный 
пример известного Казыбек-
би, когда благодаря его смело-
сти и ораторскому искусству 
казахским послам удалось 
добиться мира и вернуть ка-
захам угнанный джунгарами 
скот и имущество. Народ до 
сих пор рассказывает как ле-
генду его следующие смелые 
слова калмыцкому хунтайджи 
Цэван Рабдану. Тогда он хра-
бро, соблюдая вежливость, 
сказал: «Мне есть что сказать, 
повелитель!»

В связи с этим вспоминаются 
слова Главы государства на 
торжественном собрании в па-
мять о Толе-би, Казыбек-би и 
Айтеке-би, прошедшем на горе 
Ордабасы в Южном Казахстане 
28 мая 1993 года: «О поучи-
тельной жизни, справедливом 
труде, лидерстве, ораторском 
искусстве, беспрекословной 
правдивости трех мудрецов 
можно говорить много. На се-
годняшний день достаточно 
слов-напутствий, вышедших 
из их уст, которые из века в 
век, из поколения в поколе-
ние передаются среди народа. 
Такое великое наследие, как 
слово биев, не оставит никого 
равнодушным».

Сегодня мы живем в циви-
лизованном хх  веке. Нами 
приняты законы, соответст-
вующие международным тре-
бованиям и стандартам. Но 
при всем при этом мы должны 
учиться урокам справедливости 
и правдивости, сформирован-
ными нашими предками. Ведь 
недаром принцип работы суда 
казахских биев «ТУРА БИДе 
ТУ АН ЖОҚ, ТУ АНДЫ 
БИДе ИМАН ЖОҚ» остается 
и по сей день девизом работы 
лучших представителей судеб-
ного сообщества независимого 
Казахстана.

Как Жанибек и Керей 
народ объединили
Шымкентские аниматоры завершают работу 
над полнометражным анимационным фильмом «Қазақ 
елі», посвященном 550-летию Казахского ханства.

любовь ДОБРОТА, Шымкент

В киностудии «Сак» царит рабочая 
атмосфера: десятки художников не 
отходят от мониторов компьютеров, 
создавая кадр за кадром картинки для 
анимационного фильма «Қазақ елі». 
Это полнометражное повествование 
о Жанибеке и Керее, которые 550 лет 
назад создали Казахское ханство. Перед 
маленькими зрителями они сначала 
предстанут детьми, которые, как все 
мальчишки, любили озорничать, пре-
даваться детским забавам, петь песни и 
играть в народные игры. В такой доступ-

ной форме маленькие зрители узнают 
о людях, которые творили историю 
Казахстана. 

Так, по мнению автора сценария и 
продюсера Бахытжана Кулжабаева, 
удалось достичь золотой середины, сов-
местив в мультипликационном фильме 
серьезный исторический материал с 
детским восприятием событий давно 
минувших лет. И только потом малень-
кие зрители узнают, как главные герои 
учились сражаться, постигали науки и 
со временем стали ханами, создав новое 

объединение. Их приход к власти не 
есть случайность – это результат их 
целеустремленности, твердости харак-
тера и стремления к знаниям. Все эти 
качества достойны подражания, чтобы 
вырасти настоящим патриотом. 

Своеобразным прологом к мульт-
фильму является предание, расска-
занное дедом внуку в ответ на вопрос, 
почему в Астане установлен памятник 
Керею и Жанибеку. Рассказ о великих 
личностях, стоявших у истоков казах-
ской государственности, и лег в основу 
сюжета анимационного фильма «Қазақ 
елі». Это настоящая летопись нашей 
истории для детей, которая стараниями 
аниматоров доступна их восприятию 
и затронет их сердца. Историческую 
достоверность фильму обеспечил кон-
сультант, доктор исторических наук 
Жамбыл Артыкбай, литературным 

консультантом выступил драматург 
Дулат Исабеков.

Над 70-минутным анимационным 
фильмом работает команда из 60 чело-
век, среди которых – почти полсотни 
художников. Чтобы ускорить создание 
фильма, к творческому процессу при-
влекли аниматоров из Алматы и Астаны, 
ведь для монтажа одной секунды ви-
део необходимо два десятка рисунков. 
Параллельно идет работа над разными 
частями фильма, презентация которого 
запланирована к Дню Независимости 
в Астане. Неудивительно, что работа 
идет в две смены.

Ответственности за конечный резуль-
тат прибавляет и тот факт, что «Қазақ 
елі» создается по заказу Министерст-
ва культуры и спорта РК. Впрочем, 
репутация у студии «Сак», снявшей 
за 14 лет работы более 40 мультфиль-
мов, отличная. Здесь родились такие 
анимационные фильмы, как «Мунлык-
Зарлык», «Кошкар и Теке» («Баран и 
Козел»), и многие другие, набравшие 
миллионы просмотров в Интернете. 
По просьбе зрителей аниматоры сняли 
даже продолжение истории «Кошкар 
и Теке». 
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АКТУАЛЬНО

По программе 
софинансирования
глеб МАлы

Министерство национальной экономики РК и ев-
ропейский банк реконструкции и развития провели 
совместную конференцию по программе софинанси-
рования проектов муниципальной инфраструктуры с 
международными финансовыми институтами в области 
ЖКх и транспорта.

– Совместная реализация проектов с международными 
финансовыми институтами обеспечивает привлечение 
внебюджетных инвестиций и проведение необходимых 
структурных реформ в соответствующих отраслях 
экономики, – сказал министр национальной экономики 
РК ерболат Досаев на открытии конференции.

Он также пояснил, что в текущем году началась 
подготовка и реализация 26 совместных проектов в 
сфере строительства автомобильных дорог, объектов 
тепло- и водоснабжения, переработки твердых бытовых 
отходов и других объектов инфраструктуры.

Сотрудничество Правительства РК и европейского 
банка реконструкции и развития достигло активной 
фазы в 2014 году, когда было подписано Рамочное 
соглашение о партнерстве. Министерство националь-
ной экономики РК и еБРР взаимодействуют по двум 
направлениям – поддержка МСБ и модернизация ЖКх. 
В 2005–2017 годы Правительством РК совместно с 
еБРР планируется реализовать 16 проектов в системе 
тепло/водоснабжения и водоотведения. В том числе 
модернизировать коммунальную инфраструктуру в 
Кызылорде, Актобе и Шымкенте.

По информации, озвученной директором еБРР по 
Казахстану Джанет хэкман, сегодня европейский 
банк реконструкции и развития сотрудничает с более 
чем десятью областями в Казахстане над проектами, 
которые помогут улучшить качество жизни населения 
этих регионов.

«Энергия будущего» 
привлекает интерес
Окончание. 
Начало на 1-й стр.

В ходе рабочего визита в нашу страну с 
5 по 7 октября Висенте Лоссерталес провел 
встречу с руководством АО «НК «Астана 
ЭКСПО-2017» и осмотрел ход архитек-
турно-строительных работ на территории 
выставки. По итогам плановой инспекции 
строящихся объектов ЭКСПО-2017 он выра-
зил удовлетворенность высокими темпами 
работ: «На строительной площадке я смог 
убедиться, что проект выполняется согласно 
графику и даже немного его опережает».

Касаясь контента ЭКСПО-2017, высокий 
гость обратил внимание, что у предстоящей 
выставки прекрасная тема – «Энергия бу-
дущего», привлекающая международный 
интерес. А то, что мир сейчас столкнулся 
с кризисом, связанным с падением цен 
на традиционные виды топлива, делает 
тему ЭКСПО еще более актуальной. Это 
те вызовы, над которыми международное 
сообщество в кризисный период должно 
работать сообща.

Следующее направление – это при-
влечение международных участников к  
ЭКСПО-2017. На сегодня 48 стран подтвер-
дили свое участие, и еще 10 стран собираются 
это сделать. Возможно, до конца текущего 
года их перечень пополнят еще 18 государств. 
Это будет означать выполнение графика 
по привлечению 50 участников выставки в 

этом году и примерно 100 к июню следую-
щего года. Достигнут и целевой показатель 
сочетания ведущих стран, с одной стороны, 
и развивающихся, с другой стороны. 

В отношении коммуникаций, продви-
жения ЭКСПО генсек МБВ уверен, что 
необходимо интенсифицировать инфор-
мационную кампанию на национальном 
и международном уровнях. 

– Граждане должны понимать, что ЭКСПО 
– это возможность не только продвигать, 
брендировать страну, создавать позитив-
ный международный имидж Казахстана и 
привлекать туристов, но также это возмож-
ность показать природную красоту страны, 
ее ландшафты, сделать Казахстан хорошо 
известной, процветающей страной, – кон-
статировал он.

– В целом мое видение проделанного за 
период, прошедший после моего послед-
него визита, – положительное, – резюми-
ровал Висенте Лоссерталес. – Подготовка 
к ЭКСПО идет по графику. Новое руко-
водство АО «НК «Астана ЭКСПО-2017» 
добивается значительных результатов в 
этих вопросах.

О проводимой казахстанской стороной 
подготовительной работе внутри стра-
ны и за ее пределами рассказал первый 
заместитель министра иностранных дел 
– комиссар Международной специализи-
рованной выставки ЭКСПО-2017 Рапиль 
Жошыбаев. Он сообщил, что ожидается 

участие в выставке более 100 стран и не 
менее 10 международных организаций. В 
числе стран-участниц – лидеры мировых 
экономик: Китай, Индия, Франция, Гер-
мания, Великобритания, Россия, Япония, 
Корея, ОАЭ, Турция, Швейцария.

Пул международных организаций пред-
ставлен ОЭСР, ЮНеСКО, Всемирным 
банком, ЭСКАТО, МАГАТЭ, ПРООН, ев-
ропейской комиссией и так далее. От стран-
участниц назначен 21 комиссар ЭКСПО. 
Интерес к ЭКСПО-2017 проявили также 
инновационные компании Кремниевой 
долины США: oo le arth, tan ord lo al 
Thermostat, O scura i ital, Planet La s. 
Заключены договоры с международными 
туроператорами kyway International Travels, 

TIC Travel roup, CIT  и другими.
По информации комиссара ЭКСПО-2017, 

18–19 ноября текущего года состоится 
второе собрание международных участни-
ков выставки, на котором будут детально 
рассмотрены технические вопросы участия 
стран. Готово к подписанию соглаше-
ние между Правительством РК и МБВ, 
включающее льготы и преференции для 
участников ЭКСПО-2017. В ближайшее 
время документ будет принят.

– Визиты Висенте Лоссерталеса явля-
ются весьма важными и вносят ощутимый 
вклад в процесс подготовки к проведе-
нию ЭСКПО-2017, – заключил Рапиль 
Жошыбаев.

Везалиусу посвящается
Татьяна ЕВСЕЕВА

В Медицинском университете «Астана» состоялась 
международная конференция, посвященная 500-летию 
со дня рождения бельгийского ученого Андреаса Ве-
залия (Везалиус, 1514–1564 гг.) – естествоиспытателя 
и основоположника современной анатомии, автора 
знаменитейшего труда «О строении человеческого 
тела». Символично, что во встрече приняла участие 
и бельгийская сторона – это посол Бельгии в Казах-
стане Мишель Петерманс, а также ряд специалистов 
в области медицины и истории медицины.

Открывая конференцию, ректор МУА Мажит Шай-
даров отметил важность трактатов великого ученого, 
по которым занимаются с первых дней изучения ана-
томии современные студенты. А проведение данной 
конференции, по его словам, рассматривается как 
шаг к новому витку сотрудничества казахстанских и 
бельгийских коллег в области медицинского образо-
вания. Даже во времена Везалиуса существовали связи 
между университетами, а в настоящем сотрудничество 
стало еще более возможным и востребованным, отме-
тил Мишель Петерманс. Он выразил благодарность 
Медицинскому университету «Астана» за память о 
бельгийском ученом и надежду, что у двух стран много 
точек соприкосновения и в части академических обме-
нов, и в области медицины. Вниманию студентов был 
предложен ряд докладов – глубоких, познавательных. В 
их числе и выступление консула посольства Бельгии в 
Копенгагене (Дания) Тео Дирикса, который поделился 
новыми фактами из жизни Везалиуса, вошедшими в 
опубликованную им книгу «В поисках Везалиуса: 
тайна затерянной могилы». Не менее интересными 
для аудитории были и доклады заведующего кафедрой 
общественного здравоохранения МУА Леонида Карпа, 
старшего преподавателя кафедры анатомии человека 
и оперативной хирургии Гульзиры Сагимовой.

ви иты

Астана и Вильнюс сверили планы
Аким Астаны Адильбек 
Джаксыбеков в рамках 
визита в Литовскую 
Республику провел ряд 
официальных встреч. 

Владимир ОСИПОВ

А. Джаксыбеков встретился с мэром 
Вильнюса Ремигиюсом Шимашюсом, 
обсудив ряд важных вопросов взаимовы-
годного двустороннего сотрудничества.

– У мэров Астаны и Вильнюса давняя 
история взаимоотношений, и мы настроены 
на дальнейшее укрепление сотрудничества 
между нашими городами, – отметил аким 
столицы, поблагодарив за гостеприимство 
литовских коллег. 

Адильбек Джаксыбеков ознакомился с 
бизнес-проектами Литвы, опыт реализации 
которых был бы интересен казахстанской 
столице. По словам акима, актуальным 
вопросом для Астаны остается тема орга-
низации парковок, для решения которого 
необходимо внедрять новые технологии.

Мэр Вильнюса затронул вопросы сотруд-
ничества в области туризма, особо отметив 
популярность казахстанского павильона 
ЭКСПО в Милане. А. Джаксыбеков рас-
сказал о ходе подготовки и масштабных 
строительных проектах, реализуемых в 
Астане к предстоящей Международной 
специализированной выставке «ЭКСПО», 
призвал мэрию Вильнюса поддержать это 
знаковое событие. Аким предложил про-
вести Дни культуры Вильнюса в Астане, а 
также организовать специальные чартерные 
рейсы в дни проведения ЭКСПО-2017. 

Р. Шимашюс предложил рассмотреть 
возможность организации постоянных 
регулярных авиарейсов по маршруту Аста-
на – Вильнюс.

Литовские коллеги выразили большой 
интерес к инвестиционным проектам, пред-
ставленным казахстанской делегацией, и 
возможностям, которые открывает ино-
странным инвесторам молодая столица 
Казахстана. А. Джаксыбеков пригласил 
бизнес-сообщество Вильнюса более детально 
ознакомиться с ее инвестиционным потенци-
алом, приняв участие в VI Международном 
инвестиционном форуме Astana Invest 2015, 
который пройдет 28–30 октября во Дворце 
Независимости. Стороны пришли к мнению 
о необходимости дальнейшего расширения 
совместных проектов и дружеских взаимо-
отношений между Вильнюсом и Астаной, 
которые имеют прочную основу в виде Со-
глашения о торгово-экономическом, научно-
техническом и культурном сотрудничестве, 
подписанного городами в 2000 году.

– Уверен, что конструктивное сотрудни-
чество даст возможность нашим гражданам 
еще ближе познакомиться с культурой и 
искусством двух дружеских народов. При 
умелом подходе это может стать важным 
инструментом стимулирования экономики 
обеих столиц, – отметил А. Джаксыбеков.

Кроме того, состоялась встреча с Пре-
мьер-Министром Литовской Республики 
Альгирдасом Буткявичюсом. Стороны об-
судили основные направления совместной 
работы в рамках торгово-экономического 
взаимодействия, научно-технического и 
культурного сотрудничества. Был затронут 
ряд актуальных вопросов двусторонних 
отношений на межрегиональном уровне, 
а также о работе по подготовке к Между-
народной специализированной выставке 
«ЭКСПО-2017».

Глава литовского правительства отметил 
динамично развивающиеся отношения 
между Астаной и Вильнюсом и выразил 
надежду на углубление сотрудничества. 

а РаРны  сЕКтоР

«гектарные субсидии» 
отменяются
Как уже сообщалось, на заседании Правительства одобрен 
новый формат субсидирования субъектов АПК, связанный 
с переориентацией на технологическое развитие отрасли. 
О сути данной политики и о том, как ее воспринимает 
бизнес-сообщество РК, проинформировали журналистов 
на пресс-конференции в СЦК министр сельского хозяйства 
Асылжан Мамытбеков и председатель правления НЭПК 
«Союз «Атамекен» Аблай Мырзахметов.

Досжан НУРгАлИЕВ

В своем выступлении глава Мин-
сельхоза отметил, что за последние 
7 лет объем государственной поддер-
жки сельского хозяйства увеличил-
ся в 3,5 раза и составил в 2014 году 
146,6 млрд тенге (в 2008 году – 
41,4 млрд тенге). Однако прибавка 
валовой продукции АПК росла куда 
медленнее. При этом характер про-
изводства в отрасли не меняется в 
сторону наукоемкости и высокотехно-
логичности, обеспечивающих не только 
количественное, но и качественное 
содержание всех процессов развития.

– Это связано с низким стимулирую-
щим эффектом некоторых субсидий, в 
частности, таких как субсидии на гек-
тар в растениеводстве и на повышение 
продуктивности в животноводстве. Как 
показала практика, эти субсидии мало-
эффективны для повышения рентабель-
ности производства, поскольку они 
выплачиваются на посевные площади и 
произведенную продукцию, вне зависи-
мости от эффективности производства, 
– пояснил А. Мамытбеков.

Проблематику существующей прак-
тики субсидирования представляет также 
и то, что сведения, используемые при 
распределении субсидий в регионах, 
трудно проконтролировать администра-
тивными мерами ведомства. В конечном 
итоге все это способствует процветанию 
на местах порочной практики приписок 
по урожайности полей, надоям молока 
и прочим экономическим показателям, 
влияющим на объемы выделяемых суб-
сидий.

– Новый формат субсидирования 
может повлечь за собой качественные 
изменения в отрасли, связанные в том 
числе с процессами кооперации. На-
пример, в Южном Казахстане почти 
90  фермеров – это мелкотоварные 
производители хлопка, обрабатывающие 
не более 10 гектаров земли. Они до сих 
пор убирают урожай вручную, в силу 
чего их производственные затраты со-
ставляют почти 50 тысяч тенге на одну 
тонну продукции, – отметил министр.

Между тем ключевым условием кон-
курентоспособности АПК является его 
технологичность, формируемая за счет 
применения качественных семян, гер-
бицидов, удобрений, сельхозтехники, 
развитости племенного дела, высокопро-
изводительной инфраструктуры и других 
инструментов и методов роста. Поэтому 
логично, что все усилия государства по 
поддержке АПК должны быть направ-
лены прежде всего на стимулирование 
реального технологического роста.

В связи с чем принято решение о пре-
кращении «нестимулирующих субси-
дий» в растениеводстве и животновод-

стве и замене их на субсидирование 
инвестиций в технологии, процентной 
ставки по кредитам БВУ и налогам на 
добавленную стоимость, развитие стра-
хования в растениеводстве и племенного 
животноводства, субсидирование затрат 
бизнес-ассоциаций на услуги научных 
организаций и усиление фитосанитар-
ных служб.

– Для того чтобы государство вы-
деляло больше денег на отрасль, мы 
должны показать реальные плоды этого 
стимулирования. Вместо этого, как мы 
видим, субсидии расслабляют наши 
предприятия, позволяют плыть по те-
чению. В некоторых предприятиях и 
хозяйствах производительность, мягко 
говоря, оставляет желать лучшего. В ре-
зультате у нас не срабатывает основной 
закон рынка, когда выживают сильные 
игроки, – напомнил А. Мамытбеков.

Он также отметил, что данные ре-
формы системы субсидирования АПК 
продиктованы вовсе не текущими слож-
ностями в экономике страны, а реаль-
ным стремлением направить процесс 
в гору. Казахстан отстоял право на 
субсидирование АПК на уровне 8,5  
в рамках ВТО. Но это право нужно мак-
симально использовать для реального 
рывка в технологическом развитии, 
а не поддержки экстенсивных форм 
производства, когда существуют пред-
приятия, которые полностью сидят на 
бюджетной «игле».

Таким образом, главная цель реформ 
– это прекращение поддержки аграриев, 
неспособных выстраивать эффектив-
ную стратегию рыночной конкурен-
ции, основу которой составляют новые 
технологии и методы хозяйствования.

По мнению председателя НЭПК 
«Атамекен» Аблая Мырзахметова, на 
сегодня львиная доля всех субсидий 
направляется на поддержку растение-
водства. Но результативности от этого 
нет, и актуальными в отрасли по-преж-
нему остаются вопросы технического 
и технологического перевооружения.

– Нам отрадно, что в этом деле нас 
поддержали представители Союза фер-
меров Казахстана, которые считают, 
что гектарное субсидирование не да-
вало главного эффекта – приобретать 
новые сельхозмашины и оборудование, 
использовать новые технологии и осваи-
вать передовые методы земледелия, 
поскольку субсидии предоставлялись 
ранее вовсе не на эти цели, – сказал 
глава Союза «Атамекен».

В рамках выступлений в интерактив-
ном режиме свое мнение в поддержку 
реформ Минсельхоза высказали также 
и предприниматели ряда регионов, ко-
торые в целом одобрили это решение, 
исходя из перспектив, сулящих аграриям 
проведение данной политики в жизнь.

В режиме повышенной ответственности
Окончание. Начало на 1-й стр.

Председатель Мажилиса поблагодарил 
Правительство во главе с Премьер-Ми-
нистром за совместную работу, отметив 
при этом, что глава Правительства лично 
занимался, помогал парламентариям, 
вникая почти в каждый законопроект. 

Спикер палаты выразил надежду на 
такое ответственное отношение и опера-
тивность работы всех уровней исполни-
тельной власти, что позволит эффективно 
реализовать институциональные реформы 
Главы государства.

К. Джакупов поблагодарил весь де-
путатский корпус, а также сотрудников 
аппарата палаты за проделанную работу. 

– Задачу Главы государства по за-
конодательному обеспечению первого 
этапа Плана нации мы с вами выполнили. 
Мы и дальше будем прилагать усилия 
для успешной реализации всех пяти 
президентских реформ, – резюмировал 
председатель Мажилиса. 

В повестке пленарного заседания чи-
слились законопроекты, голосование по 
которым проходило во втором чтении, 
посему дискуссий в ходе их рассмотрения 
не было, даже когда депутаты рассма-
тривали проект Трудового кодекса с 
сопутствующими поправками. Возможно 
потому, что, по словам депутата Ирины 
Ароновой, проект кодекса обсуждался 
с широким привлечением всех заинте-
ресованных сторон, чьи мнения были 
услышаны. Итак, как сообщала ранее 
министр здравоохранения и социального 
развития Тамара Дуйсенова, по новому 
кодексу отношения между работодате-
лями и работниками будут строиться в 

большей степени на принципах саморе-
гулирования, с усилением потенциала 
коллективных переговоров и заключа-
емых соглашений и договоров. С одной 
стороны, для работодателя в определен-
ной степени упрощены процедуры найма, 
кадрового перемещения, увольнения, 
определения условий труда работников и 
так далее. С другой стороны, укреплены 
базовые трудовые гарантии и права ра-
ботников с возможностью их расширения 
через заключаемые индивидуальные и 
коллективные договоры и соглашения. 

Расширена роль профсоюзов в обес-
печении прав и интересов работников, 
в том числе с учетом возможностей, 
предусмотренных в недавно принятом 
Законе «О профессиональных союзах». 
Сопутствующими же поправками пред-
лагается усилить ответственность за 
совершение правонарушений в сфере 
труда, в частности, за нарушение требо-
ваний законодательства по заключению 
коллективных договоров, соглашений, 
допуск к работе лица без заключения 
трудового договора, нарушение требо-
ваний по оплате труда.

Одобрены также с сопутствующими 
поправками проект закона «О благотво-
рительной, спонсорской и меценатской 
деятельности». Как отмечается в заключе-
нии по законопроекту, принятие докумен-
та будет способствовать закреплению 
на законодательном уровне правового 
регулирования отношений, связанных 
с осуществлением филантропической, 
спонсорской и меценатской деятель-
ности в различных сферах и областях 
социальной жизни. 

– Законопроектом предусматривается 

уменьшение налогооблагаемого дохо-
да для крупных налогоплательщиков, 
осуществляющих благотворительную 
деятельность, до 3 процентов и до 4 про-
центов – для малого и среднего бизнеса, 
– отметил депутат Мурат Ахмадиев. 

По его словам, в ходе работы над зако-
нопроектом в него внесены изменения и 
дополнения, предложенные депутатами, 
представителями Национальной палаты 
предпринимателей. 

Законопроект «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые законода-
тельные акты по вопросам оказания го-
сударственных услуг» предусматривает 
создание «Правительства для граждан» и 
обслуживание казахстанцев по принципу 
«одного окна». Этот документ также 
нашел поддержку мажилисменов. 

– Законопроект направлен на совершен-
ствование процедур оказания госуслуг 
населению и обеспечение соблюдения 
единых стандартов качества обслужива-
ния в сферах социальной защиты населе-
ния, земельных отношений и оформления 
недвижимости, сокращение сроков и 
документов и обеспечение прозрачности 
оказания госуслуг, а также реализацию 
полного цикла работы с услугополучате-
лями государственных услуг, – отметил 
депутат Мажилиса Амирхан Рахимжанов. 

Законопроектом предлагается внести 
изменения и дополнения в 35 законода-
тельных актов, в том числе в 5 кодексов 
и 30 законов.

Добро палаты получил также проект за-
кона «О государственной службе» с сопут-
ствующими поправками. Законопроектом 
вводится новая система отбора граждан 
на административные государственные 

должности корпуса «Б». Граждане, впер-
вые поступающие или вновь поступающие 
на административные государственные 
должности корпуса «Б», после прекраще-
ния государственной службы проходят 
следующие этапы отбора: тестирование, 
оценку граждан путем изучения личных 
качеств с получением заключения упол-
номоченного органа и общий конкурс. 
Конкурсный отбор на занятие админи-
стративной государственной должности 
корпуса «Б» будет состоять из общего и 
внутреннего конкурса.

Согласно законопроекту, аттестация 
государственных служащих проводится 
по решению Президента Казахстана, 
определяющему ее порядок, сроки и 
категории аттестуемых государственных 
служащих. Государственные органы по 
решению уполномоченной комиссии 
могут принять на работу иностранных 
работников, прошедших специальную 
проверку органов национальной безо-
пасности республики, оформив с ними 
трудовые отношения в соответствии 
с трудовым законодательством нашей 
страны. Карьерное продвижение госу-
дарственных служащих будет осущест-
вляться только на конкурсной основе. 
При этом помимо компетенции потре-
буется стаж работы на нижестоящих 
должностях. Также упрощается порядок 
занятия административных должностей 
корпусов «А» и «Б» бывшими депутата-
ми, политическими служащими, судьями. 
Для этого потребуется лишь принятие 
решения Национальной комиссии.

Внедряется оплата труда по результа-
там, что обеспечивает принцип равной 
оплаты за равный труд. Для этого в за-

конопроекте закладываются правовые 
основы перехода на факторно-балльную 
шкалу, в которой главными индикато-
рами определения размера заработка 
станут сложность работы, уровень от-
ветственности и вклад в достижения 
стратегических целей государственного 
органа. Также результативный служащий 
получит бонусы. Для формирования бо-
нусного фонда руководители наделяются 
правом оптимизировать штатную чи-
сленность и административные расходы 
государственного органа. Законопроек-
том усиливаются социальные гарантии 
государственных служащих. 

Во втором чтении одобрение мажилис-
менов получили и депутатские проекты 
законов с сопутствующими поправками 
о противодействии коррупции, а также о 
производстве органической продукции. 

Также во втором чтении палата 
одобрила проекты законодательных 
новшеств по вопросам оказания госу-
слуг, индустриально-инновационной 
политики, образования. Кроме того, 
одобрены законодательные поправ-
ки относительно налогообложения и 
таможенного администрирования, а 
также неработающих кредитов и ак-
тивов банков второго уровня, оказания 
финуслуг и деятельности финансовых 
организаций и Нацбанка РК. 

Мажилис также согласился с дополне-
ниями Сената в проект законодательных 
поправок по вопросам мобилизационной 
подготовки и мобилизации. 

На пленарном заседании депутаты 
палаты одобрили и ратификацию межпра-
вительственного казахстанско-сербского 
Соглашения о взаимном поощрении и 
защите инвестиций.

Депутатский корпус палаты пополнил-
ся новым депутатом Мажилиса – Галией 
Галымовой. 

smart ity  
для «облачного акимата»
любовь ДОБРОТА

В областном акимате презентован проект « mart 
city – город будущего». Председатель правления 
АО «Национальные информационные технологии» 
Руслан енсебаев в ходе рабочей встречи с акимом 
ЮКО Бейбутом Атамкуловым предложил поэтапный 
переход электронного документооборота на «облачные 
сервисы» (СЭД на -Cloud), а также внес рекоменда-
ции по усовершенствованию инфокоммуникационной 
инфраструктуры местных госорганов.

На встрече рассмотрена концепция «Облачного акима-
та», формирования и развития базы данных госорганов, 
необходимых для принятия управленческих решений 
по социально-экономическому развитию региона. ее 
участники обсудили также приоритетные направления 
по формированию проекта «Умный Шымкент».

По итогам встречи принято решение о создании 
рабочей группы из числа сотрудников акимата ЮКО и 
АО «НИТ», которая займется выработкой предложений 
по развитию и унификации задач административно-
хозяйственной деятельности местных госорганов.

Зеленый свет витаминам
Сергей ОСАНОВ

За три месяца проведения акции «Жасыл німге – 
жасыл жол» («Зеленой продукции – зеленый коридор»), 
организованной Комитетом транспорта Министерства 
по инвестициям и развитию из Южно-Казахстанской 
области, был организован выезд 26 автокараванов 
(603 автотранспортных средства). 

На прилавки магазинов без осуществления до-
полнительных проверок на автомобильных дорогах 
республики доставлено свыше 9 тыс. тонн плодоовощ-
ной продукции. Напомним, первый автокараван был 
отправлен 2 июля 2015 года из города Сарыагаша ЮКО 
в присутствии представителей Комитета транспорта 
МИРа, акимата области и акиматов Сарыагашского, 
Шардаринского, Мактааральского районов. Основной 
целью проведения акции стало обеспечение беспре-
пятственной и бесперебойной доставки плодоовощной 
продукции с территории Южно-Казахстанской области 
в регионы страны путем уменьшения остановок и 
проверок транспорта. Акция станет традиционной и 
будет проводиться ежегодно.
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Актуальность и объективность
Куандык АйНАБЕК, доктор кономических наук, директор НИИ новой кономики  
и системного анализа при КЭУК 

Предложения Президента Ка-
захстана на 70-й сессии Гене-
ральной Ассамблеи ООН имеют 
фундаментальное прикладное 
значение для развития мирового 
сообщества и экономики. 

Учитывая объективную 
реаль ность, выступление Пре-
зидента Казахстана Нурсултана 
Назарбаева  на 70-й сессии Ген-
ассамблеи ООН представляется 
актуальным и своевременным. В 
нем предложено создать новый 
демократичный международный 
институт «Совет глобального раз-
вития», который выполнял бы 
функцию Глобального экономиче-

ского регулятора. Это позволило 
бы «существенно снизить риск 
глобальных кризисов, а также 
обеспечить ответственное по-
ведение государств в вопросах 
национальной экономической и 
социальной политики». Данный 
орган должен будет принимать 
согласованный антикризисный 
план развития, решать проблемы 
эмиссии и обращения мировых 
резервных валют на принципах 
«законности, демократичности, 
конкурентности, эффективности 
и международного контроля». 

Поэтому Нурсултан  Назарбаев 
особо подчеркивает, что «в 

ххI веке миру нужны финансо-
вые инструменты нового качест-
ва. Необходимо объединить уси-
лия стран – членов ООН по разра-
ботке наднациональной мировой 
валюты, отвечающей целям и 
задачам глобального устойчивого 
развития и процветания».

Высказывание и предложения 
Президента нашей страны имеют 
глубоко продуманную основу. 
И все они поддерживаются уче-
ными. Субъективные факторы 
развития мировой экономики 
должны быть гармонизированы 
с объективными факторами, то 
есть политика и международные 

отношения должны строиться на 
принципах и экономических за-
конах, которые предопределяют 
позитивное развитие. И не только 
отдельных высокоразвитых го-
сударств, но и всех остальных. 

Анализ новой реальности
Дария КОЖАМЖАРОВА,  
ректор Таразского 
государственного 
педагогического института 

Выступление Президента 
 Нурсултана Назарбаева на юби-
лейной сессии Генассамблеи 
ООН является историческим 
шагом в процессе глобальной 
эволюции всего человечества. 

В плане развития многопо-
лярного мира елбасы предста-
вил решения стратегического 
характера в условиях высоких 
темпов перемен в междуна-
родной политике и экономике, 
изложив позицию Казахстана 
по наиболее острым пробле-
мам международной повестки. 
Современные тренды требуют 
разработки плана Глобальной 
стратегической инициативы 
до 2045 года для обеспечения 
«справедливых условий до-

ступа всех наций к мировой 
инфраструктуре, ресурсам и 
рынкам, а также всеобщей 
ответственности за развитие 
человечества». 

Президент Казахстана пред-
ложил преобразовать Эконо-
мический и Социальный совет 
ООН в Совет глобального раз-
вития, который будет осуществ-
лять функции мирового эконо-
мического регулятора. Лидер 
нации дает всесторонний анализ 
новой реальности. Все мировое 
сообщество волнует проблема 
угрозы терроризма и религиоз-
ного экстремизма, которая при-
обретает глобальный масштаб. 
Президент Республики Казах-
стан предлагает учредить под 

эгидой ООН единую мировую 
сеть противодействия этому 
злу, а также разработать и при-
нять всеобъемлющий документ 
ООН по борьбе с терроризмом. 
Нурсултан Назарбаев отметил 
ведущую роль ООН в междуна-
родных делах, в современном 
мироустройстве, а также сделал 
акцент на смещение в ххI веке 
центра развития в Азию. 

Во всех предложениях елба-
сы прослеживаются принципы 
созидательности, миротвор-
чества и историзма, которые 
позволят сохранить этот мир, 
передать его следующему 
поколению и придать новый 
импульс международным взаи-
моотношениям. 

Инициативы найдут 
понимание
Знаменательным событием в истории 
мирового сообщества стала 70-я сессия 
Генеральной Ассамблеи ООН. Президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев выступил 
с рядом инициатив по эффективному 
развитию этой организации. 

Ануарбек АйМЕНОВ, доктор кономических 
наук, профессор Таразского государственного 
университета им. М. Дулати 

Эти инициативы учиты-
вают такие явления, как 
международный терроризм, 
глубокий экономический кри-
зис, ставший затяжным, до-
селе не бывавшие проблемы 
миграции из стран арабского 
Востока и Азии. Выступление 
Главы государства вызвало 
значительный общественный 
резонанс и стало предметом 
обсуждения во всех странах. 

Президент предложил 
соз дать Совет глобального 
развития на основе Эконо-
мического и Социального 
совета. На совет предлагает-
ся возложить функции Гло-
бального экономического 
регулятора. В целом было 
отмечено, что назрела не-
обходимость разработки 
Всемирного антикризисного 
плана, основополагающие 
идеи которого проходят об-
суждение на Астанинском 
экономическом форуме.

Как первое государство в 
истории человечества, зак-
рывшее ядерный полигон и 
добровольно отказавшееся от 
ядерного оружия, Казахстан 
предлагает построение мира 
без ядерного оружия. Глава 
государства выступает за 
создание безъядерных зон, 
призывает развивать мирный 
атом. Исходя из этого, Казах-
стан выступал инициатором 
переговоров по иранской 
ядерной прог рамме. 

Мы являемся свидетелями 
того, как гибнут миллионы 
невинных, мирных людей 
в вооруженных конфлик-
тах. Это происходит из-за 
деградации норм междуна-
родного права и ослабления 
роли международных инсти-
тутов. Лидер нации еще раз 
подчеркнул необходимость 
последовательного соблю-
дения минских соглашений 
в вопросах урегулирования 

украинского кризиса. В этом 
контексте подчеркивалось, 
что только ООН может быть 
универсальным органом в 
качестве соблюдения меж-
дународных обязательств, 
с этой целью предложено 
созвать Международную 
конференции организации 
на высшем уровне. 

В силу реализации ини-
циативы ООН «Устойчивая 
энергетика для всех» предло-
жено организовать в Астане 
Международный центр по 
развитию «зеленых» техноло-
гий, который координировал 
бы инвестиционные проекты 
и научные разработки. 

На мой взгляд, представ-
ленные инициативы найдут 
понимание во всех странах и 
будут в ближайшем времени 
реализованы. Думая о буду-
щем человечества, мировому 
сообществу необходимо кон-
солидироваться. 

ООН: КАЗА СТАНСКОЕ ВИДЕНИЕ МИРОУСТРОйСТВА 

горд за республику
Я внимательно слушал выступление Лидера 
нации Нурсултана Назарбаева на юбилейной 
сессии ООН в Нью-Йорке и был очень горд  
за нашу страну. 

Мурат АйТНАЗАРОВ, директор ресурсного центра по работе с 
молодежью Мартукского района Актюбинской области

На всю планету с высокой три-
буны Глава государства обратился 
к глобальному сообществу – к 
лидерам стран – участниц Орга-
низации Объединенных Наций на 
родном казахском языке! Причем 
поднял животрепещущие вопросы, 
касающиеся устойчивого развития 
мира. его выступление на казах-
ском языке было синхронно пере-
ведено на все шесть официальных 
языков организации, и сама поста-
новка вопросов вызвала одобрение 
у большинства присутствующих. 

Предложение Нурсултана 

 Назарбаева о рассмотрении во-
проса по переводу главного офиса 
штаб-квартиры ООН на Азиатский 
континент тоже было встречено 
многими аплодисментами. Дейст-
вительно, мир за прошедшие де-
сятилетия значительно изменился 
и сегодня в Азии наблюдаются 
большие динамичные перемены, 
и предложение нашего Президен-
та об активизации и обновлении 
деятельности этой Организации 
приобретает актуальный харак-
тер. Важно и то, что сегодня слово 
Астаны весомо – Казахстан играет 

ведущую роль на всем Азиатском 
континенте и выступает за много-
стороннее сотрудничество во имя 
мира на Земле. И самое главное – с 
нами считаются, прислушиваются 
к нашему голосу, стремятся нала-
живать с нами тесные, дружествен-
ные отношения. И это не может 
не вызывать гордость за страну, 
за нашего Президента! 

Остановить 
глобальное зло
Я очень внимательно слушал выступление 
Президента нашей страны на общих дебатах 
70-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН. 
Импонирует то, что Нурсултан Назарбаев 
впервые на такой высокой встрече выступал  
на государственном языке. 

Куанар БАЗАРБАЕВ, начальник департамента  
по ЧС Мангистауской области

В своей речи Глава Казахста-
на изложил позиции по наиболее 
острым международным вопросам 
и озвучил пути их решения. Казахс-
тан поддерживает все инициативы, 
направленные на установление 
доверия в международных отно-
шениях, на укрепление мира и 
безопасности на основе между-
народного права. 

Сейчас одним из наиболее бо-
лезненных вопросов для мирового 
сообщества является вопрос борь-
бы с экстремизмом и терроризмом, 
и в первую очередь эта проблема 
касается так называемого ИГИЛ. 
Президент нашей страны приз-
вал все страны объединиться для 
борьбы со злом глобального масш-
таба, координировать свои дейст-
вия. Глава нашего государства 
предложил учредить под эгидой 
ООН единую мировую сеть про-
тиводействия международному 
терроризму и экстремизму. Он 
отметил, что для этого необходимо 

разработать и принять всеобъем-
лющий документ ООН по борьбе 
с терроризмом. 

То, что наша страна призывает 
весь мир сплотиться, это очень 
отрадно. Ведь мир и спокойствие, 
как говорит Нурсултан Назарбаев, – 
самое главное достояние. 

Учитывая 
голос 
каждого
Во время выступления 
на юбилейной сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН 
Глава государства  
Нурсултан Назарбаев затронул 
важные аспекты развития 
человечества и мироздания.

Абдикарим ЗЕйНУллИН, уполномоченное 
лицо КазНИТУ, академик КазНАЕН

Для меня и, 
уверен, для всех 
казахстанцев 
стало важным 
выступление 
П р е з и д е н т а 
на государст-
венном языке. 
Так, впервые 
казахский язык 
прозвучал в сте-
нах ООН. Это 
поистине исто-
рический мо-
мент, которым 
мы гордимся. 
Своим выступ-

лением Нурсултан Назарбаев в очередной раз 
продемонстрировал талант политика и высокое 
мышление стратега.

Глава государства озвучил ряд важных инициа-
тив и сделал акцент на актуальных проблемах, 
которые волнуют все человечество. Это – эко-
логия и финансовая ситуация, вопросы мира и 
благополучия на всей планете. Особенно важно, 
что Нурсултан Назарбаев призывает решать все 
проблемы совместно, учитывая голос каждой 
страны. Только в этом случае можно рассчитывать 
на эффективность в работе. 

В очередной раз Президент призвал государства 
решать конфликтные ситуации за столом перегово-
ров. Особого внимания в связи с этим заслуживает 
предложение Лидера нации разработать План 
глобальной стратегической инициативы-2045, в 
котором будут учтены все важные направления 
развития мира с учетом достижений и недостатков 
предыдущих начинаний. Это – отказ от оружия 
массового поражения, выстраивание системы 
противодействия экстремизму. Все пять тезисов 
доклада Нурсултана Абишевича очень важны, и 
требуется определенное время для осмысления 
глубины и масштаба реформ и инноваций, пред-
ложенных Президентом.

Коллектив КазНИТУ им. К. Сатпаева всецело 
поддерживает инициативы Главы государства. 
Об этом говорили и ученые КазНАеН, базовой 
организацией которой является старейший 
технический университет Казахстана. Уверен, 
каждый из нас на своем рабочем месте приложит 
все силы по их исполнению и внесет достой-
ный вклад в достижение стратегической цели 
– вхождения Казахстана в число 30 развитых 
стран мира.

О главном с высокой трибуны
Жаркынбек АлИМБЕТОВ, 
заместитель генерального 
директора АО 
«3-Энергоорталык» 

Всякий раз, когда то в одном 
углу, то в другом краю мира 
вспыхивают костры конфлик-
тов, становится неуютно. Молим 
Всевышнего, чтобы все быстрее 
разрешилось. Потому что знаем 
казахскую пословицу, гласящую 
– «не проси наслать на дом соседа 
огонь, от него могут погибнуть 
твои дети, играющие в том доме».

На 70-й сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН наш Пре-
зидент Нурсултан Назарбаев 
говорил о необходимости 
стремиться к миру, подчер-
кнув, что Казахстан последо-
вательно выступает за мирное 
урегулирование украинского 
кризиса и полное выполне-

ние конфликтующими сторо-
нами Минских соглашений. 
При этом Глава государства 
четко указал, что нужно для 
этого делать главной земной 
организации человечества. Я 
бесконечно благодарен своему 
Президенту, призывающему 
стороны охладить головы и 

протянуть навстречу друг 
другу руки. 

Почему Нурсултан Назарбаев  
принимает близко к сердцу проис-
ходящее в другой стране? елбасы, 
исходя из своего огромного чело-
веческого опыта, четко осознает, 
что война – это путь в никуда, 
тупик развития, клубок боли, 
страданий и невзгод. Поэтому он 
призывает всех к миру и прогрес-
су. Президент не может спокойно 
занять позицию постороннего. 
Он понимает, что это чревато для 
всех остальных соседей.

Поэтому он горячо призвал с 
трибуны ООН объединить все 
усилия для сопереживания, 
взаимопонимания и доверия в 
международных отношениях. 
Неудивительно, что Президент 
Казахстана пользуется авто-
ритетом и доверием не только 
казахстанцев, но и лидеров ми-
ровых держав. 

Выступление 
Нурсултана 
Назарбаева на 
юбилейной сессии 
Генеральной 
Ассамблеи ООН 
впечатлило 
неординарностью 
подхода к 

ключевым планетарным проблемам, 
корректностью и четкостью формулировки 
назревших проблем, продуманностью 
предлагаемых путей их разрешения.

Талгат АНОВ, директор НИИ кономических и 
правовых исследований Карагандинского кономического 
университета Казпотребсоюза, доктор юридических наук

Лидер нации сформулировал 
казахстанское видение мирового 
устройства, которое способно 
навсегда избавить мир от угрозы 
войн и устранить их причины. 
Дальновидный политик предло-
жил долгосрочные перспективы 
развития ООН. План Глобальной 
стратегической инициативы-2045 
может стать тем международным 
документом, что откроет миру 
новый тренд развития на основе 
справедливых условий доступа 
всех наций к мировой инфра-
структуре, ресурсам и рынкам. 
Он даст толчок к пересмотру 
многих устоявшихся тенденций 
и изменению отношений между 
странами и народами, их насе-
ляющими.

Реформирование ООН, со-

здание условий для разработки 
наднациональной мировой ва-
люты отвечает целям и задачам 
глобального устойчивого раз-
вития и процветания. Построе-
ние мира без ядерного оружия 
является стратегическим прио-
ритетом в развитии человече-
ской цивилизации не на одно 
десятилетие. Прио ритетность 
норм международного права 
и безальтернативность ООН в 
качестве универсальной органи-
зации выступают гарантом его 
соблюдения и являются краеу-
гольным камнем современного 
миропорядка. 

Поддерживая данную установ-
ку Лидера нации, считаю, что в 
современных условиях споры 
политического, территориаль-

ного, национального характера 
могут быть решены только бла-
годаря усилиям всего мирового 
сообщества, неукоснительному 
соблюдению всеми государ-
ствами международных норм. 
Нормализация международных 
отношений в экономике, эко-
логии, в сфере информации и 
других направлениях может быть 
осуществлена на основе широкой 
интернационализации и партнер-
ства, поиска баланса интересов, 
повышения роли институциональ-
ных механизмов современного 
международного права.

При этом в основу междуна-
родной политики должны быть 
положены общечеловеческие 
морально-этические принципы 
и нормы, способные гумани-
зировать межгосударственные 
отношения. В таком контексте 
решение стоящих перед чело-
вечеством глобальных проблем 
должно служить обеспечению 
прочного и справедливого 
мира, развитию личности, об-
щества и государства. Видится 
своевременным и актуальным 
предложение Главы государ-
ства о проведении в 2016 году 

Международной конференции 
ООН на высшем уровне в целях 
подтверждения базовых прин-
ципов международного пра-
ва и восстановления диалога, 
взаимопонимания и доверия в 
международных отношениях.

Мы, ученые-правоведы, ви-
дим своей задачей участие в 
подобных международных фо-
румах. Они служат разработке 
обоснованных предложений в 
механизм базовых принципов 
международного права и даль-
нейшему совершенствованию 
национального законодатель-
ства, приведению его в соот-
ветствие с международными 
стандартами. 

Большой ущерб мировому 
правопорядку и международ-
ным отношениям наносит угроза 
терроризма и религиозного экст-
ремизма. Сегодня актуальны-
ми и своевременными видятся 
предложения по учреждению 
под эгидой ООН единой ми-
ровой сети противодействия 
международному терроризму 
и экстремизму. Тем более что 
именно коммуникационное соп-
ровождение террористической 
деятельности и распространение 
извращенных религиозных на-
правлений приводят к формиро-
ванию устойчивой экстремист-
ской идеологии. 

Посудите сами: электронные 
СМИ максимально расширяют 
аудиторию террористической 
пропаганды, создают опреде-
ленную парадигму, систему 
ценностей, которая приводит 
к экстремизму. А продолжаю-
щиеся экономические кризисы, 
социальные потрясения, право-
вая безграмотность и отсутствие 

четких жизненных установок 
нередко приводят молодежь к 
разочарованию и вступлению 
в экстремистские и террористи-
ческие организации.

В таких условиях необходимо 
не только разоблачение терро-
ристической пропаганды, но и 
создание единой мировой сети 
противодействия этому злу. Так-
же видится адекватным предло-
жение о принятии всеобъемлю-
щего документа ООН по борьбе 
с терроризмом, который должен 
быть разработан с учетом новых 
реалий и последних достижений 
юридической науки в области 
защиты прав и свобод личности 
и обеспечения интересов госу-
дарства.

Все, кто смотрел заседание 
сессии по телевидению, обрати-
ли внимание на то, что получил 
одоб рение аудитории призыв 
Президента принять участие в 
подготовке и проведении выс-
тавки «ЭКСПО-2017» на тему 
«Энергия будущего». К слову, 
предложение открыть в Астане 
международный центр развития 
«зеленых» технологий и инвес-
тиционных проектов под эгидой 
ООН тоже говорит о глубокой 
озабоченности решением эколо-
гических проблем и сохранением 
окружающей среды. Такая идея 
основана на осознании важности 
вопросов повышения эффективно-
сти эколого-экономических меха-
низмов производства посредством 
снижения ресурсопотребления и 
ускорения научно-технического 
прогресса, использования «чис-
тых» инновационных технологий, 
обеспечивающих сбережение при-
родных ресурсов. 
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Как работает «Концепция Ма стро» 
Доступность Интернета открыла новые имена. Аудитория одного 
блогера в разы превышает тиражи самых популярных газет 
Казахстана. В этих условиях журналистам необходимо подняться 
над информацией, научиться управлять ею, завоевывать доверие 
читателей, вовлекая их в дискуссию. Этому были посвящены 
семинары, организованные ОО «Молодежный продюсерский центр» 
при поддержке Комитета связи, информатизации и информации 
Министерства по инвестициям и развитию РК.

Владимир ОСИПОВ

Первые семинары для региональных 
СМИ были организованы в Караган-
де 21–22 сентября. Тренеры, дирек-
тор евразийского центра изучения 
перс пективных проблем, доктор Ph  
политологии Талгат Калиев и журна-
лист-мультимедийщик Ботагоз Омар 
рассказали о главных отличиях тради-
ционных СМИ от онлайн-проектов, о 
распределенной и мультимедийной 
журналистике. В ходе семинаров были 
проведены и практические занятия, 
чтобы показать, как работает «Кон-
цепция Маэстро», что такое «алмаз 
новостей», и можно ли совместить 
оперативность и качество редакцион-
ного продукта.

24 сентября семинар «Новые жанры 
интернет-СМИ. Инфографика, видео-
инфографика, слайд-шоу, видеослайд-
шоу» был проведен в Павлодаре, а 
26 сентября – в Астане. В главном 
городе страны участники семинара 

узнали об истории создания инфор-
мационного агентства estnews.kz, о 
принципах работы сплоченной коман-
ды, направленной на оперативное, до-
стоверное информирование читателей. 
Главный редактор агентства Жанар 
Сердалина поделилась интересными 
историями, живыми примерами о том, 
как добывать эксклюзивные новости и 
какую роль в информировании играет 
заголовок и фотография. 

В Алматы 30 сентября прошел се-
минар «Развитие гражданской журна-
листики. Обсуждались преимущества 
новейших медиа-инструментов в соз-
дании информационных продуктов: 
Твиттера, В Контакте, ourVision, 
Face ook и iwi. Был проведен также 
курс лекций по теме «Законодательство 
в сфере СМИ в Казахстане. Тренер – 
руководитель общественного центра 
экспертиз по информационным спорам 
фонда « діл с з» Галия Аженова на 
живых примерах рассказала о том, как 
защищать личные неимущественные 

права, как был изменен Уголовный 
кодекс, что такое оскорбление, клевета, 
умысел и чем грозит распространение 
заведомо ложной информации. 

Участники семинаров, журналисты 
местных телеканалов, информагентств 
и печатных СМИ, студенты факуль-
тетов журналистики (евразийского 
национального университета им. Л. Гу-
милева, Карагандинского государст-
венного университета им. е. Букетова, 
Казахского национального универ-
ситета им. Аль-Фараби) обменялись 
мнениями и получили ответы на все 
интересующие их вопросы. По за-
вершении семинаров были вручены 
сертификаты.

Одновременно с семинарами ОО 
«Молодежный продюсерский центр» 
при поддержке Комитета связи, ин-
форматизации и информации МИР РК 
были проведены две республиканские 
конференции в городах Астане и Алма-
ты. В Астане конференция по развитию 
казахстанского сегмента Интернета 
состоялась 2 октября. Специалист 
аналитик АО «Казконтент» Бисен Мак-
рашев рассказал о возможностях для 
монетизации в казахстанском сегменте 
Интернета. В продолжение темы член 
правления Казахстанского альянса 
блогеров Аскар Джапаров подчеркнул, 
что каждый блогер должен работать 
над качеством контента, завоевывать 
доверие аудитории.

Как отметили докладчики, доступ-
ность Интернета и развитие блого-

сферы породило новую проблему 
– ответственность авторов постов 
перед населением. Любой казахста-
нец может стать блогером и форми-
ровать общественное мнение. Эта 
тема была пристально рассмотрена в 
южной столице в ходе конференции 
«Развитие института блогерства среди 
гражданского населения РК, а также 
презентация новинок Казнета», которая 
прошла 1 октября. 

Главный редактор блог-платфор-
мы yvision.kz Рустам Ниязов обратил 
внимание на то, что блогер – это вы-
сокосоциализированный гражданин, 
который должен понимать, что он 
несет ответственность за достоверность 
каждого написанного слова. 

Краевед Айжан хамит, основатель 
онлайн-проекта aizhanhamit.kz сооб-
щила, как нелегко найти для публика-
ции редкие музейные фотографии из 
областного музея, в который сможет 
поехать далеко не каждый. Директор 
музея оправдывал свое нежелание 
давать добро на публикацию фото 
эксклюзивностью экспоната, вопре-
ки тому, что культурное достояние 
должно быть общедоступным.

В эпоху активного распространения 
Интернета онлайн-проекты могут не 
только в сжатой форме (с помощью ин-
фографики, сочетаний аудио- и видео-
информации) преподносить читателю 
интересующую его информацию, но и 
выполнять образовательную функцию. 
Главное – идти в ногу со временем.

Повышать уровень 
компетентности

Концептуальный 
план модернизации, 
предложенный 
Главой государства, 
логически продолжает 
принятые ранее меры 
по профессионализации 
госаппарата.

Данияр САБИРБАЕВ, руководитель аппарата акима Илийского 
района Алматинской области

Вчитываясь в содержание Плана 
нации «100 шагов» по реализации пяти 
институциональных реформ Главы 
государства вновь и вновь, осознаю, 
насколько масштабными и своевремен-
ными являются положения этого до-
кумента. И то, что одной из первых сре-
ди реформ определена модернизация 
госаппарата, мне, как государственному 
служащему, представляется весьма 
важным и прозорливым решением.

В частности, отныне предполагается 
поступление претендентов на государ-
ственную службу, начиная с низовых 
должностей. Кроме того, отбор канди-
датов и дальнейшее карьерное продви-
жение будут осуществляться на основе 
комплексной оценки компетентности. 
Всецело разделяю это концептуальное 
положение президентского плана.

Речь идет о внедрении конкурсно-
карьерной модели института государ-
ственной службы, дифференциации 
корпуса госслужащих в зависимости 
от принципов их участия в формиро-
вании государственной политики и в 
обеспечении ее реализации. Тести-
рование кандидатов при приеме на 
государственную службу на знание 
основ законодательства и другие прак-
тические меры уже показали свою 
действенность. Они стали стимулом 
дальнейшего профессионального роста 
чиновников. 

Создание системы, которая позво-
ляет начинать карьеру на госслужбе с 
самых низовых должностей, делается 
не ради самой модернизации. Совре-
менные процессы инновационно-ин-
дустриального развития, обеспечения 
устойчивого роста экономики и ее 
конкурентоспособности в условиях 
глобального мирового кризиса, мно-
гие другие серьезнейшие проблемы 
в общественно-политической жизни 
страны объективно диктуют необхо-
димость поступательного наполнения 
новой модели госслужбы соответст-
вующим содержанием, отвечающим 
требованиям профессионального ав-
тономного госаппарата. 

Пришедшие из различных сфер дея-
тельности, но не знающие специфики 
государственной службы работники 
неминуемо будут сталкиваться с проб-
лемами, в чем мне пришлось лично 
убедиться, попав по конкурсному 

отбору сразу на уровень областного 
звена госслужбы. 

Учеба в вузе за рубежом, опыт рабо-
ты в бизнесе, амбициозность, свойст-
венная молодому возрасту, на первых 
порах поддерживали иллюзии о том, 
что решение проблем области в рамках 
возложенных на меня функ ций вполне 
мне под силу. Однако на практике 
проблемы возникали на каждом шагу 
и, главным образом, они проистекали 
из поверхностного знания ситуации 
на местах, на районном и сельском 
уровнях. 

Наиболее острыми были вопросы 
использования возможностей район-
ного звена для выполнения программ 
экономического и социального раз-
вития, эффективного распределения 
бюджетных средств, поиска резервов. 
При этом важно было не нарушать 
законодательство о местном самоу-
правлении и другие акты. 

Самообразование мало что могло 
дать, да и времени на это не было. 
Через год решил для себя начать, как 
говорится, с нуля – с работы на низо-
вых позициях. Подав документы на 
конкурс, успешно прошел тестирова-
ние. После соответствующих собесе-
дований был принят руководителем 
аппарата акима Илийского района. 
Работая в этой должности вот уже 
более 3 лет, могу сказать, что дало 
конкретно мне это начальное звено 
государственной службы: осознание 
смысла, сущности, специфики работы 
госаппарата, его задач в реализации 
поставленных государством целей, 
форм и методов их достижения, опыт 
предоставления государственных услуг 
населению в первичном звене, навыки 
работы с представителями бизнеса, 
неправительственными организациями, 
иными общественными объединения-
ми. А также позволило узнать потреб-
ности граждан и уметь своевременно 
реагировать на их запросы. А главное 
– видеть многие проблемы снизу. 

Тогда принимаемые сверху решения 
осмысливаются сквозь призму конк-
ретных возможностей, поиска путей 
наиболее эффективного их решения, 
мобилизации интеллектуальных и 
организаторских способностей, практи-
ческой смекалки и умения вести диалог 
с простыми гражданами, вовлекать их в 

экономические, социальные процессы, 
убеждать на конкретных примерах. 

Одним словом, низовое звено – это 
по-настоящему большая и нужная 
школа жизни для государственного 
чиновника. Она может стать одним 
из важных условий в дальнейшем ка-
рьерном продвижении, правильном 
осмыслении функциональных обязан-
ностей и задач, которые, естественно, 
усложняются на каждом следующем 
уровне государственной службы. 

еще одна весьма важная позиция 
президентской реформы государст-
венного аппарата, которая вдохнов-
ляет, – законодательное закрепление 
системы регулярного обучения госу-
дарственных служащих, повышение 
квалификации не реже одного раза в 
три года. На наш взгляд, такая мера 
административной реформы назрела, 
и благодаря ей требование к постоян-
ному повышению уровня компетент-
ности государственных служащих 
перейдет в разряд наиболее важных 
факторов профессионального роста с 
учетом новых реалий работы в рамках 
евразийского экономического союза. 

Внутри страны эта задача вполне 
под силу Академии госуправления при 
Президенте РК. хотелось бы, конечно, 
дополнить ее более реалистичным 
содержанием, такими предметами, как 
управление коммунальным хозяйст-
вом, содержание автомобильных дорог 
общего пользования, управление ими... 

Безусловно, потребуются меры по 
кардинальному изменению подходов 
к работе региональных курсов повы-
шения квалификации, к кадровому 
составу обучающего персонала, в 
котором должен быть значительно 
более высокий удельный вес лекторов 
из числа высшего эшелона государст-
венного аппарата, а также зарубежных 
специалистов в области теории и прак-
тики госуправления. 

В рассматриваемом ныне в Пар-
ламенте новом проекте Закона РК 
«О государственной службе» эти 
нап равления, надеюсь, получат со-
ответствующее закрепление и станут 
стимулом для нас в самообразовании, 
повышении политической культуры, 
неуклонном соблюдении этических 
норм и выполнении масштабных за-
дач, которые поставил перед нами 
Президент страны.

Частной инициативе – государственную поддержку 
Развитие предпринимательства, как 
показывает опыт многих развитых стран, 
ведет к повышению эффективности 
экономики, а это в свою очередь – к росту 
благосостояния народа. В Республике 
Казахстан применяются широкомасштабные 
меры по государственной поддержке 
предпринимательства. Это и аутсорсинг, 

и различные механизмы субсидирования, и программы 
оздоровления, и нефинансовые меры поддержки.

Эдуард УТЕПОВ, председатель Комитета государственного имущества и приватизации 
Министерства финансов РК

Одним из направлений под-
держки предпринимательства 
также является передача го-
сударственной собственности 
в конкурентную среду путем 
предоставления в доверитель-
ное управление с правом и без 
права выкупа. Учредителем 
доверительного управления по 
республиканской собственности, 
согласно действующему законо-
дательству республики, являет-
ся Комитет государственного 
имущества и приватизации Ми-
нистерства финансов. При этом 
государство ожидает, что част-
ная инициатива способна улуч-
шить качество услуг и снизить 
затраты на их оказание. Кроме 
того, доверительное управление 
позволяет бизнес-среде оценить 
свои возможности, временно 
управляя государственной соб-
ственностью.

По состоянию на 1 сентября 
2015 года территориальными 
подразделениями Комитета го-
сударственного имущества и 
приватизации предоставлено фи-
зическим и негосударственным 

юридическим лицам следующее 
имущество республиканской 
собственности:

– в доверительное управле-
ние с правом последующего 
выкупа – 8 объектов недвижи-
мости общей площадью 18 тыс. 
352,5 кв. м;

– в доверительное управление 
без права последующего выкупа 
– 119, в том числе 77 объектов 
недвижимости общей площадью 
82 тыс. 492,68 кв. м, 2 объекта 
протяженностью 3 036 м (газо-
проводы), 42 единицы прочего 
имущества (транспортные сред-
ства, оборудование);

– в доверительное управление 
с правом последующей передачи 
в собственность субъектам ма-
лого предпринимательства на 
безвозмездной основе – 1 объ-
ект недвижимости площадью 
1 070 кв. м.

Также одной из форм под-
держки субъектов предприни-
мательства для создания новых 
производств и расширения сфе-
ры услуг является предоставле-
ние в установленном законода-

тельством порядке излишних 
площадей в аренду.

На сегодня территориальные 
подразделения Комитета го-
сударственного имущества и 
приватизации представили фи-
зическим и негосударственным 
юридическим лицам следующее 
имущество республиканской 
собственности:

– в имущественный наем 
без права последующего вы-
купа передано имущества по 
3 516 договорам (помещения 
в административных зданиях 
под столовые, буфеты, офисы, 
для установки банкоматов, тер-
миналов самообслуживания, 
для оказания услуг нотариуса, 
ксерокопирования и т. д.), пос-
тупления от аренды составили 
994,4 млн тенге.

Арендаторами являются юри-
дические и физические лица 
(субъекты), которые в арендо-
ванных помещениях и площа-
дях развивают свой бизнес и 
осваивают производство новых 
видов продукции, что позволяет 
развиваться отраслям, непри-

влекательным для крупного 
бизнеса.

В соответствии с Планом на-
ции «100 конкретных шагов» по 
шагу 97 планируется передача 
несвойственных государству 
функций в конкурентную среду. 
Таким образом Правительство 
станет компактным за счет сок-
ращения несвойственных госу-
дарству и избыточных функций.

В целях освобождения гос-
служащих от выполнения ими 
несвойственных функций, со-
кращения расходов республи-
канского бюджета на содержа-
ние зданий и автотранспорта, 
занимаемых и используемых 
госучреждениями, Министерст-
вом финансов определен единый 
балансодержатель в лице тер-
риториальных подразделений 
Комитета госимущества.

Данный подход позволяет: 
освободить государственные 
органы от несвойственных им 
функций по содержанию и об-
служиванию зданий и автома-
шин; оптимизировать площади 
и расходы на их содержание; 
передать услуги по обслужи-
ванию зданий и автотранспорта 
субъектам частного бизнеса; 
установить единые размеры рас-
ходов на содержание площадей 

(текущий капитальный ремонт, 
охрана, отопление, электроэнер-
гия, вода и т. д.); оптимизиро-
вать количество внештатных 
сотрудников. 

И самое главное, приобре-
тение услуг по содержанию 
зданий и автотранспорта бу-
дет осуществляться у субъектов 
частного предпринимательства, 
что должно стать дополнитель-
ным импульсом для развития 
малого бизнеса в сфере услуг.

С начала года, согласно пунк ту 
16 «Дорожной карты по реализа-
ции структурных реформ в РК на 
2014–2015 годы», утвержденной 
постановлением Правительст-
ва от 25 сентября 2014 года, 
№ 1012, в проект «единый ба-
лансодержатель», который был 
начат в 2014 году в Актюбинской 
области, вовлечены все подразде-
ления комитетов Министерства 
финансов по всей территории 
республики. Реализация дан-
ного проекта предусматривает 
передачу объектов недвижи-
мости, автомашин, внештатных 
работников и государственных 
служащих, задействованных в 
обслуживании зданий, а также 
затрат на содержание зданий 
и автотранспорта с балансов 
ведомств Минфина на баланс 
территориальных подразделений 
Комитета госимущества.

Передача этих функций в ве-
дение единого балансодержате-
ля позволила оптимизировать 
бизнес-процессы по выпол-
нению этих функций, а также 
организационную структуру 
территориальных подразделе-
ний. Кроме того, централиза-
ция расходов на обслуживание 
зданий и автотранспорта на 
одном администраторе в лице 
территориальных подразделе-
ний Комитета госимущества и 
приватизации и уход от закупа 

из одного источника позволили 
исключить возможность прояв-
ления коррупционных правона-
рушений и создать экономию по 
итогам госзакупок.

На сегодня в рамках реализа-
ции проекта передано 325 объек-
тов недвижимости площадью 
139,77 тыс. кв. м, а также рас-
ходы на содержание и обслужи-
вание зданий в сумме 1,4 млрд 
тенге.

С момента обретения неза-
висимости и началом перехода 
к рыночной экономике одной 
из важнейших экономических 
реформ являлась продажа го-
сударственной собственности 
субъектам частного предпри-
нимательства. Необходимо 
отметить, что приватизация 
проводится не ради самой при-
ватизации, а для повышения 
эффективности деятельности 
предприятий. Общеизвестно, 
что бизнес является лучшим 
менеджером по сравнению с го-
сударством. Частный сектор спо-
собен быстрее адаптироваться к 
новым условиям и вызовам, он 
способен оперативно внедрить 
новые разработки и техноло-
гии. В тоже время на сегодня 
в республике функционирует 
около 6 тыс. госпредприятий, 
акционерных обществ и това-
риществ с ограниченной ответ-
ственностью, которые работают 
в основном на тех же рынках, 
что и частные предприятия, а 
в отдельных случаях являются 
естественной госмонополией.

Главой государства на расши-
ренном заседании Правительства 
отмечалось о необходимости 
сокращения доли госучастия в 
национальной экономике, тогда 
же был определен целевой ин-
дикатор «довести до 2020 года 
долю государственного участия 
в национальной экономике до 

уровня большинства развитых 
стран Организации экономиче-
ского сотрудничества и развития 
– до 15  от ВВП».

В реализацию вышеуказанных 
поручений Президента РК по-
становлением Правительства от 
31 марта 2014 года, № 280, был 
утвержден Комплексный план 
приватизации на  2014–2016 годы, 
в соответствии с которым бо-
лее 850 предприятий государ-
ственного (республиканская и 
коммунальная собственность) и 
квазигосударственного (активы 
национальных холдингов) сек-
торов подлежат приватизации.

Участие Комитета госимущест-
ва в рамках реализации этих за-
дач заключается в реализации 
объектов республиканской соб-
ственности, проведение монито-
ринга реализации Комплексного 
плана приватизации и придание 
данному процессу гласности и 
прозрачности. 

По результатам проводимой 
с середины 2014 года «второй 
волны приватизации» по со-
стоянию на 21 сентября т. г. 
выставлено на торги 379 объ-
ектов, продано 205 объектов, 
174 объекта находятся на торгах, 
из них 161 объект выставлен 
более одного раза, но не продан. 
еще 112 объектов будут оценены 
и выставлены на реализацию до 
конца текущего года. Общая 
сумма продаж с учетом IPO АО 
« O » составила 67,9 млрд 
тенге, из них 2,7 млрд тенге по-
ступило в республиканский бюд-
жет, 1,4 млрд тенге – в местный 
бюджет, 2,9 млрд тенге – в СПК 
и 60,9 млрд тенге – в холдинги.

Кроме того, в целях придания 
процессу приватизации масш-
табности и достижения опре-
деленного Главой государства 
целевого индикатора по сни-
жению доли государственного 

участия в экономике, Министер-
ство финансов совместно с упол-
номоченным государственным 
органом по государственному 
планированию и заинтересован-
ными госорганами выработан 
ряд соответствующих мер. 

В первую очередь сформиро-
ваны дополнительные перечни 
объектов приватизации госу-
дарственного и квазигосудар-
ственного секторов, которые 
после согласования с заинте-
ресованными государственны-
ми органами будут включены 
в имеющийся Перечень объектов 
приватизации (ПП РК от 31 мар-
та 2014 года, № 280). Указанные 
перечни сформированы на прин-
ципах ellowPa e» («Желтые 
страницы»), предусмотренных 
Законом Республики Казахстан 
«О конкуренции».

В целях сокращения государ-
ственного участия на законода-
тельном уровне пересмотрен 
порядок передачи госактивов в 
конкурентную среду, а в случае 
отсутствия заинтересованности 
субъектов частного предприни-
мательства в их приобретении 
предусмотрена их ликвидация. 
Данные законодательные изме-
нения в ближайшее время будут 
внесены в Парламент РК. Для 
приватизации крупных объектов 
республиканской собственности 
будут привлечены известные 
международные консалтинговые 
компании, которые определят 
подходы по оценке крупных 
организаций, видам и методам 
их продажи, а также будут соп-
ровождать данную работу и ве-
сти мониторинг выполнения. 
Таким образом, нам предстоит 
большая работа по реализации 
намеченных мероприятий, ко-
торые мы будем сопровождать 
широкомасштабной разъясни-
тельной работой.

ПРЕ Ентации

Жизнь в газетных строках
Вчера в магазине «Меломан» в ТРЦ 
«Мега» был презентован первый том 
книги под названием «Гани Касымов. 
Моя жизнь глазами журналистов 
1976–1999», приуроченной к 65-летию 
государственного деятеля.

гуляим ТУлЕШЕВА

Яркий политик, оратор, 
харизматичная личность – 
в ряду характеристик Гани 
Касымова на презентации, 
в которой приняли участие 
видные политические и об-
щественные деятели, кол-
леги юбиляра, журналис ты, 
– указанные качества звуча-
ли чаще других. его богатая 
биография стала отражением 
целой эпохи – на стыке веков, 
которая в свою очередь легла 
в основу сборника журналист-
ских трудов, отличающего-
ся необычным красочным 
дизайном. Для обложки 
книги объемом 239 страниц 

была выбрана полоса газеты 
«Комсомольская правда» от 
1 октября 1992 г., где под за-
головком «Агенты влияния» 
расположены фотографии 
известных личностей, в том 
числе и Гани Касымова. 

По словам героя публи-
каций, к своему юбилею он 
планировал выпустить книгу 
воспоминаний о своей работе 
в МИД РК, в таможне, о вы-
борах Президента 1999 года 
и другие моменты. Однако в 
процессе обдумывания схемы 
и концепции будущей книги 
было сделано изменение в 
пользу журналистских ма-
териалов.

Первый том книги, вклю-

чившей в себя документаль-
ную хронику независимости 
Казахстана в фотографиях и 
беседах, представлен в трех 
разделах: 1970–80-е годы, 
1990-е, 1999 год. В него во-
шли интервью Г. Касымова, 
аналитические статьи казах-
станских журналистов, рей-
тинги политиков, кандидатов 
в ходе президентской пред-
выборной кампании 1999 г. 
и много других исторических 
фактов. В книге приведены 
публикации с указанием ав-

торов отечественных средств 
массовой информации. 

– Здесь нет моих автор-
ских работ, но мой взгляд и 
отношение к происходившим 
тогда историческим событи-
ям, на драматизм ситуаций 
сложившихся обстоятельств 
были интерпретированы по-
средством интервью, репорта-
жей и других журналистских 
материалов. 

Как отмечает Г. Касымов, в 
книге раскрывается новейшая 
история с того времени, когда 

республики жили одной боль-
шой страной, до реализации 
взятого Казахстаном курса на 
независимость. 

– В этой книге изложено 
только то, что я лично видел, 
в чем принимал непосредст-
венное участие, что пропустил 
через себя, – отметил политик, 
добавив, что в работе сделана  
попытка осмысления и анали-
за пройденного этапа жизни.

По словам модератора пре-
зентации, президента ОЮЛ 
«Гражданский альянс Казах-
стана» Нурлана еримбето-
ва, книжная новинка имеет 
большую ценность в первую 
очередь для патриотического 
и нравственного воспитания 
подрастающего поколения.

Кроме печатного издания, 
к юбилею известного деятеля 
был снят первый докумен-
тальный фильм «Моя жизнь 
глазами близких и друзей», в 
котором, помимо воспомина-
ний членов семьи и друзей, 
повествуется о профессио-
нальном пути Касымова – от 
учебы в МГИМО до работы 
в Сенате. Как прозвучало на 
презентации, книга и фильм 
создавались как единый до-
кументальный проект о Гани 
Касымове, не дублирующие, 
а дополняющие друг друга. 
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ЧЕлОВЕЧЕСТВО «УБИВАЮТ» ЭРЗАЦ-ПРОДУКТы
Сокращается приток 
инвестиций

П а д е н и е 
инвестиций 
в нефтяную 
отрасль в гло-
бальном мас-
штабе соста-
вит в текущем 
году 650 млрд 
долларов. Об 
этом заявил 
генеральный 
с е к р е т а р ь 
Организации 
стран-экспор-
теров нефти 
(ОПеК) Аб-

далла аль-Бадри, передает ТАСС. По сравнению с 
2014 годом капиталовложения снизятся на 22 .

«Меня это сильно беспокоит», – отметил Аль-Бадри. 
По его словам, инвестиции нужны для того, чтобы 
обеспечить потребности населения Земли в электро-
энергии, которые должны вырасти к 2040 году на 40 . 
Генсек ОПеК также подчеркнул, что нефтеэкспортный 
баланс поставщиков, не входящих в организацию, по 
итогам года может упасть до нуля или вообще пере-
браться в отрицательную зону, сообщает F  treet.

В то же время руководитель Международного 
энергетического агентства Фатих Бирол заявил о 
вреде слишком дешевой нефти. «Сегодня сущест-
вует клише, что низкие цены – это хорошо. есть 
определенная выгода для экономики, но это плохо 
для инвестиций», – сказал он.

Преступников отправят 
на свободу

Министерство юстиции США намерено выпустить 
на свободу примерно 6 тыс. преступников, пригово-
ренных к тюремному заключению за преступления, 
связанные с торговлей и хранением наркотиков. Об 
этом сообщила на своем сайте американская газета 
«Нью-Йорк таймс».

По сведениям ее источников, преступники выйдут 
на свободу в период с 30 октября по 2 ноября текущего 
года. Данное единоразовое освобождение заключен-
ных из федеральных тюрем станет, как подчеркивает 
издание, крупнейшим в истории страны. Минюст 
решил пойти на эту меру, как отмечается в статье, в 
первую очередь в связи с тем, что в настоящее время 
в пенитенциарных учреждениях США содержится 
слишком много людей, и это влечет за собой чрезмерно 
крупные расходы бюджетных средств. 

По данным минюста США, на которые ссылается 
ТАСС, в настоящее время в стране более 200 тыс. 
человек отбывают наказание в федеральных тюрьмах. 
Как ожидается, к концу 2016 финансового года это 
число уменьшится на 12 тыс. человек.

Свидетельствуют цифры 
соцопроса

Более 80  граждан ФРГ выступают за возобнов-
ление пограничного контроля в Германии, почти 
60  осуждают решение канцлера Ангелы Меркель 
принять незарегистрированных сирийских беженцев 
из Венгрии, сообщил телеканал n-tv со ссылкой на 
опрос социологического института Initiative Markt- 
und ozial orschun .

Также 78  опрошенных заявили, что беженцы 
должны оставаться в той стране еС, границу с которой 
они пересекают первой, и это, как правило, не ФРГ.

Утверждение, что «Германия – это страна для миг-
рантов», опровергли 45  восточных и 32  западных 
немцев. На вопрос о том, могут ли экономические 
причины (угроза голода, нищета) быть основанием 
для законной миграции, 52  граждан ответили по-
ложительно, 48  отрицательно, при этом на западе 
с этим утверждением согласны 54 , а на востоке  
45 , в том числе в федеральных землях Тюрингия 
и Саксония  32  граждан.

В опросе Initiative Markt- und ozial orschun , про-
веденном с 18 по 25 сентября, как сообщает РИА 
«Новости», приняли участие 1 011 человек в возрасте 
от 14 лет.

Исчезают кактусы
Почти треть существующих видов кактусов нахо-

дятся на грани вымирания. Колючки попали в список 
наиболее уязвимых растений на планете, сообщает 
Reuters.

Ученые пришли к выводу, что на грани вымирания 
находится 31  из 1 478 существующих видов кактусов. 
Причем исчезают эти растения с поверхности планеты 
с гораздо большей скоростью, чем млекопитающие и 
птицы. Основные опасности для колючек  антро-
погены. Среди них, например, пиратская торговля 
срезанными природными растениями или развитие 
животноводческих ферм в засушливых местностях, 
где растут кактусы.

Выводы очень тревожные, считает Ингер Андерсен, 
генеральный директор Международного союза охраны 
природы. Ученый курирует ведение так называемого 
Красного списка исчезаемых видов. В этот перечень 
попали большинство кактусов, растущих в Северной 
и Южной Америке, Чили, Уругвае, Мексике и Со-
единенных Штатах.

По сообщениям зарубежных информагентств 
подготовил Николай СЕРгЕЕВ, фото АфП

аКтоРы РисКа

Битвы титанов и килограммов
Наверняка многие смотрели увлекательный 
мультфильм для детей и взрослых про робота-
мусорщика, где вовсе не в радужном свете 
описана жизнь землян в недалеком будущем. 
Отказавшись от спорта, работы и даже семьи, 
люди представлены безобразно толстыми, 
беспомощными и больными. А ведь это 
вполне вероятный вариант развития событий, 
поскольку уже сегодня, страдая от ожирения, 
так выглядит почти треть населения планеты. 

Инеш БЕРЖАНОВА

Безусловным лидером по ко-
личеству полных, мягко говоря, 
людей принято считать Амери-
ку. А потому и неудивительно, 
что идея анимационного фильма 
принадлежит именно американ-
ским продюсерам и режиссерам. 
Вместе с тем, согласно последним 
данным, с опережением в одну 
десятую процента на первое место 
«вырвалась» Мексика. 

Но мир меняется с каждым 
днем, и сегодня список страда-
ющих от ожирения стран активно 
расширяют и такие государства, 
где в приоритете всегда были 
овощи, фрукты и морепродукты. 
Битва титанов и их килограммов 
уже не щадит ни сирийцев, ни 
египтян, ни китайцев, ни афри-
канцев!..

В плену фаст-
фуда

Говорить о вреде «быстрой 
еды» стали уже в 80-е годы 
прошлого столетия. Но интерес 
к бургерам, фри и коле почему-то 
остается прежним. Более того, 
уже зная о последствиях, вызы-
ваемых фаст-фудом, люди стали 
потреблять его в разы больше. 
Так в чем же секрет такой еды? 
Неужели действительно есть в 
фаст-фуде добавки наркотиче-
ского происхождения? 

Сторонники этой идеи уверены, 
что пищевые компании специаль-
но разрабатывают и внедряют в 
широкие массы некие вещества, 

которые вызывают привыкание. К 
слову, сегодняшние порции дей-
ствительно заметно увеличились в 
размерах. Так, гамбургер в «Мак-
дональдс» примерно полвека тому 
назад весил не больше 60 граммов, 
а сейчас уже зашкаливает за 250! 
Кока-кола тоже раньше выдава-
лась по 0,25 литра на порцию, а 
теперь – это целый литр. 

Представитель общественного 
комитета врачей за ответствен-
ную медицину Элизабет Кусинич 
считает, что все дело в казеи-
не, содержащемся в продуктах 
фаст-фуда. Разрушаясь в нашей 
пищеварительной системе, он 
превращается в козаморфин, 
который имеет много общего с 
наркотическим морфином, вы-
зывающим удовольствие. 

Знают об этом, конечно, и сами 
производители. Иначе зачем они 
тратят по несколько миллионов 
долларов лишь на то, чтобы не 
допустить принятия закона об 
обязательной маркировке про-
дукта с указанием содержащих-
ся в нем веществ. Ведь только 
в прошлом году выручка того 
же «Макдональдса» составила 
7 млрд долларов. А крупнейшая 
в мире компания по производству 
Кока-Колы получила доход в виде 
12 млрд условных единиц! 

Но давайте поставим на чашу 
весов прибыль от роста финансо-
вых показателей ведущих произ-
водителей фаст-фуда и расходы 
на решение проблем ожирения 
и последствий от него. Перевес 
в сторону последнего очевиден. 
Поскольку на людей, страдающих 

ожирением, мировая экономика 
затрачивает около двух трилли-
онов долларов в год. По мнению 
экспертов, эти затраты сопостави-
мы с потерями от террора и войн. 

В формате 
Пока одни говорят о вреде ожи-

рения для здоровья нации, другие 
используют ситуацию с выгодой 
для себя. Так, предприимчивые 
бизнесмены уже наладили произ-
водство одежды размеров трех-
значного х и L. А в автобусах, 
самолетах и поездах теперь можно 
увидеть места для «особенных» 
пассажиров больших размеров. 
Некто даже додумался делать 
гробы необычайной величины. 
При этом крюки, забитые в гроб, 
рассчитаны выдержать вес до 
500 килограммов! 

Появились даже танки для 
«больших» солдат. Такое сейчас 
уже тоже не редкость. А спрос, 
как известно, рождает предло-
жение. Оказывается, более 50  
военного персонала армии США 
не соответствует федеральным 
стандартам. Потому решено было 

разработать модели военной тех-
ники, которая бы позволяла уме-
ститься в них крупным воякам. 

Но если военные пока еще пы-
таются решить вопрос своими 
силами, то авиакомпании кричат 
во весь голос: мы терпим убытки 
от наших «больших» пассажиров! 
Дело в том, что для перевозки 
дополнительных килограммов 
требуется и дополнительный пе-
рерасход топлива. А это в свою 
очередь наносит экономический 
ущерб и отражается на окружаю-
щей среде. В отношении послед-
него можно сказать, что в начале 
нулевых годов было проведено 
специальное исследование, пока-
завшее, что по вине толстяков в 
атмосферу, помимо нормирован-
ной порции, было выброшено еще 
3,8 млн тонн двуокиси углерода. 

Волнует ли это самих толстя-
ков, не известно. Но очевидно, 
что большинство из них все же 
стремится похудеть во что бы то 
ни стало. Для 500-килограммо-
вых титанов альтернативы иной 
просто нет. Ведь если они не нач-
нут сбрасывать вес, то рано или 
поздно станут клиентами того 
самого похоронного бюро. Но 
не все так просто.

Так, преодолеть себя в свое 
время не смог американец Джон 
Брауэр Миннок. Он был самым 
толстым человеком в мире, его 
вес составлял 630 килограммов. 
Лишь для того, чтобы перевер-
нуть этого человека с бока на 
бок, понадобилась помощь 13 че-
ловек! Бывший таксист тем не 
менее попытался сбросить вес, 
и у него были отличные резуль-
таты. За два года жесткой диеты 
он похудел на 419 кг. Но потом 
снова начал толстеть. И всего за 
неделю набрал 91 кг! Кстати, это 
было зафиксировано в истории 
как самое быстрое «пополнение» 
человека в мире. 

Среди самых больших лю-
дей планеты и ныне живущий 
мексиканец по имени Мануэль 
Урибе. его максимальный вес 
достигал 560 кг, и он уже не мог 
самостоятельно передвигаться. 
Но теперь Мануэль твердо наме-
рен похудеть. В начале пути он 
уже сбросил 180 кг. А самыми 
тяжелыми братьями-близнецами 
в мире были Билли Леон и Бен-
ни Ллойд Макрэри из Каролины 
(США). 

Стоит отметить, что в детстве 
они были обычными мальчишка-
ми, а начали полнеть после того, 
как переболели корью в возрасте 
шести лет. На пике их общий вес 
был более 660 кг. Самой же пыш-
ной леди принято считать амери-
канку Кэрол Йегер. Она весила 
544 кг и умерла в возрасте 34 лет… 

Лишний вес является причи-
ной почти каждой пятой прежде-
временной смерти. Всего же от 
чрезмерной полноты только в 
Америке ежегодно погибает около 
400 человек. 

Ни для кого не секрет, что с 
ожирением связан целый букет 
заболеваний, избежать которых 
людям за 100 кг очень сложно. 
Начинается все с безобидной 
одышки, потом – приходящая 
боль в спине, ногах, начинают 
страдать суставы конечностей, 
появляются отеки. Но даже все 
это еще цветочки – ведь впереди 
хронические заболевания сердца, 

сосудов, легких. Ожирение – са-
мый настоящий пусковой ме-
ханизм для развития сахарного 
диабета второго типа, гипертонии, 
различных видов рака, камней в 
желчном пузыре и остеоартри-
тов. При этом тревогу вызывает 
омоложение заболевания.

В одном из американских изда-
ний был описан вполне реальный 
случай из жизни чикагской семьи, 
когда мать семилетней Джесси-
ки Леонард позволяла съедать 
своей дочери столько, сколько 
та хочет. «Иначе моя дочь начи-
нает плакать», – объясняла свои 
действия женщина. А между тем 
вес девочки уже был за 200 кг, и 
она с трудом могла передвигаться. 
Но что не сделаешь для любимого 
чада? Ситуация ненормальная од-
нозначно – ведь когда все вокруг 
склонны пожирать килограммы 
еды за один присест, ребенок не-
вольно становится заложником 
их поведения.

Отсюда и результат – число 
страдающих от ожирения детей 
возросло за 30 последних лет на 
50 ! А по данным Всемирной 
организации здравоохранения в 
2013 году избыточный вес или 
ожирение имело 42 млн детей в 
возрасте до пяти лет. 

Равнение на 
ожирение

Курсом на ожирение целена-
правленно движутся и другие 
страны европейского континен-
та, Африки, Латинской Амери-
ки и даже Азии. Повсеместная 
компьютеризация, автомобили, 
лифты, телефоны и Интернет 
стали причиной снижения дви-
гательной активности. 

Значительное распространение 
этого феномена наблюдается в 
Сальвадоре, Коста-Рике, Гонду-

расе, Чили, Венесуэле и Парагвае. 
Значит ли это, что они в первую 
очередь подвержены риску рас-
пада нации? Вероятность поло-
жительного ответа очень высока. 
Ведь на грани жизни и смерти по 
вине ожирения сейчас находится 
около 32  от всего населения 
Мексики, а это ни больше, ни 
меньше – 80 млн человек! 

Проблему неоднократно озву-
чивал президент страны Энрике 
Пенья Ньето. С высоких трибун 
он призывает свой народ уделять 

больше времени физической ак-
тивности, постоянно принимая 
личное участие в оздоровитель-
ных забегах. 

Эксперты считают, что главной 
причиной массового ожирения 
мексиканцев является наруше-
ние привычек здорового питания, 
употребление низкокачественной 
калорийной пищи. Кроме того, 
Мексика считается лидером по 
потреблению газированных напит-
ков. Согласно последним данным, 
один человек выпивает здесь до 
163 литров газировки в год!

С подачи главы государства 
здесь было подписано сразу не-
сколько законов против нездоро-
вой пищи в форме так называемых 
«налогов греха». Это взимание 
налогов с еды, превышающей 
нормы калорийности, и с напит-
ков, перенасыщенных сахаром. 
Президент Ньето уверен, что уже 
через десять лет продажа вредных 
продуктов снизится, а деньги от 
налогов они направят на клини-
ческое лечение ожирения.

Между тем негативное влияние 
родоначальников фаст-фуда от-
разилось и на более отдаленных 
уголках планеты. Так, жертвами 
бургеров, колы и фри стали жи-
тели Сирии, Кувейта, египта, 
Иордании, Объединенных Араб-
ских Эмиратов. Больше всего 
пострадали здесь женщины. Так, 
например, в Саудовской Аравии 
число полных дам приблизилось 
к отметке в 72 , а в египте таких 
толстушек насчитывается более 
половины. 60  женщин, ставших 
заложниками собственного веса, 
проживают в Иордании. Причины 
все те же – сидячий образ жизни 
и злоупотребление фаст-фудом. 

В числе азиатов, страдающих 
ожирением, находятся теперь 
даже некогда стройные и мини-
атюрные китайцы. Так, в настоя-
щее время в группе риска состоит 
порядка 300 млн граждан Китая, 
еще 346 млн уже страдают ожи-
рением. 

Как и люди во многих развитых 
странах китайцы обнаружили, 
что вредные привычки приходят 
вместе с финансовым благополу-
чием. Недостаточные физические 
нагрузки и нездоровое питание 
привели к резкому росту забо-
леваний, связанных с ожирени-
ем. Но эксперты считают, что на 
распространенность проблемы 
повлияло и введение ограниче-
ний на рождаемость. Поскольку 
теперь единственный ребенок 
в семье становится маленьким 
императором, и ему позволяют 
делать и есть все, что угодно…

А вот парадокс – в ряду стран с 
наибольшим количеством полных 
людей почетное место в десятке 
занимает Южная Африка. И это 
страна, где дети умирают от го-
лода! Очевидно, что полнота не 
всегда признак богатства. Ведь 
люди едят то, что им по карману, 
а натуральные продукты здесь, 
как, впрочем, и во многих других 

государствах мира, большинству 
населения не доступны. 

Словом, ожирение медленно 
но верно поглощает все больше 
стран и народов, и избежать удара 
от битвы титанов с собственным 
весом становится все сложнее. 
Пора принимать решительные 
меры, ведь если не дать отпор 
килограммам сейчас, то уже через 
пятнадцать – двадцать лет этой 
напастью будет «убита» почти 
половина всего человечества на 
планете. 
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КоМПании и РынКи

Системный подход
Национальный оператор РК в сфере 
газоснабжения – АО «КазТрансГаз» 
– реализует масштабный проект по 
модернизации газораспределительных сетей 
города Тараза. Работа, начатая в 2011 году, 
продолжается. На данный момент завершен 
очередной этап проекта.

Михаил Т , Тараз
Областной центр был га-

зифицирован более полувека 
назад. С тех пор капитальный 
ремонт газораспределитель-
ной системы не производил-
ся. К запуску проекта износ 
оборудования, а также труб, 
достиг критических значений 
и составил 66  от их общей 
протяженности. По заверению 
руководства Жамбылского 
филиала компании, без при-
нятия срочных мер состояние 
грозило частыми авариями и 
перебоями подачи газа. Имен-
но поэтому принято решение 
провести замену устаревших 
элементов, а заодно и внед-
рить новшества. При этом 
учтены растущие с каждым 
годом потребности города в 
голубом топливе.

Программа модернизации 
газораспределительных сетей 
города в корне изменит всю 
его систему. АО «КазТранс-
Газ» приняло решение перейти 
на двухступенчатое газоснаб-
жение и полностью отказать-
ся от привычных наземных 
газопроводов низкого давле-
ния в пользу подземных со 
средним давлением. В целом 

в рамках реализации проекта 
газовики заменят 940 км труб 
частного сектора. Уже сегодня 
633 км новых газопроводов 
проложены и подключены к 
системе через сеть шкафных 
распределительных пунктов. 
Их установлено свыше тыся-
чи единиц. Кроме того, все 
изношенные стальные трубы 
заменены на полиэтиленовые, 
срок эксплуа тации которых 
составляет более 50 лет. Все 
работы проводятся за счет соб-
ственных и заемных средств 
газоснабжающей компании.

Внедрение нововведений 
позволит решить проблему 
недостаточного давления газа 
у потребителей, в 1,5 раза 
повысить пропускную спо-
собность системы, выявить и 
устранить возможность неза-
конных врезок. Вместе с тем 
оно обеспечит абонентам бес-
перебойное и круглосуточное 
давление голубого топлива в 
магистрали.

Для удобства потребите-
лей и контролеров проектом 
предусмотрена установка 
индивидуальных шкафных 
пунктов. В них размещаются 
регулятор давления и прибор 

учета. Сегодня контролер мо-
жет снять показания счетчика 
дистанционно в любое время, 
даже если хозяев нет дома. 
Новшество также удобно в 
аварийных ситуациях. если 
прежде надо было отключать 
от снабжения всю улицу, то 
теперь в случае необходимос-
ти перекрывается подача газа 
только в одном доме. Причем 
сделать это можно тоже на 
расстоянии. На сегодня в Та-
разе подключено более 14 тыс. 
индивидуальных шкафных 
пунктов.

– В прошлые годы посту-
пало много жалоб от горо-
жан. Дело в том, что дав-
ление было нестабильным. 
Особенно часто обращались 
в зимний период. Теперь в 
тех районах, где уже прове-
дена модернизация, вопрос 
пониженного давления снят, 
– сказал начальник производ-
ственно-технического отдела 
областного филиала компании 
Абил Юсупов.

– Раньше мы никак не мо-
гли отрегулировать бойлер-

ную, поскольку из-за скачков 
давления она автоматически 
отключалась. Теперь давление 
газа в трубах стало равномер-
ным, что благоприятно сказы-
вается на работе прибора. К 
тому же с установкой индиви-
дуальных шкафных пунктов 
теперь нет беспокойства от 
визитов контролера, – рада 
нововведению жительница 
Тараза Талша Мырзатайкызы.

Как сказал директор Жам-
былского производственного 
филиала АО «КазТрансГаз» 
Болат Муртазаев, Тараз и 
Шымкент – два города, где 
впервые на территории СНГ 
проводится такая масштабная 
модернизация газораспреде-
лительной системы.

– Реализация этого проекта 
подразумевает не только заме-
ну устаревших газопроводов 
и инфраструктуры на самое 
современное и высокотех-
нологичное оборудование. 
Модернизация полностью ме-
няет систему газоснабжения, 
– сказал Б. Муртазаев. – Мы 
увеличиваем гидравлику и 
мощность газопроводов, что 
открывает новые горизонты 
для развития города, в том 
чис ле малого и среднего биз-
неса.
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Есть резервы 
и весомые проекты
Окончание. Начало на 1-й стр.

Не меньшие инвестиции в экономику 
Павлодарской области ожидаются и 
ныне. Чего, к примеру, стоит догово-
ренность с новосибирской компанией 
«СибИнвестГрупп» о строительстве 
в Павлодаре завода по выпуску алю-
миниевых дисков для автомобилей. 
Этот проект, надо заметить, позволит 
обеспечить все казахстанские автомо-
бильные заводы павлодарскими дисками 
из отечественного алюминия. Таких 
примеров в работе форума – десятки. 
Причем, как отметил участвующий в 
работе форума министр по инвести-
циям и развитию РК Асет Исекешев, 
большую эффективность, несмотря на 
непростую ситуацию на мировых рын-
ках, показывают новые и сравнительно 
молодые компании.

– На сегодня четверть продукции в пав-
лодарском регионе выпускается новыми 
предприятиями. В 7 регионах Казахстана 
более 20  различных товаров произво-
дят новые компании и инновационные 
проекты. В этом мы видим хороший 
пример устойчивости экономики стра-
ны, – подчеркнул глава МИР.

Поэтому и проявили заинтересо-
ванность в участии в форуме пред-
ставители центральных и местных 
государственных органов, институтов 
развития, национальных компаний, 
системообразующих предприятий 
регионов, официальные представи-
тели приграничных территорий РФ, 
иностранные диппредставительства, 
зарубежные банки и компании. Мо-
дератором форума стал представи-
тель еврокомиссии в Казахстане г-н 
Пьер Ив Люка. О значимости данного 
мероп риятия свидетельствует факт 
участия в работе форума губернатора 
Новосибирской области Владимира 
Городецкого, руководителей НПП 
«Атамекен», АО «Самрук-Энерго», 
компании trate y Partners roup, Ав-
тономного кластерного фонда «Парк 

инновационных технологий», АО «Ка-
захстанскя фондовая биржа».

Свою работу форум начал с выставки 
около 40 перспективных проектов области 
и с пленарного заседания о реализации 
инвестиционного потенциала регионов 
в новых экономических условиях. Затем 
работа продолжилась в формате панель-
ных секций. Одна из них была посвящена 
важнейшей теме: развитию транспорт но-
логистической системы области. Этот 
вопрос особо актуален в контексте стро-
ительства автодороги Центр – Восток. 
На территории Павлодарской области 
сооружение этого автокоридора ведется на 
протяжении 215 км от границы Акмолин-
ской области до поселка Ленинский. Срок 
реализации проекта – 2015–2017 годы. 
Другие секции были сосредоточены на 
вопросах индустриально-инновационного 
развития области, затрагивали интере-
сы малого и среднего бизнеса, туризма, 
а также развития агропромышленного 
комплекса региона. 

Обобщая работу секций форума, аким 
области Канат Бозумбаев сказал:

– Павлодарский индустриальный 
регион является важнейшей точкой 

экономического роста республики. 
Региональные предприятия готовы к 
расширению существующих и созда-
нию новых партнерских отношений, их 
двери открыты для всех, кто стремится 
сотрудничать с нашим регионом на 
взаимовыгодной основе. Уверен, что 
нынешний форум стал серьезной пло-
щадкой для обмена важнейшей бизнес-
информацией и будет способствовать 
дальнейшему развитию экономики 
области и республики в целом.

А эксперт Организации экономиче-
ского сотрудничества и развития Пьер 
Ив Люка посоветовал инвесторам вкла-
дывать деньги в «зеленые» экотехно-
логии и инновационные  IT-разработки. 
В этот же день в рамках форума Авто-
номный кластерный фонд «Парк инно-
вационных технологий» представил 
проекты для горно-металлургической 
промышленности. Помимо всего, в 
рамках сессии состоялась презента-
ция Центра компетенций Mc insey 
по инновациям в добыче природных 
ископаемых и их переработке, а также 
прошли стартап-школа и презентация 
инновационных проектов региона.

выставКи

Дотянуться до 
перспективных 
горизонтов

23-я Казахстанская Международная 
выставка и конференция «Нефть 
и Газ» – IO  2015 собрала 
представителей 400 компаний 
и 25 стран.

Айгуль ТУРыСБЕКОВА, 
Алматы

Снижение стоимости барреля 
нефти повергло мировые нефтя-
ные державы в состояние неопре-
деленности.

– Сегодня мир стоит на пороге 
осознания того, что эра «легкой» 
нефти осталась в прошлом, – об 
этом на профессиональном фо-
руме напомнил вице-министр 
энергетики РК Магзум Мирзага-
лиев. – И, как полагают эксперты, 
основные нефтегазовые резервы 
располагаются на глубинах от 
7 до 15 тысяч метров.

Добыча станет сложнее, до-
роже. Но нефтяники сохраня-
ют оптимизм, поскольку спрос 
на жидкие углеводороды будет 
расти. Согласно данным Меж-
дународного энергетического 
агентства, к 2030 году ежеднев-
ное потребление нефти вырастет 
более чем на 30 . В дальнейшем 
темпы роста замедлятся, но до-
минирующая роль нефти и газа 
в глобальном энергетическом 
балансе сохранится, подчеркнул 
Магзум Мирзагалиев.

Правительство Казахстана заяв-
ляет, что при сохранении цены за 
баррель нефти в 40 долларов прог-
нозный объем добычи в 2016 году 
составит 77 млн тонн, что на 3,5 млн 
тонн меньше объема текущего 
года. Вице-министр отметил, что 
до сих пор «развитие нефтегазовой 
отрасли страны базировалось в 
основном за счет месторождений 
прикаспийской впадины, где сос-
редоточено до 80  всех ресурсов 
углеводородного сырья. Однако 
за последние 15 лет значимых 
открытий новых месторождений 
сделано не было». Отчасти это 
можно списать на низкие темпы 
геологоразведочных работ по срав-
нению с другими нефтепроизводя-
щими странами, но в основном это 
связано с тем, что традиционные 

объекты исследований по мезозойс-
ким и палеозойским отложениям 
практически себя исчерпали.

–  Как следствие,  через 
 15–20 лет ожидается падение 
добычи на наших крупнейших 
месторождениях, таких как Тен-
гиз, Карачаганак, и в целом по 
Казахстану, – подчеркнул вице-
министр. – Восполнить ресур-
сную базу можно только за счет 
разведки глубоко залегающих го-
ризонтов, где имеется вероят ность 
обнаружения порядка 20 крупных 
месторождений.

По словам М. Мирзагалиева, 
это огромный объем работы. Их 
разработка требует новых техно-
логий, новых изысканий. Спикер 
выразил надежду, что потенциал 
Казахстана и его партнеров по-
зволит дотянуться до этих гори-
зонтов, а конференция – отличная 
возможность обсудить дальней-
шие шаги совместной работы.

По мнению экспертов, стабиль-
ную добычу углеводородов можно 
обеспечить за счет проектов будуще-
го расширения на месторождениях 
Тенгиз, Карачаганак и Кашаган. Не 
случайно первая сессия конферен-
ции называется «Повышение эффек-
тивности разведки и добычи нефти 
и газа в Казахстане». В ее рамках 
эксперты ключевых отечественных 
компаний обсудили вопросы опти-
мизации геологоразведочных работ с 
применением экономичес ки верных 
подходов, правовые механизмы 
уменьшения убытков, сохранения 
ценных кадров в период кризиса и 
применения технологий отечест-
венного производства. 

Отмечено, что в условиях жест-
кой конкуренции, на сервисном 
рынке услуг в более выгодном 
положении окажутся те компа-
нии, продукция которых сможет 
отвечать критериям «цена-качест-
во», а также будут востребованы 
энергоэффективные и энергосбе-
регающие технологии.

бРи ин и

В интересах потребителей 
финансовых услуг
Направления и результаты работы 
Национального банка РК по решению 
вопросов проблемных жилищных займов, 
компенсации депозитов населения в тенге 
и ряд других были обсуждены вчера 
на брифинге в Службе центральных 
коммуникаций при Президенте РК.

Анастасия ПРИлЕПСКАЯ

Одним из важных направлений 
деятельности Нацбанка с сентября 
текущего года стала отработка 
мер по компенсированию депо-
зитов населения в тенге в связи 
с переходом на новую экономи-
ческую политику Казахстана, 
включающую инфляционное 
таргетирование и свободный 
плавающий курс национальной 
валюты.

Соответствующее поруче-
ние было дано Президентом 
РК  Нурсултаном Назарбаевым 
20 августа: «Для снижения потерь 
населения в связи с корректиров-
кой обменного курса поручаю 
Национальному банку внедрить 
механизм компенсации срочных 
депозитов физических лиц, кото-
рые были открыты по состоянию 
на 18 августа 2015 года».

Уже в начале сентября порядок 
выплаты компенсаций был ут-
вержден Национальным банком, 
начался прием заявок.

– По состоянию на 2 октября 
2015 года принято более 230 ты-
сяч заявлений вкладчиков на пере-
оформление депозитов, – сообщил 

директор департамента по защите 
прав потребителей финансовых 
услуг НБ РК Александр Терен-
тьев. – В рамках реализации прог-
раммы компенсации планируются 
выплаты по 1 миллиону 700 ты-
сячам вкладов на общую сумму 
около 250 миллиардов тенге.

Он уточнил, что Национальным 
банком установлены следующие 
параметры для компенсации: 
остатки на депозитах и курс валю-
ты (188,35 тенге за доллар) фик-
сируются по состоянию на 18 ав-
густа 2015 года; компенсируются 
срочные депозиты физических 
лиц, открытые в национальной 
валюте, с остатком не более 1 млн 
тенге. Срок обращения вкладчи-
ков за компенсацией установлен 
до 1 декабря 2015 года. еще одно 
условие – сохранение срочного 
депозита в течение года после 
перевода на специальный бан-
ковский счет.

Другое важное направление 
работы Национального банка 
– решение вопросов проблем-
ных займов на приобретение и 
строи тельство жилья. В феврале 
нынешнего года Президент РК 
 Нурсултан Назарбаев дал пору-
чение Национальному банку сов-

местно с Правительством разра-
ботать комплекс мер по решению 
проблем ипотечных заемщиков. 

Для выполнения этого поруче-
ния Нацбанком проведен анализ 
ситуации с жилищными займами. 
В результате приняты четыре 
ключевые меры. В рамках первой 
– банки второго уровня получили 
дополнительное фондирование в 
объеме 130 млрд тенге на рефи-
нансирование ипотечных займов. 
Второй мерой стало создание 
фонда арендного жилья, наделе-
ние его правом выкупа квартир у 
заемщиков и предоставление его 
в аренду с правом последующего 
выкупа. В-третьих, БВУ, прощаю-
щие задолженности по ипотеч-
ным кредитам, освобождаются 
от корпоративного подоходного 
налога. В-четвертых, Нацбан-
ком разработан законопроект, 
направленный на защиту прав и 
интересов заемщиков.

Программа рефинансирования 
жилищных займов была утверж-
дена в апреле, а в июне уже на-
чался прием заявок банками вто-
рого уровня. Планируется, что в 
рамках этой программы будут 
рефинансированы займы более 
25 тыс. заемщиков.

– По состоянию на первое 
августа остаток задолженности 
по займам физических лиц на 
покупку и строительство жилья 
составил более триллиона тенге, 
– констатировал А. Терентьев. 
– Из этой суммы более 882 мил-
лиардов – по займам в тенге и 
в иностранной валюте – более 
150 миллиардов тенге.

Благодаря проведенной НБ РК 
работе по снижению доли нерабо-
тающих активов удалось добиться 
снижения процента проблемных 

займов более чем в 3 раза (с 30,8  
в 2012 году до 9,3  в 2015 году).

Что более важно, Националь-
ный банк Казахстана, принимая 
активное участие в решении 
проблем на жилищном рынке, 
уделял внимание и защите прав 
дольщиков и ипотечников. Так, в 
2014 году между НБ РК, партией 
«Нур Отан», Ассоциацией финан-
систов Казахстана, рядом банков 
и общественных объединений 
подписан меморандум, предус-
матривающий запрет выселения 
граждан из единственного жилья 
в период отопительного сезона.

Подразделениями Нацбанка в 
регионах были организованы мно-
гочисленные встречи проблем-
ных заемщиков с руководством 
банков второго уровня, в течение 
последних двух лет проводились 
семинары и стажировки сотрудни-
ков по защите прав потребителей 
финансовых услуг. На регуляр-
ной основе проводятся работа с 
общественными объединениями, 
формирование списков проблем-
ных заемщиков и организация 
встреч с представителями БВУ.

Помимо вопросов жилищных 
займов, на брифинге шла речь о 
работе Нацбанка с неплатежеспо-
собными должниками, а также 
о деятельности, направленной 
на повышение финансовой гра-
мотности населения Казахстана. 
Как отмечают представители НБ 
РК, развитие у граждан навыков 
планирования бюджета, обучение 
основным финансовым механиз-
мам позволят уменьшить число 
необоснованных, рискованных и 
безответственных решений заем-
щиков при получении кредита. 
И, как следствие, снизится доля 
проблемных займов в целом. 

МнЕниЕ

Испытание кризисом выдержим достойно
Проблемам в развитии мировой экономики, которые, 
безусловно, отрицательно влияют на ситуацию в 
Казахстане, мы нашли достойный ответ.

Акмарал ЖИЕНБАЕВА,  
индивидуальный предприниматель, Кызылорда

Введение свободно плавающего 
курса тенге и переход к инфляцион-
ному таргетированию оживили актив-
ность отечественных предприятий, 
стабилизировали рынок труда.

Новая кредитно-денежная политика 
ослабила чрезвычайную зависимость 
от курса иностранной валюты в тор-
говле, которая адаптируется к новым 
условиям, обретает по-настоящему 

цивилизованные формы, о чем красно-
речиво говорят ценники на рынках и в 
магазинах, на автозаправочных стан-
циях. И это является лучшим сигналом 
того, что наш бизнес действительно 
становится социально ориентирован-
ным, что у нас появляется баланс, 
который учитывает и интересы по-
требителей, простых граждан.

Все мы хорошо помним кризисные 

90-е годы минувшего столетия, слож-
ную ситуацию в экономике и социаль-
ной сфере, повальную безработицу, 
которую у нас, в Приаралье, называли 
не иначе как монстром. Тогда регион 

практически лишился промышленных 
предприятий, 40  жителей облас-
ти оказались за чертой бедности. 
Все это сегодня вспоминается, как 
страшный сон, но эти испытания 
мы не забыли. 90-е стали для наших 
граждан прививкой от равнодушия 
и одновременно стимулом беречь 
наши завоевания – мир, общественное 
согласие и благополучие.

За годы независимости благода-
ря мудрой политике Лидера нации 
Казахстан прошел знаменательный 
путь построения современного го-
сударства, создав эффективную вер-
тикаль власти и законодательную 
базу, условия для созидательного 
развития. В стране ежегодно откры-
ваются сотни новых предприятий, 

преображаются наши города и села. 
Под пристальным вниманием оказа-
лись модернизация систем образо-
вания и здравоохранения, активно 
решает государство жилищный во-
прос. Развивается сфера культуры, 
а успехи в спорте просто феноме-
нальны. Наш земляк Илья Ильин уже 
двукратный олимпийский чемпион 
и четырехкратный победитель ми-
ровых первенств! Мы с нетерпением 
ждем следующих Олимпийских игр, 
на которых, уверена, будут новые 
большие успехи.

Сегодня мы понимаем, что много-
го добились, создали сильное госу-
дарство, и верим в то, что у нашего 
Казахстана великое будущее. У меня 
есть полная уверенность в том, что 
очередное испытание мировым кри-
зисом наша страна пройдет достойно, 
что наш Лидер нации сделает все 
возможное для того, чтобы уберечь 
свой народ от невзгод.
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На полях 
«Житницы»
Окончание. Начало на 1-й стр.

Все изменилось, когда в 2012 году 
на востоке страны прошел республи-
канский форум межобластной интег-
рации. Руководитель крестьянского 
хозяйства «Житница» Наталья Вожова 
очень хорошо восприняла тогда пред-
ложение будущего партнера и инвес-
тора Нурлана Козыбаева из ЮКО 
вместе поработать над повышением 
рентабельности картофелеводства.

С немецким агрономом Гюнте-
ром Шмидтом южноказахстанский 
предприниматель познакомился, 
когда приехал в Германию закупать 
сельхозтехнику для своего нового 
проекта: тракторы, комбайны, пнев-
матические сеялки точного высева, 
ботвоудалители, приспособления для 
культивации, внесения инсектицидов 
и гербицидов. Нужен был опытный 
специалист, и г-н Шмидт, несмотря 
на молодость, отлично подходил для 
того, чтобы консультировать казахс-
танских фермеров по части выращи-
вания второго хлеба на благодатной 
шемонаихинской земле.

Семья Гюнтера у себя на родине 
владеет небольшим фермерским хо-
зяйством в местечке Баден Вюртем-
берг. До знакомства с Козыбаевым 
агроном имел довольно смутное пред-
ставление о Казахстане, но вот уже в 
течение трех лет подряд он несколько 
раз в год приезжает в нашу страну и 
лично следит за «процессом».

– За картофельными посевами не-
обходимо ухаживать круглое лето, 
– говорит он. – Только в этом случае 
крестьянин не зависит от погоды и 

всегда может рассчитывать на вы-
сокие урожаи. Немецкие фермеры 
убирают от 35 до 50 тонн с гектара. 
Три года назад в окрестностях села 
Убинка крестьяне «Житницы» засеяли 
по немецкой технологии сразу 208 га, 
но получили только 25 тонн на круг. 
Клубни одного из трех использован-
ных сортов семян оказались больны-
ми. На следующий год, по словам 
Натальи Вожовой, от прежних семян 
пришлось отказаться и использовать 
новые – голландских, немецких и 
отечественных сортов, в том числе 
карагандинский «аладдин».

В прошлый и нынешний сезон здесь 
собрали хороший, даже по немец-
ким меркам, урожай – в среднем по 
35–40 тонн с га. Рынок сбыта – Южно-
Казахстанская область, где убинский 
картофель пользуется повышенным 
спросом.

– Не реже чем раз в четыре года 
поле должно отдыхать, – делится 
Гюнтер Шмидт. – если не соблюдать 
это правило, не жди высоких урожаев. 
В первый год можно не досчитаться 
10–15 , а в последующие и вовсе 
потерять половину урожая.

Не случайно убинцы уже нынешней 
осенью приступили к подготовке 
двух новых полей, которые будущей 
весной засадят элитными семенами 
картофеля. В эти дни овощеводы за-
няты также и тем, что протягивают 
от речки Убы к картофельным полям 
дополнительные трубопроводы от на-
сосов. С приобретением современной 
оросительной техники Reinke хозяйст-
во «Житница» защитило себя и от 
возможной засухи в будущий сезон.
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По инновационным 
лекалам 
Наталья РыЖКОВА, Караганда 

Выполняя поручение Главы государства о подго-
товке кадров для ГПИИР-2 в десяти вузах страны, 
Карагандинский государственный технический 
университет впервые в Казахстане начал подго-
товку магистрантов по специальности «нанотех-
нологии в металлургии». Эта деятельность будет 
осуществляться совместно с Рейнско-Вестфальским 
техническим университетом Аахена (Германия), 
Мичиганским технологическим университетом 
(США), Венским университетом технологий (Ав-
стрия), Университетом Лотарингии (Франция), 
НИУ «Санкт-Петербургский государственный 
политехнический университет Петра Великого» 
(Россия), НИУ «Томский политехнический уни-
верситет» (Россия).

Первой стала лекция «Компьютерное моделиро-
вание процессов доменной плавки» члена-коррес-
пондента Национальной инженерной академии РК, 
профессора, доктора технических наук, лауреата 
Государственной премии РК в области науки и 
техники Кабидоллы Сарекенова. Он специально для 
этого события подготовил на казахском, русском 
и английском языках инновационный учебник, в 
котором изложен алгоритм программы комплекс-
ного расчета технических показателей доменной 
плавки по методу профессора Александра Рамма для 
персональных компьютеров на языке Visual asic 
6.0. На базе собственных теоретических и экспе-
риментальных исследований автора предложены 
способы расчета физических свойств шлаков и 
производительности доменной печи. Даны и не-
которые справочные материалы, необходимые при 
расчетах. Все это впервые используется в подготовке 
специалистов по нанотехнологии в металлургии. 

Ассамблея 
учит дружить

Ученики Назарбаев Интеллектуальной 
школы города Кокшетау посетили 
Дом дружбы, где встретились 
с представителями разных 
национальностей и таким образом 
ознакомились с работой Акмолинской 
ассамблеи народа Казахстана.

Чингиз ТАШЕНОВ, 
Кокшетау

Девятиклассники уз-
нали много интересного 
о работе этнокультурных 
центров, культуре, исто-
рии и традициях народов, 
проживающих в области. 
Они также стали участ-
никами «круглого стола» 
на тему «Толерантность, 
межнациональное единство 
и государственный язык в 
многонациональном Казах-
стане». Председатель об-
щественного объединения 
«Қазақ тілі» Мейрамбек 
Кииков провел с ребята-
ми беседу, в ходе которой 
рассказал про настоящее и 
будущее казахского языка. 

Он также поинтересовал-
ся, на каком уровне зна-
ют государственный язык 
ученики Назарбаев Интел-
лектуальной школы. При 
этом юноши и девушки 
разных национальностей 
отвечали ему на казахском 
языке. К примеру, Анге-
лина Шубина сказала, что 
слушает новости только на 
государственном языке, а 
некоторые из ребят ответи-
ли, что читают литературу 
на казахском.

В Назарбаев Интеллекту-
альную школу по програм-
ме обмена приехала Сафи 
Кирпа из города Люнеборга 
(Германия), родители ко-
торой родом из Кокшетау.

– У меня была возмож-
ность поехать в европу, но 

по зову сердца я выбрала 
Казахстан, потому что это  
родина моих предков, – го-
ворит Сафи. – Горжусь тем, 
что в многонациональном 
Казахстане все живут в 
мире и согласии. Нашей 
семье небезразлична судьба 
Казахстана.

 Сегодня в этой школе 
работают более 20 препо-
давателей из разных стран, 
и все они живо интересу-
ются работой Ассамблеи 
народа Казахстана. Одна 
из зарубежных препода-
вателей, госпожа Суллин, 
поделилась своими впе-
чатлениями об увиденном 
и услышанном во время 
посещения Дома дружбы: 

– Очень рада, что ока-
залась в такой стране, где 
царят дружба и согласие 
между людьми разных 
национальностей. Это 
прекрас но, что все здесь жи-
вут под единым шаныраком, 
и нет в вашей жизни места 
никакой дискриминации.

Председатель областного 
чечено-ингушского центра 
«Вайнах» Герихан Яндиев 
рассказал ученикам о дея-
тельности этнокультурных 
центров региона и пожелал 
им учиться только на «от-
лично».

Со своей стороны учи-
теля и ученики выразили 
свою сердечную благодар-
ность руководству Дома 
дружбы за познавательную 
экскурсию и радушный 
прием, заверив его хозя-
ев в том, что они хотят и 
в дальнейшем сотрудничать 
с Акмолинской ассамблеей 
народа Казахстана.
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Чтут металлурги ветеранов
Забота заводчан о пожилых людях не 
ограничивается праздниками. Под опекой 
родного предприятия пенсионеры АксЗФ 
находятся в течение всего года.

Юлия лЕДАК, пресс-секретарь Аксуского завода 
ферросплавов

Серию добрых праздничных 
дел этой осенью открыла традици-
онная поездка на заводскую базу 
отдыха «Факел», которая находит-
ся у озера Сабындыколь. Ветера-
ны-ферросплавщики особенно 
любят эти ежегодные осенние 
встречи в живописном Баянауле. 
Специалисты профсоюзного ко-
митета каждый раз придумывают 
для гостей новую интересную 
развлекательную программу. От-
радно, что впервые за один выезд 
удалось собрать сразу 120 чело-
век, и все они прекрасно провели 
время. 

Возраст членов группы в ны-
нешнем году варьировался от 
58 до 78 лет, однако на активности 
отдыхающих это нисколько не 
отразилось, именно поэтому свой 
осенний вояж пенсионеры назвали 
словами из песни «Главное, ребя-
та, сердцем не стареть». Лозунг 
стал настоящим девизом встречи 
и красной нитью прошел через все 
подготовленные организаторами 
мероприятия.

Первый вечер пенсионеры про-
вели в кругу друзей, где поздрав-
ляли именинников и состязались в 
мастерстве исполнения частушек. 

Второй – всецело посвятили здо-
ровью. Ветераны, разделившись 
на команды, в рамках Малой спар-
такиады, боролись за первенство в 
шести видах спорта: точном бро-
сании колец, прыжках на скакал-
ке, дартсе, беге с препятствиями, 
теннисе и импровизированном 
баскетболе. Заключительный день 
пребывания на базе «Факел» был 

развлекательным, пенсионеры 
участвовали в традиционном фе-
стивале «Осенний бал».

– Наши гости продемонстрирова-
ли необычайную любовь к жизни. В 
восторге остались и те, кто совсем 
недавно ушел на заслуженный от-
дых, – рассказывает культоргани-
затор профкома Аксуского завода 
ферросплавов Ирина Данченко. 

– Они не ожидали, что 78-летние 
бабушки и дедушки умеют так 
«зажигать». Больше всего эмоций 
вызвал «Осенний бал». Участницы 
облачились в собственноручно 
сшитые ими платья и подготовили 
стихотворные презентации своего 
образа, а завершилось все танцами. 
Мы очень рады, что в очередной 
раз помогли пенсионерам вспом-
нить молодость. 

…На этом сюрпризы для по-
жилых людей не закончились. 
Под крылом Аксуского завода 
ферросплавов сегодня 1 372 пен-
сионера, и каждому из них на-
кануне праздника была оказана 
материальная помощь в размере 
5 000 тенге. Это хорошее под-
спорье от родного предприятия. 
Незабываемые эмоции оставила 
поездка в Павлодарский драма-
тический театр им. А. Чехова на 
спектакль «Кадриль». Стоит от-
метить, что АксЗФ в данной бла-
готворительной акции поддержал 
и храм Мельпомены, предоставив 
возможность пенсионерам насла-
диться искусством совершенно 
бесплатно. В ноябре запланирован 
очередной культпоход под назва-
нием «Волшебный мир театра». 

…еще одним знаковым меро-

приятием для заводских пенсио-
неров считаются ежеквартальные 
проводы на заслуженный отдых. 
27 сентября официально на пен-
сию с АксЗФ вышли 25 сотруд-
ников, и этому событию посвя-
тили памятный вечер. Своими 
впечатлениями от программы 
поделилась инженер-програм-
мист цеха автоматизированных 
систем управления предприятием 
Татьяна Кайгородова. 

– На заводе я проработала 
40 лет, пришла сюда еще 18-лет-
ней девчонкой. С недавнего вре-
мени начала задумываться: что же 
я буду делать на пенсии, – говорит 
она. – Все-таки вела на производ-
стве активную общественную 
работу, была председателем це-
хового комитета. Но, побывав 
на совместных мероприятиях, 
посвященных Дню пожилого 
человека, поняла, что жизнь у 
меня сейчас только начинает-
ся. Приятно удивлена, что наши 
заводские пенсионеры, гораздо 
старше меня, благодаря организа-
торам из профсоюза ведут образ 
жизни гораздо более активный, 
чем кто-либо из молодежи. И это, 
я считаю, показатель отличной 
работы заводчан.

КонК Рсы

Удачная «чертова дюжина»
В республиканском 
учебно-оздоровительном 
центре «Балдаурен» 
недавно прошел 
республиканский 
конкурс «Тіл мерейі» 
среди преподавателей 
казахского языка в 
центрах по обучению 
государственному языку.

Марат АлМАТОВ, 
Акмолинская область

– Наш ежегодный конкурс пре-
следует цель широкой пропаган-
ды значимости государственного 
языка, повышение общественного 
статуса и профессионализма пре-
подавателей казахского, – говорит 
начальник управления Комитета по 
развитию языков и общественно-
политической работы Министерст-
ва культуры и спорта РК Толкын 
Исакова. – Для этого очень важно 
совершенствовать их методическое 
мастерство, пропагандировать и 

распространять прогрессивные 
методики преподавания языка, а 
также оценивать квалификацию и 
опыт преподавателя. Именно это 
требовалось от наших 14 конкур-
сантов – победителей отборочных 
туров в областях Казахстана. А 
оценивало их педагогическое ма-
стерство авторитетное жюри во 
главе с доктором филологических 
наук Нуршой Оразакыновой.

В итоге победителем конкурса и 
обладателем Гран-при стала пред-
ставительница Костанайской обла-

сти Айнур Сармантаева из Рудного. 
Первое место у Гаухар Сисембаевой 
из Жамбылской области, второе 
место заняла Марина Магауина 
из Атырауской области, третье – 
Улбазар Наразымбетова из Алма-
тинской области, а поощрительный 
приз достался Гульнар Садуовой из 
Кызылординской области. Победи-
тель и призеры были награждены 
благодарственными письмами и 
денежными сертификатами, участ-
ники состязания получили дипломы. 
По словам Т. Исаковой, сотрудни-

ки РУОЦ «Балдаурен» не только 
провели мероприятие на высоком 
организационном уровне, но и при-
няли самое деятельное участие во 
всех трех этапах конкурса, здесь 
работают высокопрофессиональные 
педагоги.

– Мой педагогический стаж 
16 лет, в таком конкурсе я прини-
мала участие впервые и, конечно, 
очень волновалась, – признается 
победительница конкурса А. Сар-
мантаева. – А тут еще мне достал-
ся несчастливый 13-й номер, но в 
конечном итоге «чертова дюжина» 
оказалась для меня удачной, и я 
просто счастлива, что оправдала до-
верие своих коллег, которые очень 
переживали за меня и оказали мне 
мощную поддержку.

Радость Айнур разделили кол-
леги, сотрудники Центра изуче-
ния языков города Рудного Жанна 
Джамбурчина и Кадиша Кусаино-
ва. Они с гордостью рассказали о 
том, что рудненскую «прописку» 
Гран-при этого конкурса полу-
чает не впервые: в 2010 году его 
победителем также признавалась 
представительница их центра, а 
в 2012 году еще одна их коллега 
завоевала второе место. 

Окружить заботой 
и вниманием
людмила КОРИНА,  
Западно-Казахстанская область

В Приуралье, как и по всей стране, стартовал 
месячник поддержки пожилых людей. На торже-
ственном собрании, состоявшемся в Казахском 
драматическом театре, аким области Нурлан Ногаев 
отметил, что о любом обществе судят прежде всего 
по отношению к старшему поколению. 

Наш народ всегда прислушивался к советам ак-
сакалов, окружал их заботой и вниманием. Те, кто 
сегодня находятся на заслуженном отдыхе, труди-
лись в непростых условиях. И сегодня ветеранские 
организации ведут пропаганду лучших трудовых 
традиций, опыта рабочих династий, встречаются с 
молодежью, проводят уроки мужества, участвуют 
в работе музеев, воспитании патриотизма. Особые 
слова благодарности были сказаны в адрес вете-
ранов войны и тыла. 

В дни месячника намечено провести порядка 
80 мероприятий. С почетом и уважением встре-
чают пенсионеров их трудовые коллективы. Тем, 
кто нуждается в помощи, ее окажут молодежные 
организации, волонтеры и отряды «Жас комекшi». 
Масштабные программы на период месячника раз-
работаны социальными службами, учреждениями 
здравоохранения и культуры. Но главная задача 
состоит в том, чтобы пожилые люди всегда были 
окружены заботой и вниманием. 
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За творческий  
подход
Асет КАлыМОВ, Талдыкорган

Преподаватель 
био логии талды-
корганской средней 
школы-гимназии 
  № 10  Зарина Тусип-
жанова стала облада-
тельницей новенько-
го автомобиля КИА, 
победив в ежегодном 
конкурсе на призы 
главы региона. Зва-
ния «Лучший учи-
тель года» молодой 
специалист удосто-
илась за творческий подход к работе, трепетное 
отношение к детям и преданность любимому делу. 

В ходе торжественного собрания, посвященного 
Дню учителя, с профессиональным праздником 
педагогов поздравил аким Алматинской области 
Амандык Баталов. По его словам, за годы неза-
висимости в регионе открылось более 160 новых 
объектов образования, значительно выросло фи-
нансирование отрасли, принимаются меры для 
повышения престижа благородной профессии. В 
нынешнем году педагогические коллективы школ 
Семиречья пополнили около тысячи выпускников 
вузов. Многие из них получили подъемные пособия 
и льготные кредиты на покупку жилья. 

Пожелав учителям успехов в их нелегком труде, 
А. Баталов вручил денежные премии и почетные 
грамоты победителям в номинациях «Лучшая сель-
ская школа», «Лучший классный руководитель», 
«Лучший детский сад»... Праздничные торжества 
завершились концертом с участием известных 
артистов казахстанской эстрады. 
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Вместе 
делаем добро
Национальная волонтерская сеть учредила 
в Казахстане социальную премию «Делай 
добро». Стать ее участником просто – 
нужно снять видео о добром поступке, 
ролики покажут на «Седьмом канале». 

Айнур КЕМБАЕВА 

Любой казахстанец может 
опубликовать в социальных 
сетях также авторский ма-
териал о самом обычном 
добром поступке: видео, 
фото или рассказ, допол-
ненный хэштегом Жақсы-
лықЖасаили ДелайДобро. 

– Мы хотим противопоста-
вить позитивное видео чрез-
мерному количеству негатива 
и зла в СМИ и социальных 
сетях. Добро не дает высоких 
рейтингов, его почти нет в 
информационном простран-
стве. Иными словами, сегод-
ня позитиву требуется про-
движение, – считает эксперт 
Национальной волонтерской 
сети Жанара Омарова. – Мы 
верим, что светлые поступки 
простых казахстанцев могут 
вдохновить людей на добрые 
дела в наше непростое время. 

Каждую неделю в специ-
ально созданной рубрике 
утренней программы «Кун-
бастар» на «Седьмом канале» 
будут демонстрироваться 
лучшие истории, в студию 
пригласят их создателей. К 
финалу акции оргкомитет 
сформирует списки самых 
впечатляющих работ по 
номинациям: «Добрая про-
фессия», «Доброе сердце», 
«Добро в Интернете» и др. 

После чего казахстанцы пу-
тем публичного голосования 
выберут победителей. 

– Мы хотим объединить 
всех людей, ведь только 
вместе можно противосто-
ять негативу. Для этого не 
всегда нужны глобальные 
акции, начать можно с самого 
простого. Посадить дерево, 
организовать субботник, 
покрасить забор на детской 
площадке. Добрые поступки 
могут быть любыми, даже 
на первый взгляд незначи-
тельными. Главное, чтобы 
совершались они искренне, 
– говорит телеведущая «Седь-
мого канала» Майя Бекбаева. 

Организаторы рассказали 
про альтернативные кана-
лы подачи заявки: загрузка 
на сайт www.delaido ro.kz, 
WhatsApp 77012203153, 
э л е к т р о н н а я  п о ч т а 
delaido ro@tv7.kz, загрузка 
видео в сообщества http://
vk.com/delaido rokz, https://
ace ook.com/delaido rokz. 

Поиск по хэштегам орг-
комитет будет проводить 
в социальных сетях ВКон-
такте, Face ook, Insta ram. 
Прием заявок продлится до 
10 ноября 2015 года, объяв-
ление шортлиста – 13 ноября, 
пуб личное голосование – до 
19 ноября, финальное шоу 
покажут 27 ноября. 
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Академическая 
мобильность 
для инженера
Казахстанская делегация ректоров 
вузов – членов Консорциума по 
подготовке кадров для ГПИИР-2 по 
шести ключевым базовым отраслям 
экономики – приняла участие во 
Всемирном форуме инженерного 
образования.

Раушан ШУлЕМБАЕВА, Алматы

Форум состоялся в итальян-
ской Флоренции под девизом 
«Инженерное образование 
для устойчивого общества» и 
собрал экспертов из 130 стран 
мира. А именно из междуна-
родной федерации общества 
инженерного образования 
– IF , европейской сети 
по аккредитации в области 
инженерного образования 
– NA , международного 
общества инженерной педа-
гогики – I IP и других. Деле-
гаты обсудили новые формы 
партнерства науки, образова-
ния и индустрии, качество 
инженерных образователь-
ных программ и технологии 
обучения.

Председатель Консорциума 
вузов по подготовке специа-
листов для ГПИИР-2, ректор 
Казахского национального 
университета им. Аль-Фараби 
Галым Мутанов отметил:

– Важным результатом на-
шего участия в форуме стали 
заинтересованность и готов-
ность мирового профессио-
нального сообщества инжене-
ров участвовать в подготовке 
кадров для ГПИИР-2 через 
совместную организацию 
системы общественно-про-
фессиональной аккредитации 
образовательных программ, 
повышения квалификации 
педагогических кадров и сер-
тификацию выпускников в 
соответствии с международ-
ными стандартами.

Г. Мутанов выразил уверен-
ность, что реализация достиг-
нутых соглашений станет ос-
новой повышения конкурен-
тоспособности университетов, 
участвующих в ГПИИР-2 и 
придаст импульс развитию 
качественного инженерного 
образования в Казахстане, 
подготовке специалистов для 
экономики, основанной на 
знаниях.

По итогам форума Кон-
сорциум вузов РК подписал 
соглашения с IF , NA , 
I IP и Казахстанским обще-
ством инженерного образова-
ния Кaz  для обеспечения 
качества образовательных 
программ, высокого уровня 
квалификации профессорско-
преподавательского состава и 
сертификации выпускников. 
Так, соглашение с NA  на-
целено на специализирован-
ную аккредитацию инженер-
ных и естественно-научных 

образовательных программ с 
присвоением знака R-AC     
и вхождением в общеевропей-
ский регистр аккредитованных 
инженерных программ. Кроме 
того, это даст возможность 
получения профессионального 
звания R IN  для выпуск-
ников. Специально для казах-
станской делегации предста-
вители NA  организовали 
семинар по вопросам качества 
аккредитации программ.

Меморандум с I IP позво-
лит осуществлять перепод-
готовку и повышение ква-
лификации профессорско-
преподавательского состава в 
области техники и технологии 
на базе сертифицированного 
тренингового центра I IP в 
КазНУ с присвоением звания 
«Международный препода-
ватель инженерного вуза». 
Включение в реестр I IP пре-
доставляет его обладателю 
возможность претендовать на 
преподавательские позиции 
на уровне международного 
рынка труда.

Важно, что в рамках фору-
ма было принято решение о 
создании Центрально-Азиат-
ского хаба по обеспечению 
качества в инженерном обра-
зовании и Центра аккредита-
ции образовательных про-
грамм на базе деятельности 
Кaz  с интеграцией в ев-
ропейскую сеть аккредита-
ционных агентств.

Казахстанская делегация 
приняла участие в таком важ-
ном мероприятии, как Конфе-
ренция ректоров итальянских 
вузов, которые выразили го-
товность сотрудничать в об-
ласти академической мобиль-
ности, двухдипломного обра-
зования, совместных научных 
исследований, повышения 
квалификаций специалистов.

Посещение всемирной 
выставки «ЭКСПО-2015» в 
Милане завершило форум. 
Интерес членов Консорциума 
вызвал опыт образователь-
ных организаций Италии в 
демонстрации своих инно-
вационных разработок на 
выставке. Они договорились 
с итальянскими коллегами 
о выработке концепций для 
совместных проектов и их бу-
дущей реализации в Казахста-
не. Результаты этих проектов 
планируется представить на 
ЭКСПО-2017 в Астане.
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Келин саломи 
и казан плова 
в придачу

День языка, культуры и традиций отметил 
областной узбекский национальный культурный 
центр, созданный в Южном Казахстане четверть 
века назад. 

любовь ДОБРОТА, Шымкент

ежегодный национально-культур-
ный проект знакомит жителей мно-
гонационального юга с традициями, 
музыкой, танцами, национальной кух-
ней, прикладными видами искусства 
узбекского народа. Кажется, ни один 
фестиваль этнического искусства на 
юге не бывает столь многолюдным. 
Аллеи парка им. Абая буквально 
заполонили желающие приобщиться 
к культуре одного из самых мно-
гочисленных этносов, компактно 
проживающего в Южном Казахстане. 

Достаточно сказать, что в области 
созданы 13 филиалов узбекского 
национального культурного цент ра. 
В регионе работают 19 школ с узбек-
ским языком обучения и 119 сме-
шанных. Выходят одна областная, 
3 районных и несколько независимых 
периодических изданий на узбекском 
языке. На областном государственном 
телеканале в эфир выходит передача 
«Юртимиз жамоли», а узбекский 
областной драматический театр в 
Сайраме давно стал центром куль-
турной жизни. 

Юбилейный День языка, культуры 
и традиций вылился в театрализо-
ванное представление, начавшееся 
с возложения цветов к памятнику 
Абая. По традиции эстафету празд-
ника продолжили зазывные звуки 
народных инструментов карнаев и 
сурнаев. Гостей праздника привет-
ствовали древние узбекские прави-
тели в роскошных национальных 
нарядах, будто сошедшие со страниц 
сказочных книг. Вдоль аллей парка 
развернулась выставка, на которой 
мастера прикладного искусства про-

демонстрировали поделки из дерева, 
металла, камня и керамики. Лучшие 
ошпазы колдовали у огромного каза-
на, чтобы угостить всех, кто пришел 
на праздник, янтарным пловом. 

– С каждым годом размах праздни-
ка растет, по всему видно, что люди 
тянутся к своим истокам, – говорит 
туркестанский мастер Насыр хам-
рамкулов, сувениры которого охотно 
покупают гости древнего города. – Уз-
бекская культура настолько самобытна 
и красочна, что неизменно вызывает 
интерес у людей самых разных нацио-
нальностей. Это как плов, без которого 
не обходится повседневное меню ни 
одной семьи, живущей на юге. 

В праздновании Дня языка, куль-
туры и традиций узбекского народа 
приняли участие национальные шко-
лы, постаравшиеся показать грани 
народного искусства, представили 
обычаи и традиции узбеков, которые 
передаются из поколения в поколе-
ние. К примеру, педагоги и учащиеся 
средней школы N 52 продемонстри-
ровали один из обычаев, который 
складывался веками, – келин саломи 
(приветствие невесты). А еще узбек-
ские семьи славятся уважительным 
отношением к старшим и гостепри-
имством. Лучшие места за щедрым 
дастарханом отдали гостям из Таш-
кента. Делегацию возглавил Серик 
Усенов, председатель казахского 
культурного центра в Узбекистане. 
Поздравляя узбеков Южного Казах-
стана с праздником, он отметил, что в 
Узбекистане проживают около 1 млн 
казахов и проведение подобных ме-
роприятий позволяет чтить народную 
культуру, не забывать традиции, жить 
в дружбе и согласии.

алтын К

Рисоводы бьют рекорды
В Приаралье на празднике «Алтын 
куз-2015» подведены итоги 
сельскохозяйственного сезона.

Юрий лИ, Кызылординская область

Любимый осенний празд-
ник «Алтын куз-2015» 
кызылордицы отметили с 
хорошим настроением: с по-
лей собран по-настоящему 
богатый урожай. Труже-
никами АПК достигнуты 
значительные успехи, в 
том числе рисовая житница 
страны добилась очередных 
рекордов – и по валовому 
сбору главной культуры, и 
по урожайности – 423 тыс. 
тонны риса и 50,5 центнера 
с каждого гектара, соответ-
ственно. 

По традиции итоги сель-
хозсезона подводились на 
торжественном собрании, на 
котором чествовали лучших 
тружеников, отличившиеся 
сельхозформирования и рай-
оны. Поделились кызылор-
динцы успехами и с Главой 
государства. На собрании 
было озвучено обращение 
к Лидеру нации, зачитанное 
председателем областной ас-
социации производителей и 
переработчиков риса, Героем 
труда Абзалом ералиевым:

«Глубокоуважаемый ел-
басы! Вы назвали сельское 
хозяйство одним из ключе-

вых направлений развития 
экономики государства и 
оказываете небывалую 
поддержку в развитии аг-
робизнеса. Благодаря этому 
в нашей стране динамично 
развивается агропромыш-
ленный комплекс. Благодаря 
поддержке государства в 
Кызылординской области 
возросли объемы произ-
водства риса и поголовье 
скота. За последние два 
года объем инвестиций в 
агропромышленный ком-
плекс возрос в 7,7 раза. С 
засеянных 84 тысяч гекта-
ров в среднем получено по 
50,5 центнера урожая, все-
го – 423 тысячи тонн риса. 
Третий год подряд область 
устанавливает рекорд по 
сбору урожая. От имени 
всех жителей священной 
земли Сыра выражаем Вам 
безмерную благодарность 
за поддержку, оказываемую 
крестьянам, животноводам 
и рыболовам. Мы, люди тру-
да и все жители Приаралья, 
хотим заверить Вас в том, 
что и впредь будем само-
отверженно трудиться ради 
реализации Ваших созида-

тельных инициатив и ради 
блага нашего государства», 
– говорится в обращении 
кызылординцев.

Тепло поздравил собрав-
шихся аким области Крым-
бек Кушербаев, отметив ди-
намичное развитие сферы 
АПК региона в течение всех 
последних лет.

– Говорят, что у удачливо-
го народа дружные всходы. 
Кызылординские крестьяне 
закончили сбор урожая, в те-
кущем году рисоводы вновь 
получили богатый урожай 
– на 11,6  больше, чем в 
минувшем году, – подчер-

кнул аким области Крымбек 
Кушербаев.

По словам руководителя 
региона, значительные пози-
тивные перемены наблюда-
ются и в животноводстве. В 
Приаралье поголовье круп-
ного рогатого скота, лоша-
дей и верблюдов уже превы-
сило показатели 1990 года, 
считающегося наиболее 
благополучным в истории 
отрасли. есть большие под-
вижки и в рыбной отрасли. 
К. Кушербаев напомнил и 
о мерах государственной 
поддержки АПК, о впервые 
проведенных слетах живот-

новодов и рыбоводов, на 
которых были рассмотрены 
актуальные вопросы разви-
тия этих важных секторов. 
Красноречиво говорит об 
успехах и многократный 
рост объемов привлеченных 
инвестиций в сферу АПК.

Подробно рассказал 
аким области и о значи-
мых подвижках и планах. 
В частности, о внедрении 
эффективной технологии 
капельного орошения при 
выращивании кукурузы и 
томатов, их переработки в 
крахмал и томатную пасту. 
Большие возможности вско-

ре появятся и у производи-
телей бахчи. Сразу в двух 
районах – в Жанакорганском 
и Казалинском, запланирова-
но открытие пунктов приема 
дынь. Уже реализуются в 
регионе проекты по стро-
ительству крупного мясо-
комбината, откормочных 
площадок. Активизируется и 
местный институт развития 
– АО «СПК «Байконур», под 
эгидой которого прораба-
тываются новые возможно-
сти запуска инновационных 
проектов.

Пришел черед чествова-
ния отличившихся в сель-
хозсезоне. В текущем году 
были учреждены 24 номи-
нации, которые определили 
передовиков производства, 
лучшие предприятия практи-
чески во всех отраслях АПК. 
Были отмечены и успехи 
районов области. За высокие 
достижения в переработке 
сельскохозяйственной про-
дукции, животноводстве и 
растениеводстве были на-
граждены, соответственно, 
Казалинский, Аральский и 
Сырдарьинский районы. 
А победителем по итогам 
сезона стал Жалагашский 
район, удостоившийся ди-
плома первой степени и 
звания лучшего в сельском 
хозяйстве.

Была организована для 
тружеников села замечатель-
ная концертная программа. 
В честь осеннего праздника 
состоялась ярмарка «Ал-
тын куз-2015». В областной 
центр из районов на 522 гру-
зовых машинах было до-
ставлено без малого 1,7 тыс. 

тонн различной сельскохо-
зяйственной продукции. 
При этом стоимость даров 
осени была на 15–20  ниже 
рыночной, благодаря чему 
кызылординцы проявили 
огромный интерес, приоб-
ретя картофель и овощи, рис, 
мясную и другую продук-
цию в общей сложности на 
406,1 млн тенге.

Позаботились органи-
заторы торжеств и о раз-
влечениях. Празднование 
«Алтын куз-2015» совпало с 
открытием нового ипподро-
ма, построенного в рамках 
государственно-частного 
партнерства на средства 
ТОО «КазГерМунай». По-
здравляя кызылординцев 
с открытием объекта аким 
области отметил, что новый 
ипподром соответствует ме-
ждународным требованиям 
для проведения состязаний 
на высшем уровне и послу-
жит популяризации нацио-
нальных видов спорта. Вско-
ре появятся на нем и секции 
по обучению конным видам 
спорта. Продолжилось здесь 
и чествование работников 
сельского хозяйства. Четыре 
предприятия вручили своим 
лучшим сотрудникам авто-
мобили.

Затем состоялись увле-
кательные скачки. Поми-
мо знаменитых кызылор-
динских скакунов, в кунан 
байге, ток байге и аламан 
байге участвовали лошади 
из Алматы, Шымкента и Та-
раза. А победителей ждали 
дипломы, денежные призы и 
аплодисменты благодарных 
многочисленных зрителей.

об Ество всЕоб Е о тР а

Сделают и с завязанными 
глазами
На базе костанайских автозаводов прошел 
конкурс профессионального мастерства 
«Лучший слесарь».

Ангелина СИНЕВА, Костанай

Согласно правилам, участ-
никами конкурса могли стать 
работники подразделений АО 
«Агромашхолдинг» и ТОО 
«СарыаркаАвтоПром», отрабо-
тавшие в должности слесаря не 
менее одного года. Главная цель 
данного мероприятия – оцен-
ка уровня профессиональной 
подготовки рабочих кадров, 
совершенствование профессио-
нального мастерства, а также 
повышение престижа работы 
на предприятии.

Конкурс прошел в два этапа. 
В первом туре участникам необ-
ходимо было выполнить практи-
ческие задания – в частности, с 
завязанными глазами, на ощупь, 
определить рабочие инструмен-

ты и попутно рассказать об их 
свойствах и применении в про-
изводстве. Также конкурсантам 
необходимо было осуществить 
установку и снятие двух колес 
на макете автомобиля « san  

on ». На выполнение задания 
всем претендентам на звание 
«Лучший слесарь» давалось 
ограниченное время – 10 минут, 
включая установку, контроль, 
разборку колес и приведение 
в порядок рабочего места. Как 
отметили представители эк-
спертной комиссии, при оценке 
результата в первую очередь 
учитывались такие моменты, 
как правильность технического 
процесса сборки, выполнение 
правил техники безопасности 

и подготовки рабочего места.
По завершении первого кон-

курсного дня из 16 номинантов 
счастливую путевку в финал 
получили 10 участников. На 
второй день состязания им пред-
стояло презентовать визитную 
карточку. К выполнению этого 
задания все без исключения 
подошли креативно. Капитан 
заводской команды КВН «Но-
мад» Самат Омаров, к примеру, 
решил обратиться к жителям 
города с вопросом: «Знаете ли 
вы, чем занимается слесарь?»– и 
снял ответы на камеру. А участ-
ник Роман Нащекин необычно 
рассказал о важности профессии 
и о том, что слесарь приложил 
свою руку практически ко всем 
изобретениям.

Затем финалистам необходи-
мо было ответить на 25 вопро-
сов на знание прав и обязаннос-
тей слесаря механосборочных 
работ, порядка действий с 
инструментами. Помимо тео-
ретических испытаний, фина-
листы продемонстрировали 
умение оказать медицинскую 
помощь пострадавшему на про-
изводстве. В результате этого 
испытания все убедились: в 
критической ситуации маши-
ностроители смогут оказать 
первую медицинскую помощь, 
сделать искусственное дыхание 
и непрямой массаж сердца. Про-
делывая манипуляции на макете 
человека, слесари комментиро-
вали свои действия и цель их 
выполнения, между делом еще 
успевали отвечать на вопросы 
из зрительного зала.

По завершении конкурсно-

го дня специально созданная 
комиссия определила лидера 
соревнований и двух призеров. 
В общем зачете, набрав макси-
мальное количество баллов, 
первое место занял Кайрат Ра-
химов, тем самым став облада-
телем телевизора. Второе призо-
вое место и планшет достались 
Роману Нащекину, 3-е место и 
сотовый телефон получил Вла-
димир Коваленко. Участникам 
финала вручили сертификаты 
участия и поощрительные при-
зы в виде флэш-карт.

Конкурс посетили предста-
вители учебных заведений го-
рода. Они подчеркнули, что 
соревнование имеет огромную 
значимость в дальнейшей проф-
ориентации студентов.

– Такие конкурсы очень нуж-
ны, – поделился заместитель 
директора по учебно-произ-
водственной работе автодорож-
ного колледжа Сергей Булат. 
– Кстати, один из участников 
– выпускник нашего коллед-
жа, мы сегодня болели за него. 
Здесь также наши студенты, 
целая группа, которая прохо-
дила практику на заводе в рам-
ках дуального обучения. Они 
видят перспективу – в плане 
профориентации это отличное 
мероприятие. 

Как сообщил директор R–
департамента холдинга Юрий 
Белич, проведение подобного 
первенства отныне войдет в 
ежегодную традицию, посколь-
ку предприятие дорожит персо-
налом и уделяет особое внима-
ние развитию профессиональ-
ного мастерства сотрудников.
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Моло Е ная ПолитиКа

Есть у ветеранов помощники
Более 300 ветеранов, тружеников тыла 
и одиноко проживающих пенсионеров 
области пользуются услугами волонтеров 
и членов МК «Жас Отан». 
Сергей гОРБУНОВ, Павлодар

В свободное от учебы и работы 
время активисты молодежного 
крыла в рамках партийного про-
екта «Ардагерлерді ардақтайық» 
приходят к пенсионерам, чтобы 
помочь по хозяйству, прибраться 
в квартире или доме, навести 
порядок во дворе, сходить в 
магазин или аптеку, заготовить 
дрова или прополоть огород. 

В канун Дня пожилых людей 
волонтеры в числе первых на-

вестили почетного гражданина 
города Павлодара, 81-летнюю 
Асию Байзакову. Деятельная, 
энергичная женщина в тече-
ние 16 лет работала первым 
секретарем Индустриального 
райкома партии Павлодара. 
Промышленный район област-
ного центра в те годы бурно 
строился, благоустраивался, 
активно решались социальные 
проблемы его жителей. Павло-

дарцы высоко оценивают вклад 
Асии Байзаковой в социально-
экономическое развитие города. 
Комментируя работу молодых 
партийцев, председатель об-
ластного филиала МК «Жас 

Отан» Данияр Айтышев сказал, 
что пожилые люди не требуют 
многого. Для них важны просто 
человеческое участие и внима-
ние. Он приглашает всех, кого 
волнуют трудности и беды 
людей преклонного возраста и 
ветеранов горячих точек присо-
единяться к волонтерам, потому 
что волонтерство – это путь к 
тому, чтобы в нашем обществе 
было больше счастливых людей!
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Пожар тушили сутки 
Аслан КУДАБАЕВ, Костанай

Серьезный лесной пожар удалось потушить пожар-
ным в Карабалыкском районе Костанайской области.

Возгорание произошло в лесостепной полосе на 
территории КГУ «Михайловское лесничество», 
вблизи поселка Урнек. Расстояние от этого места до 
ближайшего противопожарного подразделения – бо-
лее 70 км, тем не менее это не помешало огнеборцам 
прибыть на место возгорания сравнительно быстро. 
Всего в ликвидации пожара было задействовано 
более 70 человек и до 20 единиц техники. Пламя 
тушили весь день, но локализовать его удалось лишь 
глубокой ночью, а ликвидировать – спустя сутки. 

Благодаря оперативным действиям сотрудников 
ДЧС и работников лесничества человеческих жертв 
и пострадавших удалось избежать. Как сообщили в 
пресс-службе департамента ЧС, в настоящее время 
определяется точная площадь возгорания и оценива-
ется причиненный материальный ущерб. По словам 
очевидцев, очаг возгорания находился в 157-м квар-
тале лесничества, возле автодороги Урнек – Талды. 
Предположительная причина пожара – неосторожное 
обращение с огнем. Ситуацию усугубил сильный 
порывистый ветер.
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Навели на улицах 
порядок
Чингиз ТАШЕНОВ, Кокшетау

В Кокшетау состоялся общегородской субботник, 
в котором приняли участие свыше 6 тыс. человек. 
В этот день на уборку территорий, улиц областного 
центра вышла активная молодежь, трудовые коллек-
тивы и жители микрорайонов. 

Они провели и массовую посадку деревьев. Ини-
циативу городского акимата активно поддержа-
ли крупные предприятия, в том числе «Новопэк», 
«КамАЗ – инжиниринг», «Гормолзавод», N I, 
«Тыныс», «хладокомбинат», «Вектор» и «Кокшетау 
жолдары». В ходе субботника горожане высадили 
порядка трех тысяч сосен и берез.

Изменится 
архитектурный облик
Наталья РыЖКОВА, Караганда 

Исполнительные власти приступают к разработке 
плана по изменению архитектурного облика нового 
центра города.

На очередном заседании дирекции, созданной 
для проведения единой градостроительной и ар-
хитектурной политики, первый заместитель акима 
области Асылбек Дуйсебаев предложил образовать 
комиссию из числа представителей заинтересованных 
органов, архитекторов, градостроителей, экспертов. 
Мероприятие проходило в одном из центральных 
зданий формирующегося центра – строящемся Доме 
дружбы, открытие которого намечено на третий 
квартал нынешнего года.

Руководство города, руководители областных 
управлений и департаментов, проектировщики и 
строители рассмотрели работу дирекции, получили 
информацию о привлечении инвесторов к строитель-
ству объектов и обсудили возможности использования 
современных методов в благоустройстве территорий 
и охране окружающей среды.

Разминка для настроения
Жубаныш БАйгУРИНОВ, Актобе

Необычную акцию провели в Западно-Казахстан-
ском государственном медицинском университете 
им. Марата Оспанова. В спортивном зале собрались 
пенсионеры, для которых преподаватели физкультуры 
вуза устроили разминку. 

По словам терапевта клиники семейной медицины 
Дины Дюсуповой, многие пожилые люди могли бы 
чувствовать себя лучше, выполняй они умеренную 
физическую нагрузку. Сама Дина Салиховна вот 
уже три года на пенсии, но продолжает работать. В 
свои 61 она чувствует себя очень бодро и выглядит 
молодо. Занимается плаванием, ходьбой и фотоде-
лом. На ее счету – две персональные фотовыставки. 

Профессор кафедры «Терапия» факультета до-
полнительного образования Сауле Сейтмагамбетова 
считает, что быть позитивным – полезно, поскольку 
от настроения напрямую зависит здоровье. Научно 
доказано: люди, у которых часто появляются тре-
вожные мысли, испытывают стресс, – подвержены 
разным заболеваниям. А если настрой хороший – 
человек будет и физически здоров. 

В тот день настроение актюбинцам преклонного 
возраста подняли и подарки – в честь Дня пожилых 
людей 182 человека получили презенты и премии 
на общую сумму более миллиона тенге. 
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Золотое наследие
В Кызылорде празднование Дня труда скрасил 

 Региональный форум трудовых династий 
«Ремесло дедов – золотое наследие». В его 
рамках состоялось чествование победителей 
конкурса среди семей, представители которых 
из поколения в поколение демонстрируют 
преданность своей профессии.

Юрий лИ, Кызылорда

В текущем году особое призна-
ние заслужили 12 трудовых дина-
стий Приаралья, среди которых 
семьи рыбаков и животноводов, 
медиков и библиотекарей. У мно-
гих победителей общий трудовой 
стаж исчисляется веками, как, на-

пример, у семьи Байсагуловых, уже 
пятое поколений которой трудится 
в железнодорожной отрасли. Их 
династия состоит из 37 работников 
стальных магистралей, общий тру-
довой стаж которых исчисляется 
744 годами. Славно потрудились 
и семья железнодорожников Бад-
раковых из Жалагашского района 

– 600 лет, династия потомственных 
педагогов Жуматаевых из Кармак-
шинского района – 530 лет.

Тепло поздравив собравших-
ся с Днем труда, аким области 
Крымбек Кушербаев выразил 
большую признательность 
членам трудовых династий 
за особый вклад в повышение 
авторитета человека труда и 
своих профессий.

– В наше время пропаганда 
людей труда и честного зара-
ботка как никогда важна. Про-
должатели дела отцов и дедов 
служат наглядным примером 
для подрастающего поколения. 
Надеюсь, что в будущем ваши 
ряды пополнят представители 
новых профессий – программи-

стов, судей, строителей, нефтя-
ников, – подчеркнул руководи-
тель области, награж дая пред-
ставителей знатных династий 
и отличившихся тружеников.

В свою очередь выступившие 
победители конкурса отмети-
ли значительные достижения 
страны и региона.

– Нас радуют большие по-
зитивные сдвиги в медицине, 
строительство новых совре-
менных больниц и поликли-
ник, улучшение показателей 
в сфере здравоохранения. В 
нашей семье 19 медиков, еще 
двое студентов учатся на вра-
чей. Нам создали все условия 
для успешной работы, – ска-

зал представитель династии 
Шынтас Зетов, поблагодарив 
руководство страны и регио-
на за пристальное внимание к 
решению вопросов развития 
системы здравоохранения.

Поздравили победителей и 
артисты областной филармо-
нии, подготовив замечательный 
праздничный концерт.
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Заслуженные награды
Жубаныш 
БАйгУРИНОВ, 
Актобе

На торжественное меро-
приятие по случаю профес-
сионального праздника были 
приглашены более 250 учите-
лей области, ветераны педаго-
гического труда. Их встречали 
с цветами воспитанники об-
ластного специализированно-
го многопрофильного лицея-
интерната им. е. Батыра. А 
студенты и преподаватели 
музыкального колледжа им. 
А. Жубанова, воспитанники 
школы искусств им. Казангапа 
подготовили для них яркий 
праздничный концерт. Аким 
области Бердыбек Сапарбаев 

поздравил педагогов и вручил 
лучшим из них почетные гра-
моты, нагрудные знаки МОН 
РК, благодарственные письма, 
ценные подарки.

Среди награжденных 
– заместитель директора 
по воспитательной работе 
Актюбинского колледжа 
транспорта, коммуникаций 
и новых технологий Бахыт-
гуль Абельпеисова. В этом 
учебном заведении обучаются 
2,5 тыс. студентов, колледж 
служит кузницей кадров для 
четырех областей Казахстана. 
35 лет посвятила себя педаго-
гике Лида ешмуратова. Она 
преподает математику в Ак-
тюбинской специализирован-
ной физико-математической 
школе-интернате и в свой 

профессиональный праздник 
награждена нагрудным знаком 
им. Ы. Алтынсарина. Педагог 
использует научно-иннова-
ционные методы обучения. 
Многие ее питомцы сегодня 
учатся в престижных вузах 
страны и зарубежья. Да и шко-
ла, в которой учительница 
работает, – одна из лучших 
в области.
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Совет директоров, правление и коллектив АО «Казкоммерцбанк» выражают 
искренние соболезнования семье Мараловых в связи с невосполнимой утратой 
– безвременной кончиной председателя совета директоров АО «Корпорация 
«Алтын Диірмен», кандидата технических наук, депутата маслихата г. Алматы

МАРАЛОВА Адилмырзы Бейсебаевича.

В Алматинский районный суд г. Астаны поступило заявление Сыздыковой Гульжан Болатовны об объявлении 
гражданина Сыздыкова Армана Бауржановича безвестно отсутствующим.

Лиц, имеющих сведения о месте пребывания Сыздыкова Армана Бауржановича, просим сообщить об этом в Алма-
тинский районный суд г. Астаны, расположенный по адресу: г. Астана, ул. Абая, 36, тел. 71-06-18, судья Кудекова Л. С., 
или Сыздыковой Гульжан Болатовне по тел. 8-701-499-86-86 в трехмесячный срок со дня публикации объявления.

* * *
После смерти Филимонова Андрея Ивановича, умершего 29.05.2015 г., открылось наследство у нотариуса г. Ал-

маты Туменбаевой Ж. А. по адресу: г. Алматы, пр. Сейфуллина, д. 75, кв. 2, тел. 223-05-29. Наследникам обращаться 
по 29.11.2015 г.

* * *
Открылось наследство после смерти Перивай Василия Павловича, умершего 15.09.2015 г., проживавшего в 

г. Алматы. Наследникам обратиться к нотариусу Конуспаевой Э. Е. по адресу: г. Алматы, ул. Ауэзова, д. 128, офис 2, 
тел.: 274-20-35, 274-20-26.

* * *
Открылось наследство после смерти Головченко Надежды Алексеевны, умершей 23.05.2015 г. Наследникам 

обращаться к нотариусу Раисовой З. А. по адресу: г. Алматы, пр. Сейфуллина, 410/78, офис 302, тел. 279-27-88.
* * *

Утерян диплом с приложением АО «КазУМОиМЯ им. Абылай-хана» серии ЖБ-Б № 0344711 от 09.07.2012 г., рег. 
№ 111, выданный Тусуповой Акерке Аскаровне.

Дополнительное соглашение № 2 
к Договору розничной реализации товарного газа 
бытовым потребителям от 30 декабря 2013 года

г. Алматы 16 сентября 2015 года

Принимая во внимание проведенную реорганизацию товарищества с огра-
ниченной ответственностью «КазТрансГаз-Алматы» в форме преобразования 
в акционерное общество «КазТрансГаз-Алматы», акционерное общество 
«КазТрансГаз-Алматы» (БИН 031040001114), именуемое в дальнейшем 
«Поставщик», действующее на основании устава, с одной стороны, и собственник/
наниматель жилого дома/здания/помещения, именуемый в дальнейшем 
«Бытовой потребитель», с другой стороны, совместно именуемые «Стороны», 
заключили настоящее дополнительное соглашение о внесении в Договор рознич-
ной реализации товарного газа бытовым потребителям от 30 декабря 2013 года 
(далее – Договор) следующих изменений:

1. По всему тексту договора слова: Товарищество с ограниченной ответст-
венностью «КазТрансГаз-Алматы» заменить на слова: Акционерное общество 
«КазТрансГаз-Алматы».

2. Настоящее дополнительное соглашение является неотъемлемой частью 
договора.

3. Во всем остальном, что не предусмотрено настоящим дополнительным согла-
шением, стороны руководствуются договором и действующим законодательством 
Республики Казахстан.

4. Настоящее дополнительное соглашение вступает в силу 16 сентября 
2015 года и действует в течение всего срока действия договора.

Поставщик:
АО «КазТрансГаз-Алматы»,
050022, г. Алматы, пр. Абая, 42,
БИН 031040001114,
РНН 600700528817,
БИК Банка KINCKZKA,
в АО «BankRBK» г. Алматы,
ИИК KZ948210339812143856.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Акционерное общество «Разведка Добыча «КазМунайГаз» («Обще-

ство»), расположенное по адресу: Республика Казахстан, г. Астана, 
пр. Кабанбай-батыра, д. 17, настоящим извещает своих акционеров о 
принятом советом директоров АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» 
решении о проведении внеочередного общего собрания акционеров 
26 ноября 2015 года в 10.30 в г. Астане по адресу: Республика Ка-
захстан, г. Астана, пр. Кабанбай-батыра, д. 17 (адрес исполнительного 
органа Общества), конференц-зал 1201, со следующей повесткой 
дня:

1. Определение количественного состава, срока полномочий и избра-
ние членов счетной комиссии общего собрания акционеров Общества.

2. Избрание члена совета директоров Общества.
Время начала регистрации акционеров – 9.30 26 ноября 2015 года.
Время окончания регистрации акционеров – 10.15.
В случае отсутствия кворума повторное внеочередное общее со-

брание акционеров состоится в 10.30 27 ноября 2015 года с той же 
повесткой дня по тому же адресу.

Дата и время составления списка акционеров, имеющих право на 
участие во внеочередном общем собрании акционеров, – 23 октября 
2015 года в 23.59.

Материалы по предстоящему внеочередному общему собранию 
акционеров будут доступны не позднее чем за 10 дней до даты 
проведения собрания в здании Общества по адресу: г. Астана, пр. Ка-
банбай-батыра, д. 17, 13-й этаж, каб. 1313, в рабочие дни с 9.00 до 
18.30, а также на сайте: www.kmgep.kz.

АО «Роса» доводит до сведения акционеров итоги годового общего 
собрания акционеров, состоявшегося 29 сентября 2015 года:

По первому вопросу повестки дня: Утвердить годовой 
финансовый отчет АО «Роса» за 2014 год.

По второму вопросу повестки дня: Определить размер 
дивидендов на одну простую акцию 0 (ноль) тенге. 

По третьему вопросу повестки дня: Прекратить полномо-
чия члена советов директоров Нуршанова Т. Б.

По четвертому вопросу повестки дня: Избрать в совет ди-
ректоров АО «Роса» Шиганбаева Ергали Абдимомыновича.

Диплом КазГЮУ на имя Сарсембаева Бауыржана Жаркыновича считать 
недействительным.

* * *
Утерян кассовый аппарат марки ОКА-102Ф, заводской номер 92115, номер 

паспорта 92115, 2003 года выпуска, дата постановки на учет: 15.03.2010 г., 
зарегистрированный на ИП Балаушина Бекарыса Турсынбаевича.

* * *
После смерти Толеутаева Сатбека Абдыкалитовича, умершего 3 августа 

2015 года, открылось наследство у нотариуса города Астаны Алибекова А. А. 
по адресу: г. Астана, ул. Куйши Дина, дом 28, ВП17. Наследникам обратиться 
до 3 января 2016 года.

* * *
Частный нотариус Тапаева Р. А. извещает об открытии 02.10.2015 г. наследст-

ва после смерти Турко Таисии Николаевны, 24.10.1956 года рождения, умершей 
18.07.2015 г. По вопросам наследования обращаться по адресу: г. Астана, 
ул. Кажымукана, 12-а, офис 301, тел.: 8 (7172) 55-62-70, 8-701-497-79-91.

Уважаемые инвесторы! ЖК «Гарант» уведомляет вас о создании  
ЖСК «Гарант Успех». В связи с чем объявляет прием заявлений в члены 
ЖСК до 01.11.2015 г. Всю интересующую информацию можно узнать по 
тел.: 8-747-487-06-44, 8-708-949-69-03.

Құрметті инвесторлар! «Гарант» тұрғын комплексі «Гарант Успех» ТҚК-нің  
құрылғаны туралы хабарлайды. Осыған орай ТҚК-нің 01.11.2015 ж. мүшелердің 
қатарына түсу үшін өтініштеріңізді қабылдайды. Мәліметтерді 8-747-487-06-44, 
8-708-949-69-03 ұйялы телефондарына хабарласуға болады.
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ПРЕМЬЕРы

По следам Pink Floyd и Ди Каприо

Казахстанская певица Диана Шарапова закончила съемки в клипе 
на песню «Аралдан ұшқан аққулар» («Лебеди, покинувшие Арал»), 
написанную мэтром казахского песенного жанра Сейдоллой 
Байтерековым.

Уак МАНБЕТЕЕВ, 
Алматы

Трогательная история о ле-
бедях, кружащих над безжиз-
ненной пустыней в поисках зер-
кальной глади моря, впечатляет 
пронзительностью слов песни, 
увлекательным и качественным 

видеорядом, проникновенным 
исполнением Дианы Шараповой. 

По сюжету клипа певица ис-
следует дно высохшего моря. 
Она движется через песчаные 
барханы и растрескавшиеся со-
лончаки. На ее пути возникают то 
корабли-призраки, то заброшен-
ная и проржавевшая от времени 

баржа, но в конце маршрута – да 
здравствует жизнь! – караван вер-
блюдов приводит ее к морскому 
порту Аральска, а там и до Кока-
ральской плотины рукой подать. 
Именно она, плотина, является 
главной спасительницей Север-
ного Арала, наполняя его водами 
строптивой Сырдарьи. По словам 

певицы, недельное пребывание 
в приаральском регионе далось 
ей нелегко: моральное давление 
от осознания масштабов эко-
логической трагедии оказалось 
невыносимым. 

– По дороге нам попадались 
ржавые тросы, останки кораб-
лей, неприступная гора огром-
ных размеров, некогда бывшая 
островом Кокарал. Идти по ее 
краю, смотреть на бескрайнюю 
пустыню и понимать, что еще 
недавно здесь было море, – 
очень тяжело, – говорит Диана 
Шарапова.

Отметим, что экологической 
проблеме Аральского моря уде-
ляли немало внимания. Так, в 
2014 году Генеральный секре-
тарь ООН Пан Ги Мун обратил-
ся к миру c видеопосланием, где 
основной причиной высыхания 
Аральского моря назвал неа-
декватное управление водными 
ресурсами. 

– Показывать только негатив 
и сюрреалистические пейзажи 
мы не имели морального права, 
финальная часть клипа прони-
зана надеждой, – говорит про-
дюсер Роман Миронов. – Ведь 

Казахстан при помощи ООН и 
Всемирного банка тратит огром-
ные средства, чтобы сохранить 
Аральское море и улучшить 
жизнь жителей региона.

Усилия не напрасны: в 
2005 году построена Кокараль-
ская плотина, благодаря которой 
вода от города Аральска сегодня 
находится всего в 18 км. А ведь 
были времена, когда расстоя-
ние до моря насчитывало более 
70. Но масштаб экологической 
катастрофы требует все новых 
решений и поддержки.

Казахстанская певица Диана 
Шарапова – не первая, кто в 
своем творчестве обозначил 
трагическую судьбу Араль-
ского моря. В почетном списке 
звезд мирового шоу-бизнеса, 
обратившихся к этой теме, – 
легендарные Pink Floyd, пре-
зентовавшие в прошлом году 
свое музыкальное видео о высы-
хающем Арале на композицию 
Louder thanWords («Громче, чем 
слова»); о проблемах Арала на 
своей странице в Twitter выска-
зался и Леонардо ди Каприо, 
выложив фотографию останков 
корабля посреди пустыни.

Казахстанская правда I Четверг I 8 октября 2015 года

Астана +16 +3 Атырау +7 +6 Кызылорда +16 +9 Тараз +32 +18
Алматы +27 +18 Караганда +3 +3 Павлодар +21 +13 Уральск +3 +2
Актау +9 +10 Кокшетау +10 +2 Петропавловск +8 +3 Усть-Каменогорск +20 +15
Актобе +7 +6 Костанай +4 +2 Талдыкорган +27 +15 Шымкент +28 +20

ПОГОДА НА ЗАВТРА

ПОГОДА НА СЕГОДНЯ

+10, +10

+13, +11

+16, +8
+2, +1 +13, +13

+13, +12

+16, +8

+18, +11
+27, +24 +24, +17

+25, +14

+31, +19

+28, +19

+4, +1

+14, +11

+18, +12

Индексы   15356     65356

АО «Республиканская газета «Казахстанская правда» 
сертифицировано в соответствии с требованиями СТ РК ИСО 
9001-2001 «Система менеджмента качества».

ПРИЕМ РЕКлАМы 
Отдел рекламы редакции: в Астане – 32-19-44 (факс), 44-51-74, reklama@kazpravda.kz; 
в Алматы – 273-80-29, reklama_alm@kazpravda.kz. 
Отдел подписки в Астане – 44-51-53, в Алматы – 273-80-27. 
Координатор по публикации НПА в Астане – 32-33-62.
Ответственность за содержание рекламы и объявлений несет рекламодатель. Редакция не отвечает на письма читателей, 
не пересылает их, не рассматривает рукописи объемом более 5 машинописных страниц, а также не рецензирует и не 
возвращает не заказанные ею материалы. Опубликованные материалы не обязательно отражают точку зрения редакции. 
При перепечатке ссылка на «Казах станскую правду» обязательна. Публикации, обозначенные знаком PR , печатаются 
на коммерческой основе. За их содержание редакция ответственности не несет.

ЗАМЕСТИТЕль глАВНОгО РЕДАКТОРА
Сергей НеСТеРеНКО
ШЕф-РЕДАКТОРы:
Сергей ВОЛКОВ
Сабит МАЛДЫБАеВ
Гульнара РАхМеТОВА (журнал «Байтерек»)
ОТВЕТСТВЕННый СЕКРЕТАРь
Татьяна БРеДИхИНА
РЕДАКТОРы ОТДЕлОВ:
Владимир КУРЯТОВ (отдел политики)
Сергей ОБОЛеНСКИЙ (отдел экономики)
Гульфия НеСТеРеНКО (отдел общества)
Наталья КУРПЯКОВА (отдел культуры)
Ольга СеМеНОВА (отдел права)
Аскар БеЙСеНБАеВ (отдел спорта)
Юлия ПОЛОНСКАЯ (отдел информации и писем)

Товарный знак «Казахстанская правда» зарегистрирован 
в государственном реестре товарных знаков. Свидетельство 
№ 30402 Комитета по правам интеллектуальной собственнос-
ти Министерства юстиции РК.

Председатель правления АО
Александр ТАРАКОВ

Заместитель председателя 
правления АО – 
главный редактор
Татьяна КОСТИНА

Заместитель председателя 
правления АО 
Асхат МУКАШЕВ

Главный редактор интернет-редакции
Дамир АйДАРОВ

СОБСТВЕННИК: акционерное общество 
«Республиканская газета «Казахстанская правда»

«Казахстанскую правду» печатают:
ТОО «Медиа-холдинг «ERNUR», 010000, г. Астана, ул. Селеты, 30
ТОО «РПИК «Дауир», 050044, г. Алматы, ул. Гагарина, 93
ТОО «CasPiy PRiNt», 130000, г. Актау, 22-й мкр., здание типографии
ТОО «А-Полиграфия», 030000, г. Актобе, ул. Рыскулова, 190
ТОО «Атырау ақпарат» г. Атырау, ул. Молдагуловой, 29-а
ТОО «Арко», г. Караганда, ул. Сатпаева, 15
ТОО «Костанайполиграфия», 110000, г. Костанай, ул. Мауленова, 16
ТОО «Пф «Энергопромсервис», 120014, г. Кызылорда, ул. Байтурсынова, 49
ТОО «Дом печати», 140000, г. Павлодар, ул. Ленина, 143
АО «Полиграфия», 150000, г. Петропавловск, ул. Конституции Казахстана, 11
АО «Алматы-Болашак», г. Талдыкорган, ул. Кабанбай-батыра, 32
ТОО «Жамбылский издательский центр «Сенім», 080012, г. Тараз, ул. Толе-би, 22
ТОО «Жайык Пресс», 090000, г. Уральск, ул. Мухита, 57/1
ТОО «Шығыс ақпарат», 070003, г. Усть-Каменогорск, ул. Космическая, 6/3
ТОО «ERNUR-print», 160000, г. Шымкент, ул. Т. Алимкулова, 22 Тираж номера 103 050

Свидетельство о постановке на учет 
средства массовой информации 

№ 02-г  
от 31 января 2003 года  

выдано Министерством культуры, 
информации  

и общественного согласия 
Республики Казахстан.

газета набрана и сверстана 
в компьютерном центре 

«Казахстанской правды».
Выходит 5 раз в неделю.  

Объем 8 п. л.

Номер подписали: 
дежурный редактор

гуляим ТУлЕШЕВА,
ведущий секретарь

Ирина ТИМЧЕНКО

Заказ 4426

СОБКОРы гАЗЕТы: 
г. Алматы – Алевтина ДОНСКИх (руководитель Алматинского корпункта), тел. 8 (727) 273-83-84, 
ЦА и южный регион РК – Асет КАЛЫМОВ, 8 (727) 338-33-40, 
Спецкор по северному региону – Александр КУЗеННЫЙ, 87015116177,
Акмолинская область – Чингиз ТАШеНОВ, тел. 8 (716-2) 32-22-68,  
Актюбинская область – Жубаныш БАЙГУРИНОВ, тел. 8 (713-2) 56-81-53,
Атырауская область – Ринат КУЛьМАГАМБеТОВ, 87017207808, 
Восточно-Казахстанская область – Светлана АБеНОВА, тел/факс 8 (723-2) 25-69-91, 
Жамбылская область – Михаил ТЁ, тел. 8 (726-2) 45-96-24, 
Западно-Казахстанская область – Людмила КОРИНА, тел/факс 8 (711-2) 53-66-30, 
Карагандинская область – Наталья РЫЖКОВА, тел. 8 (721-2) 42-05-30, 
Костанайская область – Валерий ВеДеНКО, тел/факс 8 (714-2) 57-50-35, 
Кызылординская область – Юрий ЛИ, тел/факс 8 (724-2) 27-68-15,
Мангистауская область – Ольга ЗОЛОТЫх, 87013976592, 
Павлодарская область – Сергей ГОРБУНОВ, тел/факс 8 (718-2) 55-36-41, 
Северо-Казахстанская область – Валерий МеРЦАЛОВ, тел. 8 (715-2) 46-65-87, 
Южно-Казахстанская область – Любовь ДОБРОТА, тел/факс 8 (725-2) 52-16-39, 
г. Семей – Айгуль БИДАНОВА, тел. 8 (722-2) 35-83-65.

А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И : 
010000, г. АСТАНА,  

пр. Жеңіс, 18,
тел/факс 32-17-29, 

интернет-редакция: 
тел.: 32-43-61,  

е-mail: astana@kazpravda.kz
050010, г. АлМАТы,  

пр. Абылай-хана, 58-а,  
уг. ул. Макатаева, 

тел. 273-80-27, 
отдел рекламы 273-80-29,

е-mail: almaty@kazpravda.kz
WWW.KaZPRaVDa.KZ

КонцЕРты

На сцене – 
PrimaVera
Тепло приняли зрители выступление ансамбля 
камерной музыки Президентского оркестра 
Службы государственной охраны РК «PrimaVera», 
прошедшее на сцене евразийского национального 
университета им. Л. Гумилева.

Евгения СЕМАШКИНА, Астана

...Заиграли фанфары, переливы све-
та, пролетев по залу, устремились на 
сцену. Ведущая Маржан Жакено-
ва рассказала зрителям об артистах 
ансамбля, молодых дебютантах и 
маэст ро. Этот музыкальный коллектив 
был создан в 2006 году, в его составе 
инструменталисты с высшим обра-
зованием, все они лауреаты между-
народных конкурсов, обладающие 
блестящей виртуозной техникой и бо-
гатой звуковой палитрой. Ансамблем 
руководит выпускник Алматинской 
консерватории им. Курмангазы, лауре-
ат республиканского конкурса моло-
дых исполнителей Арман Мамырбаев. 
«PrimaVera» исполняет произведе-
ния разных стилей и разных эпох. В 
репертуаре – и мировая классика, и 
музыка казахстанских композиторов, 
и современная эстрадная. 

...И вот зал наполнился нежной 
мелодией «Шалқыма» компози-
тора Алмаса Серкебаева. Музыка 
заставила зрителей замереть, вни-

мая звукам оркестра. Концерт про-
должил казахский танец «Шашу» в 
исполнении танцевального ансамбля 
Президентского оркестра. Колорит-
ная национальная одежда и мелодия 
передавали все богатство истории 
казахского народа. 

Почетным гостем программы ста-
ла известная казахстанская оперная 
певица, заслуженная артистка РК 
Жаннат Бактай, выступившая соло. 

Волнующую атмосферу класси-
ческой музыки поддержал и Талгат 
Бердыгулов – руководитель Прези-
дентского оркестра Государственной 
охраны РК. В начале сентября под 
его руководством духовой оркестр 
выступил на международном воен-
но-музыкальном фестивале «Спас-
ская башня», который по традиции 
ежегодно проходит на Красной пло-
щади. Здесь казахстанские артисты 
получили высокую оценку жюри. 
Прекрасной игрой духового оркестра 
смогли насладиться в этот вечер и 
гости евразийского национального 
университета. 

оПЕРативная частЬ
Контрабандные лекарства
Анна ВЕгЕль

Медикаменты, которых хватило бы для оснащения 
крупной аптеки, пытался контрабандным путем 
ввезти в нашу страну гражданин Узбекистана. 

Мужчина был задержан пограничным нарядом 
заставы «Кызыл тан» Сарыагашского погранотряда. 
Как сообщила пресс-служба КНБ РК, у 29-летнего 
жителя соседней страны обнаружены различные 
лекарственные препараты в большом ассорти-
менте: каринфор, галавит, просульнин, нейрокс, 
химотрипсин, эглонил, амбробене и прочие (всего 
27 наименований). Общий вес сумок, в которых 
транспортировались медикаменты, составил 168 кг. 

О данном факте оповещены правоохранитель-
ные органы. 

любоПытно

Картошка-
гигант
Супруги-пенсионеры собрали 
с каждого куста картофеля 
поистине рекордный урожай. 

Светлана ЖАМАлИТДИНОВА, Аксу
Супруги Бакраденовы 

– Кыдырбай Бакраденулы 
и Галиба Ануарбековна 
– несказанно удивились, 

принявшись за уборку 
картофеля на своем ого-
роде: некоторые клубни 
размером с небольшую 
дыню доходили в весе 
почти до одного кило-
грамма. Это ж надо – из 
одной картофелины обед 
для целой семьи приго-
товить можно!

Самая крупная карто-
фелина-рекордсменка 
вытянула на один ки-
лограмм 100 граммов! 
Супруги, естественно, 
удивляются: росла кар-
тошка без удобрений и 
фактически без полива. 
С чего бы такой урожай?

Кыдырбай Бакрадену-
лы 37 лет проработал на 
Аксуском заводе ферро-
сплавов в плавильном 
цехе № 2. Сначала был 
горновым, потом масте-
ром, старшим мастером, 
начальником смены, а в 
последние годы трудился 
бригадиром электродного 
хозяйства. 

Галиба Ануарбековна 
более тридцати лет воз-
главляла госархив города 
Аксу. Сейчас они оба на 
пенсии. Живут в доме с 
приусадебным участком, 
занимаются садоводством 
и огородничеством. Лю-
бят землю, с удовольстви-
ем трудятся на ней. И она 
благодарит их добрым 
урожаем. Нынешний 
суперкартофель – тому 
подтверждение. фо

то
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Мастера большого тенниса
В столице Китая проходит турнир 

WTA China Open. На него поехали 
три казахстанские теннисистки – 
Ярослава Шведова, Зарина Дияс 

и Юлия Путинцева. 
Дияс в первом круге не смогла доиграть до конца 

матч с пуэрториканкой Моникой Пуиг, зачехлив 
ракетку при счете 4:6. Путинцева уступила украинке 
Элине Свитолиной – 5:7, 2:6, а Шведова заявилась 
только в женском парном разряде. Вместе с австра-
лийской напарницей Кэйси Деллакуа она первый 
круг пропустила, а во втором сразится с Ларой Ар-
руаберрена (Испания) и Андрея Клепач (Словения).

А 12 октября в теннисном центре ЦСКА (Алма-
ты) мастер-класс для юных теннисистов дает чет-
вертьфиналист Кубка Дэвиса 2014 и 2015 годов, 
чемпион Азиатских игр 2014 года, член сборной 
Казахстана Александр Недовесов. 

Это уже далеко не первый мастер-класс, проходя-
щий в Алматы. Ранее с детишками с удовольствием 
по несколько часов работали Ярослава Шведова, 
Динара Сафина, Мартина хингис, елена Лиховцева, 
Юрий Щукин, Ксения Первак, Галина Воскобоева 
и другие прославленные мастера большого тенниса. 

Приехали третьими
В Марокко стартовал ралли-рейд 

протяженностью свыше двух тысяч 
километров. 

Эти соревнования идут в зачет 
Кубка мира по ралли-рейдам, и на первом этапе, 
по сообщению пресс-службы Astana Motorsports, 
успешно выступил казахстанский экипаж в со-
ставе Дениса Березовского и Игната Фалькова. 
Они соревнуются в категории Т2 на автомобиле 
Nissan Patrol. Каменистую дистанцию в 370 км 
земляки преодолели с рядом поломок в автомо-
биле, доехали до финиша буквально на «честном 
слове», но сумели занять третье призовое место. 
Вчера участники соревновались на скоростном 
спецучастке протяженностью 224 км.

И вновь впереди «Кайрат»
Многократный чемпион Казахста-

на по футзалу алматинский «Кайрат» 
в неполном составе провел на своей 
площадке второй товарищеский матч 
против гостившей в нашей стране 
национальной сборной Узбекиста-

на. У хозяев, как и в первом матче, отсутствовали 
четыре игрока основного состава – Игита, Дуглас, 
Михаил Першин и Динмухамбет Сулейменов. 
«Кайрат» вновь одержал победу – 6:1 (2:0). Мячи 
у алматинцев забили Чингиз есенаманов, Диваней 
(2), Лукаян (2) и Алешандре (с пенальти).

Натиск молодых
Юрий МАКАРОВ

В Талдыкоргане третий день турни-
ра по тяжелой атлетике в программе 
IV летней Спартакиады Казахстана 
ознаменовался установлением нового 
рекорда страны. 

В категории свыше 75 кг Александра Аборнева 
из Южно-Казахстанской области толкнула штан-
гу весом в 170 кг. А победила здесь ее землячка 
Надежда Ногай, набравшая в сумме двух движений 
300 кг. Второе место заняла Аборнева (295), третье 
– олимпийская чемпионка Светлана Подобедова 
(Алматинская область, 283 кг).

Золотыми медалистами спартакиады в других 
весовых категориях стали: 68 кг – Фархат харки 
(Актюбинская область, 307 кг), 69 кг – Карина 
Горичева (Алматинская область, 261 кг), 75 кг – 
Жазира Жаппаркул (Южно-Казахстанская область, 
272 кг). Олимпийская чемпионка Лондона Майя 
Манеза (Алматинская область) в весе до 69 кг за-
няла третье место, а участница той же Олимпиады 
Анна Нурмухамбетова (Акмолинская область) в 
категории до 75 кг стала серебряным призером.
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Знакомый ваш – 
Сергей Есенин
Наталья КУРПЯКОВА

Как созвучны октябрьским дням известные есенинские 
строки:

Отговорила роща золотая
Березовым, веселым языком,
И журавли, печально пролетая,
Уж не жалеют больше ни о ком…

3 октября Сергея Александровича вспоминали в связи с 
его 120-летием. Он ушел из жизни в тридцать, 90 лет назад, 
обретя славу и «самого русского поэта», и поэта-хулигана, 
который «розу белую с черною жабой хотел на земле по-
венчать». В биографии есенина странных и скандальных 
фактов с избытком как для эпатажного Серебряного века, 
излет которого он застал, так и для революционной эпохи, 
окончательно смешавшей карты его (и не только) судьбы.

Невиданная популярность при жизни – и годы запрета. 
Сергей есенин – образцово трагический поэт. Жил, не 
жалея себя, растрачивая силы, деньги, талант, стараясь 
найти себя и споря с собой.

Родился в простой семье в селе Константиново, учился 
в церковно-приходской учительской школе, работал в 
мясной лавке, в типографии. О его сочинениях первым 
благосклонно отозвался сам Александр Блок, отметивший 
в 1915-м в дневнике: «Днем у меня рязанский парень со 
стихами… 19 лет. Стихи свежие, чистые, голосистые, 
многословные». В 1916-м есенин – санитар Царско-
сельского военно-санитарного поезда, тогда же выходит 
первый сборник стихов, затем новокрестьянский поэт 
становится имажинистом, а незадолго до смерти при-
знается: «В смысле формального развития теперь меня 
тянет все больше к Пушкину» («О Александр! Ты был 
повеса, / Как я сегодня хулиган»).

А какие женщины любили Сергея есенина! (Это важная 
составляющая характеристики поэта). Только жен – три: 
красавица-актриса Зинаида Райх, всемирно известная 
танцовщица Айседора Дункан, Софья Толстая – внучка 
великого русского писателя. Не забудем про самоубий-
ство (или убийство) в гостинице «Англетер», последнее 
стихотворение, написанное кровью, покончившую с собой 
на могиле поэта Галину Бениславскую…

…В середине 80-х накануне Рождества мы с подругой, 
старшеклассницы, оказались в Москве на Ваганьковском 
кладбище. К могиле есенина вела дорожка из десятков 
зажженных свечей. Их огоньки в надвигающихся сумер-
ках, да и сами свечи в то время, и охапки живых цветов 
на снегу потрясли нас. Это было неожиданно, странно, 
грустно, жутко, торжественно и очень красиво.

Стихи прочесть не рискнули, но почему-то вспомнили, 
какой разный есенин на фотопортретах, которые массово 
выпускались и были во многих домах. То в косоворотке, 
рядом с березкой, а то – в строгом костюме, часто с кури-
тельной трубкой. «В детстве думала, что это – королевич 
елисей, – поделилась подруга. – А сосед, есенин у них с 
трубкой, считал, что это англичанин, чуть ли не Байрон, 
потому что «как денди лондонский одет…»

Кстати, Борис Пастернак увидел «сказочность» есенина: 
«Он Иван-царевичем на сером волке перелетел океан и, как 
жар-птицу, поймал за хвост Айседору Дункан. Он и стихи 
свои писал сказочными способами, то, как из карт, раскла-
дывая пасьянсы из слов, то записывая их кровью сердца».

Волшебно просто рассказал есенин о наступлении зимы: 
«Белая береза / Под моим окном / Принакрылась снегом, / 
Точно серебром» – и его березка с нами с раннего детства. 
А кто в юности не «примерял» на себя есенинскую тоску 
по ушедшим годам: «Не жалею, не зову, не плачу, / Все 
пройдет, как с белых яблонь дым. / Увяданья золотом 
охваченный, / Я не буду больше молодым».

«Песнь о собаке» видный художник русского аван-
гарда Юрий Анненков ставил «в ближайшем соседстве» 
с «Шинелью» Гоголя. До дрожи пробирают метафоры 
«Лисицы», «Корова» – жесткая, четкая, трагедийная. 
хорош жеребенок, «милый, милый, смешной дуралей», 
который пытается догнать мчащийся поезд, и знаменитый 
Джим, что «по-собачьи дьявольски красив»… А «Шаганэ 
ты моя, Шаганэ»? А «Письмо матери» – «Ты жива еще, 
моя старушка?», «Клен ты мой опавший», «Руки милой 
– пара лебедей», «До свиданья, друг мой, до свиданья», 
«Пугачев», «Анна Снегина» – и это только хрестоматийные 
(или бывшие таковыми) произведения.

«Лицом к лицу / Лица не увидать. / Большое видится на 
расстоянье» – провидчески сказал Сергей есенин о времени, 
об оценке событий – и, получается, о себе самом. Он и 
сегодня кажется своим, близким, эдаким рубахой-парнем 
(иначе – «поэт распахнутой настежь души») – и остается 
непонятым. Это привлекает. На его стихи написаны и 
пишутся песни, о нем спорят, снимают фильмы, ставят 
спектакли, разгадывают его тайны и создают новые. Не 
забронзовевший классик с узнаваемым голосом, которого 
помнят и любят. Наверное, поэт был бы доволен.

сЕМЬ нот

Музыкальный турнир
Ресурсный 
центр молодежи 
Кокшетау и единая 
детско-юношеская 
организация «Жас 
ұлан» Акмолинской 
области провели 
областной конкурс 

на кубок акима Кокшетау «Қасиетті 
домбыра», посвященный 550-летию 
Казахского ханства.

Чингиз ТАШЕНОВ, Кокшетау

его цель – широкая пропа-
ганда казахского искусства 
среди подрастающего поколе-
ния, поиск молодых талантов, 
воспитание чувства патрио-
тизма, уважения и бережного 
отношения к национальной 
культуре, народным тради-
циям, обычаям и обрядам. 
Участниками конкурса стали 

юные таланты из Кокшетау, 
Степногорска, Аккольского, 
Буландынского и енбекшиль-
дерского районов.

Победители этого музыкаль-
ного состязания определялись 
по трем номинациям. В номи-
нации «Үздік күйші» им стал 
степногорец Ма дияр Канафин. 
В номинации «Үздік дәстүрлі 

әнші» – Асель Нурдуллаева из 
Аккольского района, а в «Үздік 
термеші» – Омырзак Шешхан 
из Буландынского района. 

Для участников конкур-
са были организованы эк-
скурсии в областной исто-
рико-краеведческий музей, 

центральную мечеть «Науан 
хазірет» и Дом дружбы Ак-
молинской ассамблеи народа 
Казахстана.
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